
pender das conclusões de inqué-
ritos, processos, etc — quem seria
seu sucessor imediato? Em outras
palavras, quem seria o Fernando
Haddad (PT) do presidente Lula
(PT). Já falam, sem dúvida qual-
quer, que seria o atual Governa-
dor do Estado de São Paulo,
Tarcísio de Freitas. Ou, quem
sabe?, a esposa do próprio Jair,
Michelle Bolsonaro, hoje na lide-
rança do PL Mulher, Brasil afora.

SOLIDARIEDADE – I
Sem citar nomes – o que este

Capiau, idoso e cansado, também
se reserva ao direito – a vereadora
Silvia Morales (PV), do mandato
coletivo A Cidade é Sua, se solida-
rizou “com uma servidora agredi-
da” dentro da Câmara nesta sema-
na. “Hoje é com uma (mulher),
amanhã pode ser com outra e a
gente fica com uma certa vulnera-
bilidade. Foi uma situação muito
triste”, disse na quinta-feira (25).

SOLIDARIEDADE – II
O vereador Acácio de Godoy

(PP) e a vereadora Rai de Almeida
(PT) também se solidarizaram à
servidora. “O risco (de violência) é
real. É uma servidora e uma mu-
lher que foi agredida”, disse Go-
doy. “A Casa é insegura e todos
estão vulneráveis com a falta de
segurança”, acrescentou Rai. Fim
dos tempos? Ou fim do Mundo?

SOLIDARIEDADE – III
Pelo que a coluna pode apu-

rar, um munícipe entrou na área
dos gabinetes da Câmara e agre-
diu uma assessora parlamentar
com um soco. O caso terminou
na delegacia e provavelmente o
agressor deverá ser impedido de
entrar no Legislativo. O Capiau
lamenta o ocorrido, também se
solidariza à assessora e defende
que a violência é a negação da po-
lítica e, portanto, da Democracia.

NOMEAÇÃO
Várias pessoas que fazem crí-

ticas ao prefeito Luciano Almeida
(sem partido, ainda?) já questiona-
ram o Capiau, ontem, 26, sobre os
serviços do empresário Edvaldo
Brito, secretário-executivo do Avan-
te no Estado de São Paulo. A per-
gunta é se será serviço como cola-
borador ou será nomeado? Alguns
já dizem que vai sair; outros afir-
mam que não será contratado pela
Administração. É só acompanhar
o Diário Oficial do Município.

Edição: 36 páginas

ANA PAVÃO - I
A vereadora Ana Pavão (PL)

afirma, sem preconceitos, que
“amo o meu partido”, referindo-
se ao Partido Liberal (PL), e que
“meus laços são fortalecidos com
o nosso presidente Valdemar da
Costa Neto”. E mais ainda, afir-
ma: “Decisões, no meu manda-
to, sempre serão realizadas com
direcionamento dele, Valdemar,
e do deputado estadual Alex”.

ANA PAVÃO - II
“Hoje — afirma a vereadora

Ana Pavão em relação ao deputa-
do Alex — é um auxiliador na mi-
nha vida política”. Em outras pala-
vras, se for candidato a prefeito em
2024, o deputado Alex Madureira
pode contar com o voto e apoio da
vereadora de Piracicaba, assim
como ao trabalho da sua legenda.
Isso mesmo, normal, porque políti-
ca se faz com definições. E respeito.

DEPUTADAS
As deputadas federais estão

autorizadas a pagar viagens de
avião de seus filhos de até seis anos,
cujo destino ou origem seja Brasí-
lia, com os valores da cota parla-
mentar. Isso não impacta no salá-
rio, que é de R$ 41.650,92. O pedi-
do foi do PSOL, com justificativa
bem aceita, e tem sentido, para que
as deputadas possam conciliar a
atividade política com o cuidado
com os filhos pequenos. Pena que o
limite não seja pelo menos 12 anos.

NIKOLAS
O deputado federal Nikolas

Ferreira (PL), o mais votado nas
Minas Gerais, símbolo e síntese
do bolsonarismo — é um direito
dele —, acaba de ser notificado
pela Procuradoria-Geral da Re-
pública, para que, em 15 dias,
explique a participação em em-
presa aberta em setembro pas-
sado e que recebeu recursos de
campanha, poucos dias após ser
criada. Faz parte da política.

SUCESSOR
Em caso do ex-presidente Jair

Bolsonaro (PL) tornar-se impedi-
do para ser candidato — vai de-

Divulgação/CCS

Entre as ações de primeiros
socor ros  duran te  o  curso
oferec ido  pe la  Secre tar ia

Municipal da Saúde de Pira-
cicaba, está a Manobra de
Heimlich. Detalhes na A9

PRIMEIROS SOCORROS

Divulgação

A Secretaria Estadual da Edu-
cação passará a garantir ao
professor da rede estadual de
ensino a realização da Ativida-
des Pedagógicas Diversifica-
das (APD), em local de livre es-
colha. A garantia foi dada à pre-
sidenta da Apeoesp (Sindicato
dos Professores do Ensino
Oficial de Ensino no Estado de
São Paulo), deputada estadu-
al Professora Bebel, em en-

contro quinta (25), com o se-
cretário executivo da pasta, Vi-
nícius Mendonça, na própria
Secretaria Estadual de Educa-
ção. Na foto, com o secretário
executivo da Secretaria de Es-
tado da Educação, Vinícius
Mendonça, a Professora Bebel
apresentou diversas reivindi-
cações da Apeoesp e garantiu
a criação de uma mesa per-
manente de negociação. A5

BEBEL: LOCAL DAS APDS
SERÁ DE LIVRE ESCOLHA

Saúde confirma 4o caso
de raiva em morcegos
Resultado positivo saiu no final da tarde de ontem, 26, pelo
laboratório do Centro de Controle de Zoonose de São Paulo

Equipe do Centro de Controle
de Zoonoses (CCZ) registrou o quar-
to caso de raiva em morcego em
Piracicaba, em 2023. O animal foi
encontrado morto, nesta semana,
em uma calçada dentro do condo-
mínio Terras de Piracicaba, sem
informação de contato humano ou
com animais. O resultado positivo
foi confirmado no final da tarde
de ontem, 26, pelo laboratório do
CCZ-SP. O morcego é de hábito in-
setívoro (se alimenta de insetos)
da família vespertilionidae e espé-
cie Lasiurus ega, tendo um papel
ecológico extremamente impor-
tante, fazendo o controle de inse-
tos no ambiente. Um único ani-
mal dessa família pode coletar até
500 mosquitos por hora, captu-
rando seu alimento em pleno voo.

Conforme explica a bióloga
do CCZ, Regina Lex Engel, uma
curiosidade sobre esta espécie é
que os indivíduos podem gerar
até quatro filhotes por gestação,
enquanto que, em outras espéci-
es, normalmente é gerado ape-
nas um filhote. “Eles se abrigam
nos centros urbanos em folhas
secas de palmeiras e vivem em gru-
pos de até 20 animais”, disse.

Regina reforça que os morce-
gos urbanos não são agressivos,
mas os indivíduos podem morder
para se defender quando se sen-
tem ameaçados. “Assim, quando
estão caídos no chão, podem estar
doentes, já que não têm o hábito
de ficar no solo, e assim, nessas
condições, podem contaminar,
acidentalmente, tanto animais do-
mésticos (cães e gatos) como o
homem, pois estão expostos a qual-
quer tipo de contato”, alertou.

A Secretaria de Saúde refor-
ça que mantém a vacinação an-
tirrábica para cães e gatos – con-
tactantes com morcegos – em
posto permanente na sede do CCZ
(rua dos Mandis, s/n°, bairro
Jupiá) de segunda a sexta-feira,
das 9h às 15h, e aos sábados das
9h às 11h, durante o ano todo.
Além disso, o CCZ está devida-
mente preparado para realizar
ações de bloqueio necessárias em
caso de surgimento de algum caso
confirmado para a doença em ani-
mais, conforme preconiza orien-
tações do Ministério da Saúde e
Governo do Estado de São Paulo,
o que não ocorre neste momento.

Além disso, é importante lem-
brar aos tutores de cães e gatos
que se atentem à vacinação an-
tirrábica anual de seus animais,
pois é a única maneira de preve-
ni-los e de se prevenir contra essa
doença que é letal e não tem cura.

OUTROS CASOS – Outros
três casos de raiva em morcego fo-
ram registrados na cidade, sendo
dois em março e um em abril. Os
animais foram recolhidos na área
central da cidade também de hábi-
to insetívoro da família Molossidae.
A SMS alerta às pessoas, caso en-
contrem morcegos caídos – vivos
ou mortos – que entrem em conta-
to com o CCZ para orientações e
procedimentos. O Centro funciona
de segunda à sexta- feira, das 7h
às 16h, e aos sábados, das 7h às
13h. O telefone é 3427-2400.

Divulgação

SIMULADO DE ATENDIMENTO
Foi realizado na manhã de ontem, 26, um
simulado de atendimento a incidente de
múltiplas vítimas (IMV) com a participa-
ção de equipes do Serviço de Atendimen-
to Móvel de Urgência (Samu), por meio
do Núcleo de Educação em Urgência
(NEU), vinculado à Secretaria Municipal

de Saúde. A atividade reuniu profissio-
nais do Samu, Bombeiros e brigadas de
incêndio de diversas empresas da cida-
de e integra ação realizada pelo Plano
de Auxílio Mútuo de Emergência (PAM)
de Piracicaba, sob coordenação do ca-
pitão do Bombeiros Fábio Giovani. A11
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Trilogia polivalente
Armando A.

dos Santos

C ontinuamos
h o j e  n o s s a
análise crítica

da trilogia "Liberda-
de, Igualdade, Fra-
ternidade", adotada
pela Revolução Fran-
cesa a partir de um dis-
curso proferido por Robespierre, o
sanguinário líder do Terror.

Testemunha presencial des-
sa fase sombria da história da
França e da Humanidade foi um
jovem brasileiro que, mais tarde,
teria seu nome coberto de glória
em nossa Pátria: José Bonifácio
de Andrada e Silva. Vivendo em
Paris naqueles dias terríveis,
aprendeu para nunca mais esque-
cer o terrível perigo que represen-
ta um movimento revolucionário
quando se deixa conduzir pelos
delírios dos seus radicais. Foi por
isso que, décadas depois, quando
o Brasil estava a ponto de sepa-
rar-se politicamente de Portu-
gal, aconselhou o Príncipe Dom
Pedro a conter os republicanos
radicais e fazer uma separação
tanto quanto possível indolor,
que não representasse uma rup-
tura total com Portugal, mas ti-
vesse a nota da continuidade.

Na minha visão como histo-
riador, se a Independência se ti-
vesse feito sob a égide do radica-
lismo revolucionário, teria sido
inevitável o estraçalhamento da
unidade da América portuguesa.
Sem a Casa de Bragança garan-
tindo a unidade e a continuida-
de, teriam prevalecido as forças
centrífugas e o Brasil teria virado
uma imensa colcha de retalhos,
sob o comando de oligarquias lo-
cais, tiranetes e caudilhos. Em
outras palavras, teria acontecido
conosco exatamente o que acon-
teceu com a América Espanhola.

Ainda outra consideração te-
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nho a fazer, quanto à
trilogia revolucionária:
ela é ambígua e poliva-
lente. Curiosamente, o
lema é tão amplo e de
contornos tão pouco de-
finidos que serve para
todas as situações... Di-
tadores de direita e de
esquerda o utilizam à
vontade, sem o menor

constrangimento. Políticos tam-
bém o usam com a maior naturali-
dade. E quanto mais demagogo,
com tanto mais facilidade o usa.

Quando fui pesquisar a utili-
zação desse lema em nosso tempo,
encontrei esse lema usado com na-
turalidade por Fidel Castro, Hugo
Chávez, Nicolau Maduro e incon-
táveis outros líderes da esquerda.

Por exemplo, Fidel Castro,
falando em Portugal no dia 18-
10-1998, assim se exprimiu:

"Estamos rumando para uma
possibilidade de justiça e vamos
evoluindo não em direção a coisas
simples, singelas ou ilusórias, mas
vamos evoluindo para coisas séri-
as em todos os terrenos, no terre-
no teórico, no terreno prático e no
terreno econômico, mas sempre
pensando em uma coisa: num fu-
turo de justiça, sem o qual este
mundo não poderia se sustentar,
em um futuro de irmandade, de
fraternidade. Essa fraternidade
da qual tanto se falou durante a
Revolução Francesa: liberdade,
igualdade e fraternidade, e das
quais, sinceramente não ficou pra-
ticamente nenhuma. Estamos lu-
tando ainda pelos ideais da Revo-
lução Francesa nos tempos atu-
ais, tempos em que falamos de so-
cialismo, mas estamos otimistas."
(texto extraído do site oficial do
governo cubano, em .http://
www.cuba.cu/gobierno/discur-
sos/1998 acesso a 22-2-2010.)

Numa outra revista cubana,
assim escreve um comentador, de
nome José Steinsleger, segundo o

qual o século XX seria, no futuro,
denominado "o século de Fidel
Castro": "Mais exemplo do que
modelo, a experiência cubana in-
dica que fazer a revolução é algo
difícil, mas é factível. Acontecimen-
to caótico nos seus inícios, é curi-
oso que a revolução seja por exce-
lência conservadora. Foi caótica
porque, ao principiar, seus efeitos
dispararam para múltiplas dire-
ções. É conservadora, porque seus
ideais buscam preservar os valores
já consagrados pela Grande Revo-
lução: liberdade, igualdade, frater-
nidade." (El siglo de Fidel Castro,
de José Steinsleger, Febrero 28,
2008 - Tricontinental número
158, La Habana, Cuba, 2004).

Apregoar o sonoro lema
não é privativo dos ditadores
de esquerda. Também aos de
direita ele pode servir. Veja-se,
por exemplo, o curioso exemplo
a seguir. Traduzo do francês:

"Na madrugada de 18 de ju-
lho de 1936 o General Franco,
Comandante militar nas Canári-
as, adere ao Alzamiento (levante)
contra o governo de Madri, ocor-
rido na tarde do dia anterior. Às
5h15 a Rádio-Tenerife difunde
uma mensagem importante, es-
crita por Franco, indicando as
razões do levante que será ̀ uma
guerra sem tréguas aos explorado-
res da política, àqueles que enga-
nam o trabalhador honesto, aos es-
trangeiros e partidários dos estran-
geiros que trabalham, aberta ou
ocultamente, para destruir a Es-

panha´. E promete justiça e igual-
dade diante da lei; liberdade e fra-
ternidade sem licenciosidade nem
tirania; trabalho para todos; jus-
tiça social e distribuição equitati-
va e progressiva das riquezas sem
abalar ou pôr em perigo a econo-
mia espanhola. Esse texto, que será
conhecido como `Manifiesto de
Las Palmas´, conclui com a divisa
da Revolução Francesa, com a or-
dem alterada: Fraternité, Égalité,
Liberté." (André Brissaud, "Fran-
co devient le 'Caudillo'", Historia
Hors-série 22, set.1971, p. 48)

Vemos, assim, que a trilo-
gia serve para tudo e para to-
dos... A mesma ambiguidade, a
mesma polivalência, a mesma co-
modidade para ser aplicada a
contextos muito diferentes ha-
via em 1789 e continua havendo
hoje. É uma trilogia ambígua,
que serve para acobertar crimes
políticos dos mais variados tipos.

Eu poderia mostrar, ainda,
que existe uma contradição inter-
na na trilogia, por onde ela, além
de ambígua e acobertadora de
crimes, é contraditória e utópica.
Poderia também mostrar que esse
caráter contraditório e utópico é
reconhecido por alguns autores
marxistas e neo-marxistas, que,
no entanto, esperam que numa
futura evolução do gênero huma-
no sua natureza seja tão modifi-
cada que os próprios limites da
utopia sejam superados. Mas
isso seria estender demasiado este
texto. Fica para outra ocasião.

———
Armando Alexandre
dos Santos, licenciado
em História e em Filo-
sofia, doutor na área
de Filosofia e Letras,
membro da Academia
Portuguesa da Histó-
ria e dos Institutos
Históricos e Geográfi-
cos do Brasil, de São
Paulo e de Piracicaba

Douglas Nogueira

23 de maio, terça-
feira, notícia nes-
te matutino: "Es-

cola Joaquim Souza
participa da Olímpiada
Brasileira de Astrono-
mia (OBA)". Mesmo dia
à tarde: terceira reunião
sobre o Plano Munici-
pal do Livro, Leitura,
Literatura e Bibliotecas (PMLLLB)
do Município de Piracicaba. O que
há de comum entre os dois assun-
tos? Livro, Leitura, Literatura e Bi-
bliotecas. Iniciando pela OBA. Lem-
bro-me que antes da primeira OBA,
uma das discussões entre físicos
punha em dúvida se participar da
olimpíada não seria uma maneira
de reforçar a competitividade en-
tre os estudantes. Um argumento
me convenceu: junto ao programa
da OBA há uma lista de livros so-
bre os temas, ou seja, a escola que
desejar participar terá indicações
de textos qualificados para a bibli-
oteca, podendo provê-los aos estu-
dantes. O caso é sério. Não só pelo
"terraplanismo", mas pela repre-
sentação bidimensional do tridi-
mensional, a dificuldade de repre-
sentar em escala as distâncias en-
tre os planetas, tamanhos relati-
vos e as cores com que são repre-
sentados, para ficar no básico. Há
que estar atento para a confusão
entre o real e a representação.
Uma das importâncias do obser-
vatório astronômico, mas talvez
olhar para o céu ainda incomode.

Na terça-feira à tarde, a anfi-
triã desta vez foi a Biblioteca da
Fundação Municipal de Ensino -
para a terceira reunião sobre o
PMLLLB. Chegar já é gostoso: ár-
vores, encontros com pessoas que
vão chegando, a camaradagem
que já existe, a que vai sendo cons-
truída, adentrar o prédio da bibli-
oteca. Muito aconchegante a re-
cepção, me deixando a vontade
para reencontrar e conhecer pes-
soas. O desejo de uma Piracicaba
cidade leitora, na apresentação
que antecede a fala da professora
de literatura: "Retratos da leitura
no Brasil" - do Programa Nacio-
nal de Incentivo à Leitura, (ht-
tps://prolivro.org.br/wp-content/
uploads/2020/09/5a_edicao_
Retratos_da_Lei tura_no_
Brasil_IPL-compactado.pdf), a
partir dos dois últimos censos
(2015 e 2019). A apresentação cala
em mim, seu aluno tardio - esta-
mos lendo menos, a região sudes-

te foi a que apresentou
a maior queda percen-
tual de leitores de 61%
para 51% ("slide" 27).
Acrescento: entre 2015
e 2020, o Brasil perdeu
ao menos 764 bibliote-
cas públicas sendo que
a região sudeste foi res-
ponsável por 683 fecha-
mentos. Nosso estado ti-
nha 842 bibliotecas pú-

blicas em 2015 e caiu para 304 em
2020, fechou 538 unidades em 5
anos (https://www. bbc.com/por-
tuguese/brasil-62142015).

Dramático. O custo do livro,
a ausência de bibliotecas públicas
em bairros distantes da periferia
(quando existe biblioteca na ci-
dade), dificulta o acesso aos mais
humildes, com toda a desumani-
dade e ampliação da desigualda-
de que isso possa significar. A di-
ficuldade dos mais distantes e
humildes não foi esquecida, as-
sim como dos internos da Fun-
dação Casa. O depoimento emo-
cionante da professora de litera-
tura (não conseguiria reprodu-
zir), deixou clara a importância
de não esquecer aqueles e aque-
las que sequer podem sair, quan-
to mais ir a uma biblioteca. A pos-
sibilidade de leitura há que che-
gar a eles também. O próximo
encontro deverá ser por audiên-
cia pública. Muito a fazer. De um
lado impedir retrocessos como
mudança da Biblioteca Munici-
pal e o mercantilismo na educa-
ção, que empobrece a formação
das crianças. De outro avançar
para uma "Piracicaba leitora".

A letra de "Livros" (há que
voltar a ela pelo olhar da física):
"Tropeçavas nos astros desastra-
da/Quase não tínhamos livros em
casa/E a cidade não tinha livra-
ria/Mas os livros que em nossa
vida entraram/São como a radi-
ação de um corpo negro/Apontan-
do para a expansão do Universo",
me  leva a sonhar com a  "expan-
são do Universo" de uma "Piraci-
caba leitora". Permite Caetano?

———
Sergio Oliveira Mora-
es é físico e professor
aposentado Esalq/USP

Tropeçavas nos
astros desastrada
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Bruno Prata

Os conglomera-
dos urbanos
precisam de

uma certa ordem, para
funcionar adequada-
mente para o máximo
bem-estar das pessoas.
Para tanto tem que ser
organizada de modo
que traga mais comodi-
dades possíveis para que seu habi-
tat seja o mais confortável possível.

Para tanto existe os vários
ordenamentos para que a urbe
seja mais harmônica possível
para quem nela habita, neces-
sita de rede de agua, de ener-
gia elétrica, saneamento, trans-
porte, saúde, educação, comér-
cio, lazer e tudo aquilo que tor-
ne a vida menos complicada.

São necessários ordenamen-
tos de todos os setores para fluir
a vida com naturalidade e sime-
tria, buscando o máximo de efici-
ência com menor custo possível.

Nesse emaranhado dos con-
glomerados, há em especial um
setor, que é vital para a sobrevi-
vência com mais segurança, tran-
quilidade e qualidade de vida: ha-
bitação. Um local para morar é uma
questão de humanidade, de dar va-
lor ao que é mais caro, que é a vida
das pessoas, do ser dotado de inte-
ligência, que sente dor, alegria,
constituir família, subsistir de for-
ma digna e até espiritualmente.

Temos em nossa altaneira
Piracicaba, aproximadamente
152.000 unidades habitacionais
e há um grande déficit de mora-
dias por falta de políticas públi-
cas que possa sanar essa chaga
que é não ter onde morar.

Em 2001 foi aprovada e ra-
tificada a Lei 10.257, chamada
de Estatuto da Cidade, que o ar-
tigo 182 da CF já previam que
traz em seu bojo um elemento
que visa combater a ociosidade
de imóveis. A característica mai-
or de imóveis ociosos são os es-
paços vazios nas cidades, sendo
que aqui em nossa terra existem
aproximadamente 46.000 lotes
ociosos, sendo mantidos como
aplicação de capital, esperando
a valorização desses espaços.

E tem mais loteamentos

sendo aprovados.
Há um dado de im-

portância vital para que
esses espaços sejam ocu-
pados. A cidade tem ín-
dice de nascimento de 1,9
filho por casal com ten-
dência de diminuir ain-
da mais. A taxa de repo-
sição é 2,1 filhos por ca-
sal (2 é a reposição do
casal e 1 o crescimento).

Resultado: a cidade está es-
tagnada, não gerando de nasci-
turo, aumento populacional.

Se temos um déficit aproxi-
mado de 12.000 moradias há ain-
da um excedente te vazios urba-
nos que não serão preenchidos.

Há, no entanto, um pode-
roso instrumento para que es-
ses vazios possam ser utilizados:
O IMPOSTO PROGRESSIVO.

Aumentando progressiva-
mente o IPTU, para os terrenos,
dentro de um prazo previsto em
Lei, o imposto terá um percentu-
al crescente a cada ano inviabili-
zando assim, estoque de terre-
nos para especulação imobiliária.

O município pode e deve
regulamentar essa Lei o que,
sem dúvida, aumentaria o nú-
mero de construções, barate-
ando vazios urbano, fazendo
com que mais pessoas tenham
acesso a um direito à cidadania,
que é um lugar para morar.

Chega de onerar a vida da
população, permitindo que lote-
amentos distantes do centro ur-
bano, aumentando o custo da
agua, luz, transporte e tudo
mais que é necessário para que
cidadãs e cidadãos tenha uma
vida mais digna de ser vivida.

———
Bruno Prata, ex-verea-
dor em Piracicaba, é
corretor de imóveis

O desvario popular
José Renato Nalini

Apaixão popular
jamais conheceu
 lógica. Em todos

os tempos e em todas as
partes, o desvario popu-
lar é sempre, ... um des-
vario. Existem desvari-
os contemporâneos?
Sim. Em todos os espa-
ços. É só prestar atenção.

Quando estudamos o crime
multitudinário, sabemos que o
grupo inebriado pela febre da in-
sanidade é capaz de condutas que
os indivíduos - isoladamente - não
adotariam. Apoiar-se em compa-
nhias artificiais, hoje virtuais, su-
gere ao humano ser invencível. Isso
o leva a perpetrar desatinos, sem
atentar para as consequências.

Imagine-se, agora, o estímulo
intensificado pela Inteligência Ar-
tificial. Ela consegue penetrar no
íntimo das consciências, pois a
cada clique em qualquer bugigan-
ga eletrônica - celulares, smar-
tphones, Iphones, tablets, note-
books, computadores pessoais, etc.
etc., - o usuário vai deixando ras-
tros de suas preferências. O DNA
do dependente da comunicação
digital está nesses instrumentos
que vão fortalecendo tendências e
intensificando sentimentos. Pre-
dominantemente os odiosos.

Muitos episódios isolados já
ocorreram e evidenciam o quão
perigosa é a turba irada. Ela não
reflete. Não raciocina. Não pon-
dera. Vai para o ataque e nin-
guém consegue freá-la. É assim
que, sem qualquer dúvida e co-
medimento, lincha-se alguém.
Sintoma de que as atuais gera-
ções têm dificuldade em discer-
nir, é a pronta resposta a qual-
quer indagação: "Com certeza!".

Ora, certeza é um estágio a
que se chega após serena refle-

xão. A dúvida como hi-
ato para se chegar ao
convencimento é algo
saudável. O que im-
pressiona em nossos
dias, é a pressa com
que se atinge o absolu-
to, em questões ainda
candentes, suscetíveis
de sedimentação.

Quando é que se
voltará ao estágio de

lenta evolução do pensamento,
da análise ponderada dos ar-
gumentos, do cotejo desarma-
do de prós e contras, para só
então se adotar uma posição?

O ritmo febricitante da socie-
dade atual, com aceleração cres-
cente de hábitos automatizados,
sem a meditação que serviria para
clarear a mente, não permite cul-
tivar esperança de que nos torne-
mos uma sociedade sensata.

E pensar que as eleições se
decidem no impulso, a partir
de imagens produzidas pela
arte da publicidade, à luz de
sensações tão distantes do
bom senso! A sensatez já foi
sepultada e esquecida, princi-
palmente nas instâncias em
que deveria preponderar. Hu-
manidade desmiolada e triste!

———
José Renato Nalini, Dire-
tor-Geral da Uniregistral,
docente da Pós-graduação
da Uninove e Secretário-
Geral da Academia Pau-
lista de Letras (APL)
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Foi no silêncio da madruga-
da, que ali dialogava, com
os nossos amigos espiritu-

ais da Colônia Manto da Luz. O
Mentor se aproximou, começa-
mos a dialogar e disse. De todos
os atos da Humanidade que se
cumpre, empreender é suportar
as provações e enfim, merecer a
recompensa, pois queremos, nes-
tas linhas, instruir a todos, com
amorosidade, ensinamentos e re-
flexões para o dia a dia. Cada dia
traz a sua Luz e sempre, com ele-
vados sentimentos, capazes de
resistir a todas as tentações. A
honestidade perante Deus, é não
transgredir as Leis divinas. Os
olhos de Deus é abnegação e
amor. Consagrem a existência ao
bem e ao progresso dos seus se-
melhantes. Vivam com entusias-
mo e zelo sem limites, sendo ati-
vos na vida. Sigam ensinando e
sendo exemplo fiel, com amor ao
trabalho e nas boas ações. O tem-
po é igual para todos e precioso
na prática do amor de Deus e ao
próximo. A compreensão da
grandeza do Eterno, revela que
toda dor e toda a alegria, é en-
sino e aprendizado, para a
humanidade. Em todas as pro-
vações, sigam corajosamente,
lembrando-vos de que Deus as
vê. Deus é amor e bondade, e
que tudo faculta e sempre, dá-
nos força Superior a todas as
vicissitudes. Sejam bons, hu-
mildes e caridosos. E finalizou
pedindo para transmitir estas
linhas aos amados leitores. Fi-
quei a refletir e quando me dei
por conta, uma grande Luz nos
envolveu e já estava despertan-
do em nosso lar terreno.

Amados e queridos leitores.
Ainda emocionado, seguem as
palavras não ditas para a sua
profunda reflexão. É no agora
que compreendemos, o emblema
da liberdade para amar, perdo-
ar e crer. A vida não cessa. Viver
é sentir as emoções em nosso ca-
loroso coração. Nesta imensida-

Toda dor e toda alegria é ensino e
aprendizado para a humanidade

de de amar infinitamente, com-
preender, sendo forte pelo exem-
plo. Mantenha o inato sentimen-
to do bem e do belo, apreciando
cada momento. Nossa missão é,
prolongar a existência corporal,
a fim de, completar todo o apren-
dizado, pelas instruções indis-
pensáveis ao nosso dispor, pelo
evangelho de Jesus Cristo. O li-
vre-arbítrio reflete na Alma que,
revela a consciência de sua mis-
são. Cabe a cada um e dar gra-
ças ao perdão, devendo se trans-
formar pela reforma íntima sem
martírios, se esquecendo das
questões exteriores. Reflitam de
que, todas as nossas faltas, es-
tão gravadas, na consciência e
segundo o seu grau de adianta-
mento, pelo seu progresso, rece-
bemos o instrumento da real
transformação. Esteja pronta-
mente disposto, a adquirir a de-
licadeza dos seus sentimentos.
Seja consciente de sua existên-
cia. A propriedade luminosa é o
fluxo da atividade moral e das
qualidades de suas escolhas. O
que você faz, importa. Deus sem-
pre nos envia fluidos luminosos
pelos Espíritos Superiores. Come-
ce a aperfeiçoar a sua Alma, pois,
toda ilusão é sempre dolorosa.
Evoluir dói. Não seja mais anal-
fabeto de si mesmo. Aproxime-
se das inteligências sublimes.
Toda intuição é clara, nítida, pro-
funda e elevada. No Infinito,
está a essência divina, para ma-
nifestar seus pensamentos. Re-
ceber as ideias pelos sentidos é,
justiça e bondade soberanas.
Toda dor e toda alegria é ensino e
aprendizado para a humanida-
de. Cada um a suas Obras. A in-
gratidão é filha do egoísmo. Quem
sabe o que planta, não teme a co-
lheita. Mais cedo ou mais tarde,
todos, um a um, farão a própria
colheita. Regredir para progredir.
E com a amada, querida e esti-
mada Alma gêmea, a nossa eter-
na gratidão. Bom dia e boas ener-
gias. Eu acredito em você.
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ACELERADO
Não é incomum críticas ao

Congresso Nacional, moroso ou
esvaziado. Mas, temos que reco-
nhecer, atualmente, o mesmo
envolvido em inúmeros desafi-
os. São várias CPIs, discussões
sobre arcabouço fiscal, reforma
tributária e outras matérias,
abrangendo comissões, reuniões
e negociações. Mas, de repente, o
Congresso Nacional conquistou
um protagonismo que incomo-
da o Poder Executivo. Mesmo
assim, muitos argumentam que
poderia ser bem melhor, caso os
parlamentares não se mostras-

sem tão submissos ao Poder Ju-
diciário. Contudo, vamos torcer
para que deputados e senadores
cumpram suas obrigações numa
época que a política brasileira
decepciona perde credibilidade e
vira alvo de muitas críticas.

PONTO FINAL
Tem XV, outra vez, hoje

(17 horas), no "Barão da Ser-
ra Negra" (Série D/CBF), con-
tra a Ferroviária.  Árbitro
(pernambucano) Cesar Perei-
ra Leite, com auxiliares pau-
listas: Diego Morelli de Olivei-
ra e Leonardo Tadeu Pedro.

A boa produção técnica
da "máquina inchada

e ineficiente"
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Barjas Negri

Acarta aberta pu-
blicada no mês
 passado pelo

prefeito Luciano Almei-
da tem, entre outros, a
seguinte "pérola": "as-
sumi uma prefeitura
com vícios quase insa-
náveis, com uma má-
quina inchada e ineficiente". Para
justificar a inoperância e falta de
liderança da sua administração,
ele ataca gestões anteriores, inclu-
sive de seu vice-prefeito Gabriel
Ferrato dos Santos. Não poupa
nem o corpo técnico e os servido-
res municipais, parceiros funda-
mentais para uma boa gestão.

Só não li ainda as suas expli-
cações do porquê, em quase 30
meses de governo, não iniciou a
construção de equipamentos soci-
ais, ampliação dos serviços públi-
cos, urbanização de favelas, essas
muito castigadas pela pandemia
do coronavírus. Ao contrário de
tudo isso, a sua gestão foi bem efi-
ciente para desmontar as boas e
eficientes políticas públicas.

Acho que ele ainda não enten-
deu que a Prefeitura não é uma
empresa familiar que, devido à cri-
se ou ineficiência administrativa,
pode entrar em recuperação judi-
cial, demitindo ou reduzindo o
número de trabalhadores. No se-
tor público há que se ter até mais
eficiência que o setor privado, pois
cuida diretamente de assuntos so-
ciais importantes à sociedade: ge-
ração de vagas em creches, ampli-
ação do número de consultas e ser-
viços médicos, ampliação do núme-
ro de cirurgias, vagas em hospitais
etc. Não vamos nos esquecer da im-
portância de investimentos nas áre-
as da cultura, esporte, desenvolvim
ento social, trabalho e renda, segu-
rança e habitação entre outras.

Para não ser injusto há que
se reconhecer a capacidade des-
trutiva do atual prefeito em rela-
ção aos equipamentos sociais,
fruto de decisão pessoal à revelia
da máquina administrativa.
Exemplos: fechamento da Pina-
coteca, da Zona Azul, do Aquário
Municipal, do Centro Esportivo
Central, de alguns Centros de
Educação Digital, da Clínica Of-
talmológica Humanizada, da
Emdhap, do Ipplap, da Semtre, do
Hospital Ilumina, do hospital ve-
terinário, do cursinho pré-vesti-
bular gratuito, do Observatório
Municipal entre tantos outros.

Nunca é tarde e não dá para
recuperar o tempo perdido, mas
dá para fazer mais que os pri-
meiros dois anos de pouco tra-
balho da gestão, principalmente
para a população dos nossos
bairros. Para tanto, basta plane-
jamento, projetos, motivação aos
servidores municipais e, princi-
palmente, parar de falar mal das

gestões anteriores.
Será que o prefeito con-
segue fazer um esfor-
ço para trabalhar mais
pela cidade?

Ao contrário de
tudo o prefeito pensa e
diz por aí, essa máquina
administrativa foi mui-
to eficiente nas duas úl-
timas décadas, contri-

buindo para a construção de deze-
nas de creches e escolas, centros
comunitários e de educação digi-
tal, unidades de saúde, campos de
futebol, academias de ginástica, um
hospital de âmbito regional, clíni-
cas e policlínicas, prontos-socorros.
Citei apenas alguns equipamentos
da área social. Temos muito mais.

Na área da mobilidade ur-
bana, por exemplo, foram cons-
truídas pontes, viadutos, novas
avenidas e terminais de ônibus.
Tudo com projeto-executivo de
engenheiros e técnicos das secre-
tarias de Obras e Trânsito, que
puderam contar com a motivação
e o apoio dos servidores das pas-
tas da Finanças, Administração,
Procuradoria-Geral, Ipplap etc.

Não poderia esquecer de citar
o trabalho dos técnicos da Prefei-
tura para viabilizar a implantação
e a construção da Fatec, da Etec da
Paulista, do Instituto Técnico Fe-
deral, do Parque Tecnológico, do
Hospital Dia (AME), da nova Bibli-
oteca Municipal, do Aquário Mu-
nicipal, da ETE Ponte do Caixão,
do Teatro Erotides de Campos (En-
genho Central), do Deinter-9, do
Instituto de Criminalística. Tudo
isso resultado de trabalho, plane-
jamento e dedicação dos técnicos
da Prefeitura, de uma máquina que
não parecia ineficiente e viciada.
Hoje sim, por falta de liderança de
seus dirigentes, a máquina está
produzindo pouco, apesar de sua
grande c apacidade, tudo por es-
tar desmotiva e sem valorização.

Antes de finalizar, quero di-
zer que, num próximo artigo,
quero apresentar a comparação
dos resultados da atual gestão
administrativa com as anterio-
res. Quero também falar mais do
fim de algumas ações sociais, es-
portivas, culturais, geração de
empregos, etc. A conferir!

———
B a r j a s  N e g r i ,  p r e -
f e i t o  d e  P i r a c i c a b a
por  três  mandatos

Paula Filzek

Adisparidade sa-
larial é uma
  questão com-

plexa e muitas vezes
controversa em muitos
países, assim como tem
sido muito discutida no
Brasil, e inclusive em
nossa cidade, com o re-
cente aumento salarial dos Verea-
dores, com o aumento de 70% dos
salários para ser aplicado no ano
de 2025. É importante observar
que as políticas salariais para po-
líticos variam de país para país e
até mesmo entre diferentes ní-
veis de governo dentro de um
país. Em alguns lugares, os salá-
rios dos políticos são determina-
dos por legislação específica, en-
quanto em outros são definidos
por comissões independentes ou
órgãos responsáveis pela remu-
neração dos servidores públicos.

Existem várias razões pelas
quais os salários dos políticos po-
dem aumentar em um ritmo
mais acelerado do que os salári-
os da população em geral. Alguns
argumentam que os políticos têm
a responsabilidade de tomar de-
cisões importantes que afetam
toda a sociedade e, portanto, de-
vem receber uma remuneração
adequada para atrair pessoas
qualificadas para a função.

A discrepância entre os au-
mentos salariais dos políticos e da

população pode ser um
reflexo de diversas ques-
tões políticas e econômi-
cas. No entanto, é com-
preensível que o aumen-
to significativo dos sa-
lários dos políticos en-
quanto a população em
geral enfrenta um au-
mento relativamente
menor possa ser visto

como injusto ou desigual, como por
exemplo o valor do salário míni-
mo Nacional que aumentou ape-
nas 8,91% em comparação ao va-
lor praticado em dezembro de
2022 e o valor praticado em maio
de 2023. Essa disparidade pode
alimentar a percepção de que os
políticos estão desconectados das
necessidades e realidades da po-
pulação que eles representam.

Nesse sentido, é fundamen-
tal promover a transparência e a
prestação de contas no que diz res-
peito aos salários dos políticos. Os
governos devem se esforçar para
garantir que as decisões sobre re-
muneração sejam justificadas e
baseadas em critérios objetivos,
levando em consideração a situa-
ção econômica do país, as condi-
ções de vida da população e os sa-
lários médios em outros setores.

Além disso, é importante que
haja um diálogo aberto entre os
cidadãos e seus representantes
políticos, ou seja, trazer essas dis-
cussões para a população, e criar
maior participação popular nos
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A disparidade e o abusivo aumento salarial dos políticos

debates acerca desse tema. Os elei-
tores têm o poder de expressar
suas preocupações e demandas,
seja por meio de manifestações
públicas, petições, contato dire-
to com seus representantes ou
por meio do voto nas eleições.

Após a aprovação dos novos
valores salariais dos Vereadores
de nossa cidade, eu idealizei e re-
alizei a criação de um abaixo-as-
sinado contra o aumento de sa-
lário desses políticos, no site ht-
tps://www.change.org, para en-
tregar ao Ministério Público um
pedido de investigação e averi-
guação da abusividade, reunin-
do outras 17.219 assinaturas.

No entanto, quando os au-
mentos salariais dos políticos
são considerados excessivos ou
injustificados, isso pode levar
a um sentimento de desconten-
tamento e desigualdade por
parte da população. Afinal, se
os salários dos políticos aumen-
tam significativamente en-

quanto os salários médios dos
cidadãos permanecem estagna-
dos ou com aumentos mínimos,
isso pode gerar uma percepção
de privilégio e falta de conexão
entre os representantes eleitos
e as necessidades da população.

Essa discrepância salarial
pode ser vista como um proble-
ma de representação política e de-
sigualdade econômica, e é um
tema que pode gerar debates in-
tensos e protestos por parte da
população. Em muitos países, a
sociedade civil, grupos de defesa
dos direitos dos trabalhadores e
organizações não governamentais
lutam por uma maior transparên-
cia nos aumentos salariais dos
políticos e por mecanismos que vin-
culem esses aumentos aos indi-
cadores socioeconômicos do país.

No final, é essencial que
haja um equilíbrio entre a justa
remuneração dos políticos e a
necessidade de garantir que a
população em geral também
possa desfrutar de melhorias
salariais. A responsabilidade re-
cai sobre os governos, legislado-
res e a própria sociedade para bus-
car uma maior igualdade e justi-
ça na distribuição de recursos.

———
Paula Filzek, advogada,
sócia fundadora do es-
critório Rocha & Filzek
Sociedade de Advoga-
das,  vice-presidente
do PDT de Piracicaba
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Professora Bebel

Os recorrentes
episódios en-
volvendo ma-

nifestações contra o
jogador brasileiro Vi-
nícius Junior, do clu-
be Real Madrid, da
Espanha, particular-
mente no domingo, 21
de maio, expõem cruamente o ra-
cismo estrutural existente em es-
cala mundial, com grande inci-
dência em países da Europa.

A violência das ofensas profe-
ridas por grande parte dos torce-
dores do Valência presentes ao es-
tádio Mestalla, na cidade de Va-
lência. A grande repercussão inter-
nacional do caso levou a polícia es-
panhola a deter quatro torcedo-
res, uma medida absolutamente
insuficiente diante dos fatos e da
extensão do preconceito racial
existente em toda a Espanha.

O presidente Lula, na entre-
vista final que concedeu à impren-
sa nacional e internacional após o
encerramento da reunião do G7 em
Hiroshima, no Japão, foi enfático
em cobrar medidas não apenas da
La Liga, a liga de futebol espanho-
la, como também do governo da
Espanha e de organismos inter-
nacionais, como a Organização

das Nações Unidas,
para pautar o combate
ao racismo como um
tema fundamental
para a humanidade.

O racismo estrutu-
ral a que me refiro nes-
se texto não apenas
ofende a nossa consci-
ência, para produz mi-
séria, perseguição, de-

sesperança e também provoca mor-
tes violentas, seja pela repressão po-
licial que atinge preferencialmente
jovens negros em nossas periferias,
seja pela ocorrência de bárbaras
agressões como as que já vimos rei-
teradamente, por exemplo, em esta-
belecimentos comerciais por parte de
seguranças racistas e desprepara-
dos, sob a cobertura das políticas
institucionais dessas empresas.

Essa questão é tão séria e tão
enraizada que um Senador da Re-
pública, Magno Malta, integrante
da tropa de choque do bolsonaris-
mo no Congresso Nacional, ele
mesmo negro, criticou a repercus-
são do caso de Vini Jr como "viti-
mismo" e também atacou o jogador
e todos os que lutam contra o racis-
mo. Na semana passada, o comedi-
ante Leo Lins fez "piada" com a es-
cravidão, provocando indignação.
A justiça determinou a retirada do
vídeo do Youtube. Ocorre que, após

a decisão judicial, o humorista ga-
nhou quase 100 mil novos seguido-
res no Instagram, uma demonstra-
ção inequívoca de apoio de uma par-
cela de pessoas às suas mensagens
preconceituosas. Ele já havia se
envolvido em polêmicas relaciona-
das com os povos originários.

Nós, da APEOESP, temos po-
sição claríssimo posicionamento
antirracista e verdadeira militân-
cia nessa causa. Nosso sindicato
possui o Coletivo Antirracismo Mil-
ton Santos e realiza encontros, se-
minários e campanhas em relação
ao tema. Além disso, temos consci-
ência do papel da educação na cons-
trução de uma sociedade justa,
democrática e antirracista, sem
preconceitos e sem discriminações.

Por meio da lei de cotas e de
outras iniciativas sociais e gover-
namentais, jovens negros e negras
vêm tendo acesso cada vez maior
ao ensino superior, onde demons-
tram toda a sua capacidade de es-

tudo, formando-se, hoje em dia, em
profissões nas quais raramente os
negros tinham oportunidades para
ingressarem e se destacarem.

Da mesma forma, nosso
mandato popular na Assembleia
Legislativa tem nessa questão um
de seus eixos de atuação e venho
buscando propor e apoiar iniciati-
vas que vão no sentido de traba-
lhar essa pauta, para a preserva-
ção e avanços dos direitos da po-
pulação negra, que representam
51% da população brasileira.

Admiro a tenacidade de Vini
Jr. que não abaixa a cabeça e en-
frenta com altivez e coragem os
insultos racistas das hordas fas-
cistas, assim como admiro a tena-
cidade e a resistência da popula-
ção negra no Brasil, que a cada
momento apresenta novas lide-
ranças dispostas a cobrar medi-
das não apenas para combater
esse tipo de agressão, mas para
promover políticas afirmativas.

O Brasil voltou a ter políticas
públicas para compensar os cri-
mes de seu passado escravagista
e para promover a abertura de
novos horizontes. E é nesse cami-
nho que devemos prosseguir.

———
Professora Bebel, presi-
denta da Apeoesp, depu-
tada estadual pelo PT-SP

Max Pavanello

OTribunal de
Justiça do Es-
tado de São

Paulo - TJSP enviou o
Projeto de Lei n° 752/
2021 para a Assembleia
Legislativa do Estado
de São Paulo (Alesp),
em outubro de 2021.

O referido PL intenta aumen-
tar as custas e despesas processu-
ais. Aquelas que são pagas pelo ci-
dadão quando precisa da inter-
venção do Poder Judiciário para
resolver suas pendências jurídicas.

Alguns aumentos que estão
previstos: as custas iniciais pas-
sam de 1% sobre o valor da causa
para 1,5%; as custas finais de 1%
para 2%; o recurso chamado agra-
vo de instrumento passa de 10
Ufesp´s para 15 Ufesp´s (o valor
da Ufesp, atualmente, é de R$
34,26, ou seja, salta de R$ 342,60
para R$512,00), dentre outros.

Um aumento extremamente
significativo é para o cumprimen-
to de sentença - quando se entra
com uma ação ordinária, exemplo,
ação de dano moral, é proferida
uma sentença, depois de todos os
recursos, a parte vencedora tem
que propor o cumprimento de sen-
tença, que é quando efetivamente

receberá seu crédito/
direito - hoje, não há
custas, mas o PL n°
752/2021 a institui e
com significativos 2%.

Vejam a injustiça,
o cidadão já pagou cus-
tas para ter seu direito
reconhecido e terá que
pagar mais custas para
receber o que é seu. Ali-

ás, pagará sem saber se de fato re-
ceberá, pois a inadimplência é alta.

Enfim, segundo estudos da
Ordem dos Advogados do Bra-
sil Seção São Paulo - OABSP, o
impacto chegará a 212% em
ônus para o cidadão que pre-
cisa do Poder Judiciário para
ver uma injustiça corrigida.

No final do ano de 2022, ha-
via a notícia de que PL entraria
em pauta, no apagar das luzes,
em uma das duas últimas ses-
sões do ano.  A diretoria da OA-
BSP mobilizou-se, e mobilizou
Conselheiros Secionais e Presi-
dentes de Subseções. Conversa-
mos com nossos Deputados Es-
taduais, e o PL não foi pautado.

Porém, esse ano voltou a
tramitar.

Recentemente, tivemos notí-
cias de que o projeto seria votado.
A Presidente Patrícia Vanzolini e
o Vice-Presidente Leonardo Sica

O cidadão já pagouO cidadão já pagouO cidadão já pagouO cidadão já pagouO cidadão já pagou
custas para tercustas para tercustas para tercustas para tercustas para ter
seu direitoseu direitoseu direitoseu direitoseu direito
reconhecido ereconhecido ereconhecido ereconhecido ereconhecido e
terá que pagarterá que pagarterá que pagarterá que pagarterá que pagar
mais custasmais custasmais custasmais custasmais custas
para receber opara receber opara receber opara receber opara receber o
que é seuque é seuque é seuque é seuque é seu

Chega de aumento!

compareceram na ALESP, conver-
saram com o atual Presidente e
com Líderes Partidários, explica-
ram a necessidade de melhor dis-
cussão do assunto com a socieda-
de, e ainda não foi pautado.

Novamente, começou-se uma
grande mobilização da OABSP e
das Subseções junto aos Deputa-
dos para não aprovarem o PL.

Paralelo às reuniões com De-
putados, através das Subseções,
a OABSP tem conseguido moções
de apelo contra a aprovação do
aumento abusivo das custas e
despesas processuais, que difi-
cultará substancialmente o aces-
so dos cidadãos à Justiça.

Na semana passada, junta-
mente com a Presidente da OAB
de Piracicaba, Fernanda Dal Pico-
lo, apresentamos o pleito ao re-
cém-empossado Vereador Paulo
Nardino (PSDB), que é advogado,
e houve articulação com outros

vereadores, que gentilmente nos
receberam, como Zezinho Pereira
(União Brasil), Gustavo Pompeo
(Avante), Rai de Almeida (PT) e o
Covereador Jhoão Scarpa do Man-
dato Coletivo a Cidade é Sua (PV).

Outros vereadores também
aderiram à causa, pois entende-
ram que os ônus para os cidadãos
são enormes, por isso, a Moção n°
70/2023 tramitou em regime de
urgência, tendo apenas um voto
contrário, do vereador fabrício
polezi, que notoriamente não se
preocupa com a população.

Deixo registrado meus
cumprimentos a toda a direto-
ria da OAB de Piracicaba, na
pessoa da Dra. Fernanda Dal
Picolo, que inclusive usou a Tri-
buna Popular da Câmara Mu-
nicipal para sensibilizar os Ve-
readores e informar à socieda-
de. E cumprimento aos nossos
Nobres Edis pela aprovação da
moção em regime de urgência.

Ainda não vencemos essa
batalha, mas continuaremos
dialogando com os Deputados
Estaduais, mostrando a eles o
impacto negativo para a socie-
dade, que terá o seu direito de
acesso à Justiça mitigado.

———
Max Pavanello, Conse-
lheiro Secional da OABSP

ASSINE E ANUNCIE: 2105-8555
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Prefeitura apoia evento
pelo turismo rural na cidade
Feirinha na Horta acontece neste domingo, dia 28/05, das 9h às 18h,
na Chácara Brasil; secretarias Semdettur e Sema promovem o evento
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Rede de supermercados tem
Arraiá com inúmeras ofertas

Depressão na
Adolescência (I)

As mudanças sociais que so-
fremos nos últimos 30
 anos trouxeram benefíci-

os e preços a pagarmos. Na era
industrial estávamos organiza-
dos verticalmente, sendo o Pai a
referência e norteador de atitu-
des certas/erradas. Essa organi-
zação social está extinta e sur-
gem novos sintomas. Não se ou-
via falar em criança obesa ou de-
pressiva. A criança e o adolescen-
te de 40 anos atrás brincavam,
corriam, pulavam o muro pra
roubar manga e outras coisas.

Com o advento do compu-
tador e a globalização o ser hu-
mano passou a se isolar cada
vez mais reduzindo sua vida
social real. O jovem já nascido
nesse mundo pós-industrial
aprende rapidamente as novas
formas de relações humanas,
as relações virtuais. Pais ausen-

tes, mundo digital x mundo
real, jogos de internet x brin-
cadeiras de rua são componen-
tes de um panorama que se
desenha, criando um terreno
fértil para a solidão, falta de
norte (Pai, Lei), isolamento.

A criança e o adolescente
buscam preencher o vazio an-
tes quase exclusivo de adul-
tos, que era expresso em dis-
túrbios alimentares, drogadic-
ção, e mais atualmente pela de-
pressão. São sintomas que já
atingem fortemente uma nova
faixa etária: o adolescente.

Para o psicanalista pau-
l is ta  Car los  Genaro Gauto
Fernandez (in memorian), 'a
depressão é um desejo de ado-
ecer que cedeu a ideais ilusó-
rios' .  Numa sociedade sem
ideais, sem norte, a depressão
já atinge jovens e crianças.

Conheci um rapaz e
há quatro meses estamos
namorando, sempre nos
vendo de finais de sema-
na. Ele tem hábitos muito
parecidos com os meus,
atencioso,  cuidadoso e
presente. Estou gostando
muito dele pelas muitas
afinidades. Mas ele aces-
sa diariamente o  site
onde o conheci e fico des-
confiada e com ciúme. Já
conversamos, mas me diz
não estar fazendo nada de
errado, chegando a se irri-
tar. Deixo-o à vontade ou
fico na marcação? Seria
melhor partir pra outra?

Apesar de haver afinidades
que lhes aproximem, nunca sa-
bemos por que amamos uma
pessoa (principalmente quando
ainda estão se conhecendo) e re-

INTERATIVO
lacionamentos amorosos inici-
ados virtualmente tendem a ser
mais carregados de idealizações.
Um processo projetivo entra em
ação. Projeto no ser amado meu
ideal de ego, idealizando a pes-
soa, mas ela é outra coisa que a
realidade ainda vai mostrar.

No seu caso, talvez ainda
precisem construir uma rela-
ção de confiança mais sólida.
Se por um lado acessar o site
não é problema em si, por ou-
tro seu incômodo vai minar o
relacionamento. E parece que
tanto você quanto ele estão ir-
redutíveis ,  o  que agrava o
equacionamento do problema.

Há o amor que liberta e o
que aprisiona. Se você o conquis-
tou, quanto mais solto o deixar
mais ele se voltará a você, da
mesma maneira que se tentar
cerceá-lo ele alçará voo. Será que
tem controle sobre a situação?

As nações tem concentrado mais esforços na busca
de maneiras mais apropriadas para lidar com a
grande massa de resíduos gerados diariamente
tanto pelos processos industriais, quanto pelos

consumidores finais.

CITAÇÃO!

COMENTÁRIOS
Leitor: Opine, critique, sugira temas nesse espaço.

Use até 200 toques. Sigilo absoluto.

BLOG: http://pedrogobett.blogspot.com/
FACEBOOK: fb.com/psicopontocom
E-MAIL: pedrogobett@yahoo.com.br

CORRESPONDÊNCIA: Praça José Bonifácio, 799
13.400-340 - Piracicaba/SP - (19) 99497-9430

Desde 26 de maio até 29 de
junho, a Rede de Supermercados
Pague Menos, em 20 cidades do
interior de São Paulo, com 33 lo-
jas físicas e e-commerce, realiza
mais uma ação arrasadora. Pen-
sando sempre nos Cliente, vem
aí Arraiá Pague Menos, com
ofertas em produtos típicos das
tradicionais festas juninas.

Festa junina é uma celebração
cultural muito popular no Brasil, que
ocorre durante o mês de junho. É
regada com comidas e bebidas típi-
cas, além de trajes e decoração com
bandeirinhas e fogueira. “As fes-
tas juninas significam mesa farta.
Pratos doces e salgados fazem par-
te da comemoração, e também al-
gumas bebidas tradicionais”, enfa-
tiza o gerente de Marketing e Co-
municação da Rede de Supermer-
cados Pague Menos, Fabio Cecon.

Não são só familiares e ami-
gos que se reúnem para comemo-
rar a festança, muitos comércios
também trazem o tema nessa épo-
ca do ano. Restaurantes oferecem
cardápios específicos com caldos,
cuscuz, cachorro-quente, arroz
doce, canjica, doce de abóbora en-
tre outras delícias típicas. “Nossas
ofertas em produtos juninos são
para que nossos Clientes comprem
com preços arrasadores e possam
aproveitar as festas. Nessa ação,
nossos parceiros são: Química
Amparo, Unilever, Nestlé, Pepsi-
co, Procter, BRF, Red Bull, Am-
bev, 3 Corações, JDE, Softys,
Gran Mestri, Heineken, General
Mills, Arcor, Nissin, Dori e Kraft
Heinz”, complementa Cecon.

O Arraiá Pague Menos da
Rede de Supermercados Pague
Menos acontece de 26 de maio a 29
de junho, nas 33 lojas e no e-com-

Com o intuito de dar visibili-
dade e integrar artistas e produto-
res de alimentos locais, bem como
fortalecer o turismo rural em Pira-
cicaba, acontece domingo (28), das
9h às 18h, a oitava edição da Feiri-
nha na Horta, na Chácara Brasil,
situada na estrada Lions Club, 500,
Jardim Nova Iguaçu. O evento tem
apoio da Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Diretoria de Turismo,
vinculada à Semdettur (Secreta-
ria Municipal de Desenvolvimen-
to Econômico, Trabalho e Turis-
mo); da Semac (Secretaria Muni-
cipal da Ação Cultural) e Sema
(Secretaria Municipal de Agricul-
tura e Abastecimento). Informa-
ções: @chacbrasil, no Instagram.

Além de atrações culturais, a
Feirinha terá diferentes opções
gastronômicas, artesanatos e es-
paço zen com terapias holísticas.
Às 9h tem observação de pássa-
ros, com o ornitólogo Fernando
Igor de Godoy. Em seguida, às
9h30, no espaço Zen, haverá a vi-
vência Reativação do Eu - Contem-
plando a Natureza, com Lane Melo
e Néle Melo. Depois, 10h, ocorre
apresentação de mágica, ilusionis-
mo e hipnose, com Igor Mathias e

Adriano Sbravatti. Às 11h, a pro-
gramação oferece apresentação da
Escola de Música Harmonia, se-
guida, às 12h, de oficina de per-
cussão, com Luana Paula; às 13h,
show com Roberto Seresteiro e
convidados, e vivência de caça ao
tesouro, com o educador Thelo
Andrade; às 15h, oficina de rit-
mos e musicalidade da capoeira,
com o contramestre Vaguinho, da
Escola Piracicabana de Capoeira
Angola (EPCA); às 15h30, apre-
sentação do Coro do Projeto Guri,
e às 16h, show de Pa Moreno e
Trio, com repertório de MPB.

“A Chácara Brasil integra a
Associação Rota do Tupi, que fo-
menta o nosso turismo rural, por-
tanto, fazemos questão de apoiar
eventos que visem promover tanto
o turismo quanto o lazer e o entre-
tenimento da comunidade, de
modo a agregar ainda mais valor
ao nosso município e colaborando
para o desenvolvimento da cida-
de”, comentou a diretora munici-
pal de Turismo, Alessandra Freire,
acrescentando que a Associação
Rota do Tupi é membro do Comtur-
pi (Conselho Municipal de Turis-
mo do Município de Piracicaba).

Divulgação

A 8ª edição da Feirinha da Horta ocorre no domingo, na Chácara Brasil

Divulgação

Ana Maria Braga é a estrela da publicidade do Pague Menos

Inaugurada em 1989, a
Rede de Supermercados Pa-
gue Menos está entre as 30
maiores empresas super-
mercadistas do Brasil, con-
forme o ranking da Associa-
ção Brasileira de Supermer-
cados (ABRAS). Atualmente,
possui 33 lojas em funcio-
namento nas cidades de
Americana, Araras, Artur No-
gueira, Boituva, Campinas,
Hortolândia, Indaiatuba, Itu,
Limeira, Mogi Guaçu, Nova
Odessa, Paulínia, Piracica-
ba, Santa Bárbara d’Oeste,
Salto, São João da Boa Vis-
ta, São Pedro, Sumaré, Tietê
e Valinhos. A empresa pos-
sui um Complexo Adminis-
trativo, Logístico e Entrepos-
to de Carnes em Santa Bár-
bara d’Oeste, com 200 mil
m². Com mais de 6.800 co-
laboradores, segue em
constante expansão. A fór-
mula do bom atendimento,
somada aos produtos de
qualidade e aos preços im-
batíveis, faz da varejista si-
nônimo de qualidade, eco-
nomia, comodidade, com-
petência e variedade.  Su-
permercados Pague Menos
“Faz Sua Vida Melhor”!

Sobre os
Supermercados
Pague Menos

merce. Serão vários produtos com
descontos especiais durante o perí-
odo da ação.  O endereço e horário
de funcionamento de cada uma
das lojas físicas podem ser con-
sultados no site https://www.super
paguemenos.com.br/unidades/s
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4ª Edição tem Iracemápolis
como destino, com 21 km

A Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Secretaria de Esportes,
Lazer e Atividades Motoras (Se-
lam), realiza hoje (27) a 4ª edição
do Caipirandando 2023, na moda-
lidade caminhada. A atividade está
prevista para começar às 5h30, com
a concentração e o aquecimento em
frente à Fatec, no bairro Santa Rosa
(avenida Diácono Jair de Oliveira,
651). A largada será dada pontual-
mente às 6h. Desta vez, o destino
final do percurso, que terá apro-
ximadamente 21 km e duas para-
das para hidratação dos partici-
pantes, será em Iracemápolis.

O percurso começa no bairro
Santa Rosa em frente à Fatec e
segue rumo ao bairro Água San-
ta, quando haverá a primeira pa-
rada na igreja local, após cerca
de 10,5 km de caminhada. Na se-
quência, o percurso segue para a
caverna do Pilon, onde acontece
a segunda pausa para que os par-
ticipantes possam se hidratar,
além de fazer uma visitação ao lo-
cal, com os cuidados já programa-
dos. Finalmente, seguirá até Irace-
mápolis, encerrando o trajeto.

As orientações para a cami-

nhada são as seguintes: calçar tê-
nis confortáveis e macios, trajar
roupas leves, usar protetor solar,
levar frutas ou barras de cereais
para alimentação e garrafas de
água para hidratação. “Estamos
estudando a possibilidade de re-
servar um local para que os parti-
cipantes façam uma refeição em
Iracemápolis, isso será definido ao
longo da semana. Além da cami-
nhada e da prática físico-esporti-
va, o Caipirandando tem como
principais características a intera-
ção e o bem-estar social”, ressal-
ta Alexandre Nascimento, chefe
do setor de eventos da Selam.

Interessados em participar
podem se inscrever e obter mais
informações pelos telefones (19)
3422-0233 ou (19) 3403-2648. A
iniciativa terá o apoio da Secreta-
ria Municipal de Saúde, que for-
necerá kits de primeiros socorros,
e dos professores do Programa de
Atividades Motoras (PAM). No
final da caminhada, a Selam for-
necerá o transporte aos partici-
pantes que desejarem retornar ao
ponto de partida, na Fatec insta-
lada no bairro Santa Rosa.

Arquivo

Grupo Escolar de Piracicaba
foi a primeira denominação
da Escola Barão do Rio Bran-
co, situada no cruzamento da
rua Governador Pedro de To-
ledo com a rua Ipiranga. A es-
cola foi fundada em 13 de
maio de 1897. Iniciei meus
estudos lá, na primeira meta-
de dos anos 1970, quando os
principiantes ao estudo fazi-
am o "primário". Lá conheci o
"Cridão" (Euclides Buzetto) e
o diretor José Wander Parsia.
Também foi onde formei as
amizades que me seguiriam

pelas décadas seguintes.
Este registro fotográfico, de
1915, "expressa os preceitos
da pedagogia moderna", se-
gundo publicidade da época.
O prédio foi restaurado, sendo
que inicialmente possuía dois
andares e quatro grandes sa-
lões, além de nove salas para
aulas. Naquele ano, eram 355
alunos matriculados, sob a di-
reção de Adolpho Carvalho.
(Edson Rontani Júnior - Pira-
cicaba Antiga no Facebook
e no Youtube - Facebook e
Instagram : edsonrontanijr)

GRUPO ESCOLAR

SHOW TIQUEQUÊ
Neste sábado (27), o palco do
Sesc Piracicaba recebe o
Show Tiquequê a programa-
ção faz parte da Semana Mun-
dial do Brincar 2023. O grupo
apresenta Todo Dia, um show
musical com linguagem cêni-
ca. Os enredos das músicas

presentes chamam a atenção
das famílias por falarem das
pequenas delícias e das even-
tualidades do dia a dia. “Acor-
da, tem comida boa”, “Bichos
Nojentos”, “Festa na Flores-
ta” e “Praia” são algumas
das composições cantadas.

Nina Jacobi

O motivo de o município não
ter aderido, até o momento, ao re-
ajuste salarial dos enfermeiros,
técnicos de enfermagem, auxilia-
res de enfermagem e parteiras,
aprovado pela Emenda Constitu-
cional 124/2022, é questionado no
requerimento 457/2023, de auto-
ria do vereador Cássio Luiz Bar-
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Requerimento quer dados
sobre o reajuste salarial

bosa, o Cássio Fala Pira (PL). Apro-
vado na reunião ordinária desta
quinta-feira (25), o requerimento
solicita que o Poder Executivo, por
meio da Secretaria Municipal de
Saúde, informe se já recebeu o re-
passe salarial dos profissionais
de saúde e se há uma previsão
para o recebimento desse repasse.

A Tribuna Piracicabana
Sábado, 27 de maio de 2023A4
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Apoesp conquista  direito
do professor realizar APD
em local de livre escolha
Deputada Professora Bebel também recebeu a garantia de que será criada
mesa de negociação e que salas de aula terão número máximo de alunos
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Piracicaba recebe IV Etapa
do Campeonato Paulista

Divulgação

Evento deverá reunir mais de 500 pessoas

Domingo (28), Piracicaba se
tornará a capital do Taekwon-
do paulista. Essa é a definição
de Frederico Mitooka, gestor da
modalidade na cidade há 23
anos se referindo com orgulho
a respeito da realização da IV
Etapa do Campeonato Paulista
de TaeKwonDo na cidade. 

Com a expectativa de receber
mais de 500 pessoas na cidade
entre atletas, técnicos e dirigen-
tes da modalidade, Piracicaba
deverá participar do evento com
mais de 100 atletas de todas as
idades integrantes do C.A.R. Do-
jan Nippon e do projeto Em Busca
de Campeões – projeto realizado
em parceria com a Secretaria de
Esportes, Lazer e Atividades Mo-
toras de Piracicaba. Ainda parti-
ciparão do evento, um grupo de
cerca de 20 praticantes que inte-
gram o grupo e que auxiliarão na
logística e gestão do campeonato.

O evento acontecerá no giná-
sio municipal Waldemar Blatkau-
ska, o mesmo palco onde no passa-
do foram realizadas importantes
eventos do Taekwondo nacional
como o Campeonato Brasileiro
Universitário em 2009 e a Seletiva
Nacional para os Jogos Panameri-
canos de Guadalajara em 2011. Po-
rém, segundo o organizador, des-
sa vez o objetivo é mais nobre: A IV
Etapa do Campeonato Paulista tem
o foco principal no esporte de for-
mação e a maioria do seu público
competidor serão de crianças e atle-
tas iniciantes. No evento, haverá
competições tradicionais como as
lutas e os poomsaes que integram
o quadro de modalidades em even-
tos continentais e mundiais, mas
o destaque será para os Jogos
Sang Ming Cho – um espécie de
gincana de habilidades desenvol-
vidas para a participação dos pra-
ticantes de Taekwondo com ida-
de entre  4 e 9 anos de idade.

Leidiane Aguilar, ex-atleta da
seleção brasileira, professora no
Dojan Nippon, assume um novo
posto no comando da modalidade
da cidade. Dessa vez, atuará como
coordenadora do evento e garante
que o foco do evento é atender aci-
ma de tudo o interesse dos prati-
cantes da cidade. “Estamos trazen-
do os Jogos Sang Min Cho que são
uma forma de introduzir as crian-
ças no ambiente de competição tes-
tando suas habilidades marciais
fora do contexto do combate, mas
sem deixarem de vivenciar o clima
competitivo que auxilia no desen-
volvimento do praticante como atle-
ta e ser humano”.  Outra grande
novidade na equipe da cidade, será
a atuação da atleta olímpica Débo-
ra Nunes como técnica da equipe
piracicabana nas provas de com-
bate. “Para mim será um novo de-
safio estar nas competições atuan-
do do lado de fora do tatame, mas
ao mesmo tempo será muito grati-
ficante poder participar desse mo-
mento com as crianças. Não há
cobrança de resultados de nossa
parte, mas sabemos que todos trei-
naram muito e querem fazer uma
ótima apresentação em casa”. 

O destaque da equipe piraci-
cabana ficará por conta dos faixas
pretas juvenis Manuella Bortoleto
e Caio Calcidoni que estrearão no
Poomsae em Dupla já em prepara-
ção para representar Piracicaba
nos Jogos Regionais desse ano. A
atleta juvenil Lana Karolyne, reve-
lação do projeto Em Busca de Cam-
peões, também tem presença con-
firmada e vai em busca de mais
uma medalha na etapa estadual.

O evento tem o apoio da Se-
lam e da Unimed Piracicaba e
iniciará as competições às 9 ho-
ras com previsão de término para
às 17 horas. O evento será trans-
mitido ao vivo pelo Youtube atra-
vés do Canal de Piracicaba.

A Secretaria Estadual da Edu-
cação passará a garantir ao pro-
fessor da rede estadual de ensino
a realização da Atividades Peda-
gógicas Diversificadas (APD), em
local de livre escolha. A garantia
foi dada à presidenta da Apeoesp
(Sindicato dos Professores do En-
sino Oficial de Ensino no Estado
de São Paulo), deputada estadual
Professora Bebel, em encontro
quinta (25), com o secretário exe-
cutivo da pasta, Vinícius Mendon-
ça, na própria Secretaria Estadual
de Educação. Ele explicou que o
pedido da Apeoesp será atendido
e que a Secretaria Estadual da
Educação está analisando a for-
ma jurídica de efetivá-la, assim
como garantiu à Professora Be-
bel a criação de uma mesa per-
manente de negociação com a
Apeoesp, inclusive para debater
aumento salarial dos professores.

No encontro, ainda, a presi-
denta da Apeoesp cobrou o fim do
fechamento de classes e a necessi-
dade de fixação do número máxi-
mo de 25 estudantes em cada clas-
se. Com relação à esta solicitação,
o secretário executivo respondeu
que a Secretaria Estadual da Edu-
cação fixará os números máximos
de estudantes por classe em 25 no
ciclo I do ensino fundamental e de
30 no ciclo II e no ensino médio.
Questionado pela Professora Be-
bel sobre a aplicação imediata des-
ta decisão, por meio do desmem-
bramento de classes, Vinícius
Mendonça disse que entrará em
vigor no segundo semestre, medi-
ante análise diagnóstica que a Se-
cretaria Estadual  demandará às
direções das unidades escolares.

A deputada Professora Bebel

Divulgação

Na reunião foram discutidas reivindicações da Apeoesp
e assegurado limite de alunos por sala de aula

cobrou da Secretaria Estadual a
realização da busca ativa, para
trazer de volta às escolas crian-
ças e jovens que abandonam os
estudos, até porque essa é uma
exigência do Ministério Público, em
resposta à representação impetra-
da pela Apeoesp. O secretário exe-
cutivo  garantiu  que esse procedi-
mento está sendo realizado.

MESA DE NEGOCIAÇÃO
PERMANENTE — No encontro,
ainda, o  secretário executivo in-
formou que nos próximos dias será
publicada resolução que institui a
Mesa de Negociação Permanente
com o Sindicato, mediante reitera-
da reivindicação da APEOESP,
para discutir as reivindicações da
categoria. Já sobre o regime de
faltas também afirmou que bus-
cará, em diálogo com o Sindica-
to, resolver a questão da falta-
aula, reforçando que a atual ges-
tão não está de acordo com a si-
tuação existente, em que qualquer
atraso implica no desconto inte-
gral do dia de trabalho. “O secre-
tário também me garantiu que o
governo está disposto a dialogar
sobre a questão da falta abonada,
nas negociações que teremos na
mesa permanente”, conta Bebel.

No encontro, a Professora
Bebel reforçou a necessidade de
mais vagas, assim como tratou da
exigência, que considera descabi-
da, da apresentação de uma ví-
deo-aula. O secretário executivo
esclareceu que a apresentação da
vídeo-aula não é obrigatória, em-
bora conte pontos. Disse ainda que
o vídeo pode consistir em um re-
corte de uma aula, inclusive uma
aula presencial na escola, e que
não será avaliado conteúdo e sim

a didática do candidato. A Apeo-
esp, no entanto, aguarda decisão
judicial a respeito da vídeo-aula
como critério neste concurso.

A presidenta da Apeoesp tam-
bém tratou no encontro da revoga-
ção do artigo 80 da Lei Complemen-
tar 1374/2022, que coloca a jornada
de trabalho como fator preponde-
rante na classificação para atribui-
ção de aulas. “O secretário executi-
vo reiterou a informação que havía-
mos divulgado anteriormente, de
que a Secretaria Estadual está dis-
posta a construir junto com a Apeo-
esp critérios para a atribuição de
aulas que mantenham os atuais
(tempo de serviço, cursos e concur-
sos), combinados com a formação
continuada (a ser oferecida em lar-
ga escala pela Secretaria) e mecanis-
mos para fixar o professor em uma
única unidade escolar”, conta.

A Professora Bebel cobrou ain-
da a recuperação do plano de car-
reira do magistério, com a amplia-
ção das possibilidades de evolução

e respeito aos direitos a quinquêni-
os e sexta-parte e questionou tam-
bém o fato de que na chamada
“nova carreira” a evolução se dá
pela via das provinhas. Em res-
posta, o secretário executivo afir-
mou que a gestão não aplicará es-
sas provas como critério e que dis-
cutirá com a Apeoesp outras pos-
sibilidades de evolução que dizem
respeito ao item desenvolvimento,
sobretudo em relação à formação
continuada dos professores.

No encontro, ainda, a Profes-
sora Bebel cobrou um posiciona-
mento da Secretaria Estadual da
Educação em relação ao reajuste
salarial para os professores. O se-
cretário executivo se comprome-
teu a enviar ao Sindicato um tex-
to que tratará da intenção da pas-
ta de incorporar o valor do piso
salarial profissional nacional ao
salário base da categoria, para que
possa ser analisado e debatido no
âmbito da Mesa Permanente de
Negociação, que será criada.

A Santa Casa de Piracicaba
realizou sua primeira cirurgia es-
tética de lipoabdominoplastia mi-
nimamente invasiva, também co-
nhecida por MILA , abreviação do
termo em inglês Minimally Invasi-
ve Lipoabdominoplasty. O procedi-
mento ocorreu em uma mulher de
43 anos e foi conduzido pelo ci-
rurgião plástico Matheus Masson
com apoio do cirurgião do apare-
lho digestivo Henrique Cesta, da
cirurgiã Isabele Dias  e do anes-
tesista Edirson de Araújo Pereira
Junior, coordenador médico do
Centro Cirúrgico da Instituição.

“Esta foi uma das primeiras
vezes que este procedimento foi re-
alizado no interior do estado de São
Paulo. Essa técnica visa para tra-
tar pacientes que apresentam abau-
lamento no abdômen em decorrên-
cia da separação dos músculos ab-
dominais, condição também cha-
mada de diástase, além da gordu-
ra localizada e flacidez, comum
após a gestação, disse Masson.
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Santa Casa realiza cirurgia inédita de MILA

A equipe médica durante o procedimento 

Divulgação

Ele revela que as pacientes
com diástase nem sempre são obe-
sas ou tem grande excesso de pele,
ou seja, não há necessidade de re-
tirar muita pele como na abdomi-
noplastia tradicional, (técnica na
qual é realizada uma grande inci-
são para aproximar a musculatu-
ra abdominal e ao mesmo tempo
retirar o excesso de pele em aven-
tal, o que resulta em uma cicatriz
extensa no abdome inferior).

Masson explica que, mesmo
com peso adequado e sem ex-
cesso de pele,  as pacientes não
conseguem eliminar o abaula-
mento abdominal decorrente da
diástase apenas com exercícios
físicos, além dessa condição
também estar associada a lom-
balgia e incontinência urinária.

“A M.I.L.A é realizada por meio
de três pequenas incisões de 1,5 cm,
pelas quais, através da videolapa-
roscopia, é possível aproximar a
musculatura por intermédio de
uma sutura com fio especial. Pelos

mesmos orifícios, também realiza-
se o tratamento da gordura por
lipoaspiração, e a flacidez de pele
com tecnologias de retração e estí-
mulo de colágeno”, esclareceu.

Segundo o cirurgião, a técnica
permite tratar a flacidez sem ter
que fazer grandes incisões, como
ocorre  na abdominoplastia, cuja

cicatriz atravessa toda a extensão
da barriga. “Neste caso a cicatriz é
muito discreta,  fruto de uma ci-
rurgia bem menos invasiva, com
menor agressão aos tecidos, me-
nor tempo de recuperação e brevi-
dade no retorno às atividades nor-
mais”, disse Masson, ao apontar
uma das vantagens da técnica.

TEATEATEATEATEA

Prefeitura vai oferecer atendimento exclusivo para crianças autistas
Pela primeira vez a Prefeitu-

ra de Piracicaba vai firmar par-
ceria com Organização da Socie-
dade Civil (OSC) para atendimen-
to especializado de pessoas com
Transtorno do Espectro Autista
(TEA). Por meio do Chamamento
Público 01/2023, a Rede de Aten-
ção Psicossocial (RAPS) da Secre-
taria de Saúde abre seleção de en-
tidade sem fins lucrativos inte-
ressada em celebrar termo de co-
laboração para o gerenciamento,
operacionalização e execução de
atendimento ambulatorial espe-
cializado, habilitação/reabilitação
de bebês e crianças com TEA, em
idade entre zero a 6 anos incom-
pletos, contemplando avaliação,
atenção, atendimento e envolvi-

mento de seus familiares, em de-
pendências próprias no município.

De acordo com o secretário de
Saúde, Filemon Silvano, oferecer
um serviço exclusivo para crianças
com TEA foi um dos desafios assu-
midos pela atual administração, já
que antes a cidade nunca teve um
atendimento dedicado unicamen-
te para esta população. “Para or-
ganizar este chamamento, nossas
equipes fizeram visitas a diversas
cidades e conheceram projetos que
são exemplo não só no Estado, mas
para todo o Brasil. Essa troca de
experiência está dando a oportu-
nidade de semear uma semente
que vai germinar e oferecer gran-
des frutos futuramente. Com este
serviço sendo prestado dentro do

esperado ele poderá ser ampliado
para a população com idade aci-
ma de seis anos”, explicou.

Conforme o edital de cha-
mamento publicado no Diário
Oficial do Município de sexta-
feira, 26, e no site da prefeitura
www.piracicaba.sp.gov.br, o Muni-
cípio destinará à OSC selecionada
o valor de referência máximo men-
sal de até R$ 103.131,30 e total
anual de R$ 1.237.575,61 para
contribuir com as despesas ine-
rentes aos serviços prestados. O
prazo de vigência do contrato será
de 12 meses, podendo ser prorro-
gado por igual período e valor.

Para participar da seleção,
a OSC deve possuir sede própria
ou locar imóvel para realização

das atividades propostas no
Município de Piracicaba, sendo
de sua inteira responsabilidade
os custos pela manutenção do
imóvel, assim como de toda es-
trutura física, incluindo bens
móveis, imóveis e equipamentos.

A seleção se dará por meio de
apresentação de Plano de Traba-
lho contendo o detalhamento dos
custos, descrição dos profissionais
a serem contratados, com os res-
pectivos cargos, salários, encargos
sociais, fiscais e benefícios, especi-
ficados individualmente. Além dis-
so, será necessária apresentação
dos documentos de habilitação ju-
rídica, qualificação técnica e eco-
nômico-financeira, além de regu-
laridade fiscal e trabalhista.
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Adapi Dança leva apresentações
de escolas da cidade ao Teatro

O Teatro Municipal Erotides
de Campos, no Parque do Engenho
Central, recebe mais uma edição do
Adapi Dança, entre hoje, 27, às 20h,
e domingo, 28, às 16h. O evento,
realizado pela Adapi (Associação de
Dança de Piracicaba), com apoio
da Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Semac (Secretaria Muni-
cipal da Ação Cultural), traz apre-
sentações de escolas e grupos de
dança de Piracicaba. A entrada é
gratuita e os ingressos devem ser
retirados uma hora antes do iní-
cio de cada dia de espetáculo.

O programa inclui coreogra-
fias de jazz, balé clássico, neo-
clássico, sapateado, dança do
ventre e contemporâneo. Ama-
nhã, primeiro dia, serão 19 core-
ografias e, no domingo, o Adapi
Dança apresenta 17 coreografias.

Como destaca Jussara Sansi-
golo, presidente da Adapi, o evento
promove a união de escolas e gru-
pos da cidade, além de fomentar o

trabalho de bailarinos, professores
e coreógrafos. “Com este evento, a
Adapi divulga por amor a dança
em Piracicaba e também incentiva
a formação de bailarinos e profes-
sores do ramo”, ela destaca.

Participam do Adapi Dan-
ça deste ano Corpos Ballet, Es-
paço e Dança, Espaço Ventre
Vida, Clube de Campo de Pira-
cicaba e Centro Internacional
de Dança Leticia Landhal.

SERVIÇO
Adapi Dança no Teatro do
Engenho. Amanhã, 27/05,
às 20h, e domingo, 28/05,
às 16h, no Teatro Municipal
Erotides de Campos, den-
tro do Parque do Engenho
Central. Na avenida Mauri-
ce Ala in ,  454,  no ba i r ro
Nova Piracicaba. Entrada
gratui ta (ret i rar ingresso
uma hora antes do início de
cada dia de espetáculo). In-
formações: 3413-8526.

Balé clássico é um dos estilos que ganha apresentação no Adapi Dança

Nino Macedo
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A Tribuna Piracicabana

Sábado, 27 de maio de 2023
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Dia 31 de maio, atividades serão no
Engenho e no Ginásio de Esportes
A campanha é iniciativa global da Tafisa (The Association For International
Sport for All), que no Continente Americano é coordenada pelo Sesc SP
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Ancestralidade e futuro são
temas do Meio Ambiente

Sob o tema Muito Mais que
um Dia!, a Prefeitura de Piraci-
caba, por meio da Secretaria de
Esportes, Lazer e Atividades Mo-
toras (Selam), em parceria com
o Sesc, promoverá, quarta-feira
(31), a 29ª edição do Dia do De-
safio, evento que busca motivar
a população para a prática de
exercícios físicos, favorecendo a
saúde física e mental, a harmo-
nia e a convivência social.

Ao todo serão seis ativida-
des gratuitas oferecidas pela Se-
lam ao longo do dia: três pela
manhã, no Engenho Central, na
saída da passarela Pênsil, e três
no período da tarde, no Ginásio
Municipal Waldemar Blatkau-
skas. A primeira atividade está
prevista para às 7h30 e a última
às 17h30. O registro é realizado
por foto ou vídeo postado na rede
social do participante com a #di-
adodesafio2023. Assim como
aconteceu no ano passado, o Dia
do Desafio não terá a tradicio-
nal competição entre cidades.

Clevis Spada, chefe de Divi-
são e Atividades Motoras da Se-
lam, ressalta que o Dia do Desa-
fio é importante para conscienti-
zar a população para a prática
de atividades físicas durante a
sua rotina semanal, para a me-
lhoria de sua qualidade de vida.

Cintya Girio, supervisora do
setor Físico Esportivo do Sesc, diz
ser necessário que a prática de ati-
vidade física seja constante e o Sesc
segue em contato o ano todo, avan-
çando na elaboração de propostas
e aprofundando o olhar para no-
vas possibilidades de apropriação
de espaços físicos, motivando as

pessoas a encontrarem o seu espor-
te ou atividade física. As pessoas
podem conferir os horários e a re-
lação das atividades que serão ofe-
recidas pelo Sesc Dia do Desafio no
portal sescsp.org.br/piracicaba.

O DIA — A campanha do
Dia do Desafio é uma iniciativa
global da Tafisa (The Association
For International Sport for All),
que no Continente Americano é
coordenada pelo Sesc SP e conta
com apoio institucional da ISCA
(International Sport and Culture
Association) e da Unesco (Orga-
nização das Nações Unidas para
a Educação, a Ciência e a Cultu-
ra). Um de seus papéis fundamen-
tais é fortalecer a adesão e manu-
tenção da prática regular de ativi-
dade física como parte do estilo de
vida das pessoas, em prol do seu
bem-estar e qualidade de vida.
Idealizada no Canadá, em 1983, a
data propõe que as pessoas inter-
rompam a rotina para praticar
qualquer atividade física por pelo
menos 15 minutos consecutivos.

A proposta do Dia do Desafio é incorporar a atividade física na vida das pessoas

Divulgação

EM PARIS
Carol Vitti está em Paris com Eduardo Ven-
covsky comemorando seus 23 anos. Um brinde
a este momento especial! Parabéns, Carol!

 Álbum de Família

“A Ancestralidade guiando o
futuro” é o tema da Semana do
Meio Ambiente promovida pela
Prefeitura de São Pedro, por meio
da Coordenadoria de Meio Ambi-
ente. A programação, recheada de
eventos imperdíveis, acontece de 27
de maio a 9 de junho e inclui ativi-
dades como feira de escambo, con-
versa sobre o Meio Ambiente sob o
olhar dos povos originários, cami-
nhada, palestra com foco em ca-
racterísticas geológicas de São Pe-
dro e uma noite das estrelas, com
observação dos astros. Todos os
eventos são gratuitos, mas é pre-
ciso fazer inscrição prévia.

A 1ª Feira de Escambo de São
Pedro será realizada neste sába-
do, dia 27, das 8h30 às 12h, no
Parque Ecológico Ernesto Baltie-
ri. O escambo é uma troca de
mercadorias e entre os objetivos
da iniciativa estão atribuir novos
valores a bens semi-novos e usa-
dos, despertando a consciência do
consumo sustentável e alertando
sobre os impactos da indústria da
moda e consumo desenfreado no
âmbito social e ambiental.

Os participantes devem che-
gar ao local às 8h30 e após as
trocas haverá um piquenique co-

Evento sobre observação dos astros será
realizado no Parque Marcelo Golinelli 

Diego Soares

letivo e para isso a organização
pede que cada participante leve
um prato doce ou salgado.

A palestra “Meio Ambiente
sob o olhar dos povos originá-
rios”, voltada a alunos do en-
sino médio, acontece das 9h às
11h do dia 2 de junho e será
conduzida pelo Centro de Cul-
turas Indígenas da UFSCar.

Para o dia 4 de junho, das
7h30 às10h, está programada a
2ª Caminhada Ecológica ao Alto
da Serra, com café da manhã. A
saída será da antiga balança do
“pé da serra”. No dia 6 de junho,
o professor doutor Giancarlo
Scardia, da Unesp, fará a palestra
“Desvendando o passado geológi-
co de São Pedro”, das 18h30 às
19h30 na Secretaria de Turismo.

E para encerrar a programa-
ção, acontece no dia 9 de junho,
das 19h às 21h30, no Parque Mar-
celo Golinelli, a “Noite das Estre-
las: observação guiada dos astros”.

O link para inscrição está
disponível no Instagram da Co-
ordenadoria de Meio Ambien-
te (@meioambientesaopedro) .
De segunda a sexta-feira tam-
bém é possível fazer a inscrição
pelo telefone 3481 9260.

Minhocas, filme brasileiro
de animação em stop-motion
produzido por Animaking, diri-
gido por Paolo Conti e Arthur
Nunes, está em cartaz, hoje (27),
às 15h, na Biblioteca Municipal
Ricardo Ferraz de Arruda Pinto.
A entrada é gratuita e a exibição
acontece no anfiteatro do espaço,
mantido pela Prefeitura de Piraci-
caba, por meio da Semac (Secreta-
ria Municipal da Ação Cultural).
Informações: (19) 3433-3674.

A animação chegou original-
mente às salas de cinema de todo o
Brasil em 2013 e tem duração de
1hora e 22 minutos. A classificação
é livre. A sessão é uma realização da
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Animação brasileira será
exibida hoje, 27, na Biblioteca

Biblioteca em parceria com o Misp
(Museu da Imagem e Som de Pira-
cicaba), MIS (Museu da Imagem e
Som) e com o projeto Pontos MIS.

No enredo, a minhoca Júnior
está na pré-adolescência. Cavado
acidentalmente para fora da terra,
Júnior vive uma aventura com seus
novos amigos, Nico e Linda, e preci-
sa voltar para casa. Porém, antes,
ele precisa impedir os planos de do-
minação de um terrível tatu-bola.

A produção é inspirada em um
curta-metragem homônimo, vence-
dor de 11 prêmios no Brasil, incluin-
do Anima Mundi SP e RJ e Festival
de Gramado, e do prêmio de exce-
lência JVC Tokio Video Festival.

SSSSSOCIALOCIALOCIALOCIALOCIAL

Prefeitura realiza ação na área da Renascer
Crianças, adolescentes, ido-

sos e famílias da área de moradia
Renascer participaram na tarde
de quarta (24) de ação social rea-
lizada pela Prefeitura, por meio
do Centro de Referência de As-
sistência Social (Cras) Novo Ho-
rizonte e Centro de Convivência
Intergeracional (CCInter) Parque
dos Sabiás, serviços da Secreta-
ria Municipal de Assistência e De-
senvolvimento Social (Smads). A
ação contou com atividades en-
volvendo desenho e pintura, ins-
trumentos de percussão e artesa-
nato, além de algodão-doce.

O objetivo foi integrar e convi-

dar as famílias a conhecerem o
CCInter, que atende crianças, ado-
lescentes e idosos com oficinas ar-
tísticas, culturais, esportivas, lúdi-
cas, entre outras. O serviço conta
com 120 vagas na unidade Sabiás e
possui mais sete unidades de aten-
dimento, instaladas nos bairros Al-
godoal, Bosques do Lenheiro, Jara-
guá, Jardim Oriente, Jardim Itapuã,
Parque Piracicaba e Vem Viver.

Enquanto as crianças se diver-
tiam, as mães foram abordadas
pela equipe do Cras, a fim de infor-
mar sobre os serviços e inscrevê-
las, conforme interesse, nas ações
de acordo com a faixa etária.

Atividade de percussão com as crianças da Renascer Atividades de desenho e pintura com as crianças da Renascer

Juliana Aguiar, líder da área de moradia Renascer Equipe do Cras Novo Horizonte orientando as famílias sobre os serviços

Juliana Aguiar, líder comu-
nitária da Renascer, falou sobre
a importância da ação, princi-
palmente voltada às crianças e
aos adolescentes. “Temos muitas
crianças aqui e vejo que na mai-
oria do tempo, ficam ociosas. Por
isso, acredito que participar do
CCInter será bom para o desen-
volvimento delas e espero que
após essa ação, os pais possam
aderir ao serviço, permitindo que
as crianças participem”, disse.

Bruna Paiuta, coordenado-
ra do Cras Novo Horizonte, ex-
plicou que a ação foi pensada
como estratégia de busca ativa

de crianças, adolescentes e ido-
sos para, por meio do CCInter,
trabalhar a prevenção de situa-
ções de vulnerabilidade, “além de
fortalecer o vínculo com a comu-
nidade, possibilitando o acesso
do público, aos serviços do Cras”.

O Centro de Convivência In-
tergeracional oferece proteção so-
cial preventiva de situações de ris-
co e vulnerabilidade, por meio da
oferta de oficinas a grupos hetero-
gêneos a partir de interesses e de-
mandas de usuários, propiciando
vivências para o alcance da auto-
nomia e fortalecimento de víncu-
los familiares e comunitários.

Fotos: Divulgação
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Mirante tratou quase 39 bi
de litros de esgoto em 2022
Montante equivale a 15,6 mil piscinas olímpicas; atuação da
Mirante no Município está completando 11 anos na área de esgoto

SSSSSANTANTANTANTANTAAAAA C C C C CASASASASASAAAAA

Cecan apoia a campanha
mundial contra tabagismo

A universalização do trata-
mento de esgoto em Piracicaba,
conquistada em 2014, garante qua-
lidade de vida e bem-estar à popu-
lação, além da presença do muni-
cípio no topo de rankings nacionais
de saneamento básico. E quando
essa condição é traduzida em nú-
meros, destaca-se a atuação da
Mirante que, ao longo dos últi-
mos 11 anos, elevou os serviços
de esgotamento sanitário da ci-
dade ao patamar de excelência.

“Piracicaba é um contra-
ponto de eficiência em relação às
estatísticas nacionais de sanea-
mento básico. Essa situação pri-
vilegiada do município foi fruto
de grandes investimentos, plane-
jamento administrativo e opera-
cional, além da oferta contínua
de serviços de qualidade na ges-
tão do esgotamento sanitário”,
analisa o gerente de Operações
da Mirante, Rodrigo Leitão.

NO BRASIL — A precarie-
dade do abastecimento de água
potável e a falta do atendimento à
coleta e tratamento dos esgotos
ainda propiciam doenças de veicu-
lação hídrica para a população bra-
sileira. Dentre algumas das doen-
ças ocasionadas por falta de sane-
amento básico, estão: diarreia,
malária, dengue, febre amarela, es-
quistossomose e leptospirose.

No país, são quase 35 milhões
de brasileiros sem acesso à água

ETE Bela Vista é uma das quatro maiores estações de tratamento de esgoto de Piracicaba
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potável e aproximadamente 100
milhões de brasileiros sem atendi-
mento à coleta de esgoto. Além dis-
so, apenas 50,3% do esgoto gera-
do é tratado - a porcentagem do
esgoto que não é tratado equivale
a mais de 5,3 mil piscinas olímpi-
cas de esgoto sem tratamento des-
pejadas, diariamente, na natureza.

REALIDADE LOCAL —
Graças aos investimentos e servi-
ços da Mirante, Piracicaba está na
contramão desses índices. Para se
ter uma ideia, em 2022, o volume
total de esgoto in natura que deixou

de ser despejado no meio ambiente
equivale a quase 39 milhões de me-
tros cúbicos. “Ou seja, a Mirante tra-
tou, nesse período, quase 39 bilhões
de litros de esgoto”, comenta Rodri-
go. O montante equivale a, aproxi-
madamente, o volume de 15,6 mil
piscinas olímpicas - cada uma com
2,5 milhões de litros de água.

IMPACTO NA SAÚDE —
A saúde é diretamente impacta-
da pela ausência dos serviços bá-
sicos. Segundo dados disponibi-
lizados pelo Datasus, ano base
2020, foram quase 200 mil bra-

sileiros internados por doenças
de veiculação hídrica – é impor-
tante ressaltar que devido à pan-
demia, essas informações devem
ser analisadas com cuidado, pois
durante esse período os leitos hos-
pitalares priorizaram pacientes
contaminados com a Covid-19.

Entre as internações, chama
atenção as mais 130 mil por diar-
reia e quase 35 mil internações por
dengue. A má qualidade de água
e o acúmulo irregular do recurso
hídrico são alguns dos problemas
que ocasionam essas doenças.

Em alusão ao Dia Internaci-
onal Contra o Tabaco, 31 de maio,
o Cecan — Centro do Câncer da
Santa Casa de Piracicaba — ma-
nifesta seu apoio ao movimento
global que busca unir forças no
combate ao tabagismo, uma das
maiores ameaças à saúde global
que continua ceifando vidas e
causando danos irreparáveis.

Segundo o oncologista Fer-
nando Medina, diretor da Uni-
dade, ao repercutir o tema junto
à sociedade civil organizada, o
Cecan renova seu compromisso
em educar, conscientizar e apoi-
ar aqueles que desejam se liber-
tar desse vício prejudicial. “Cada
pessoa que decide abandonar o
tabaco, dá um passo importante
para um futuro mais saudável e
cheio de vida”, ressaltou.

O oncologista conta que, na
prática, a campanha deste ano bus-
ca acabar com os subsídios ao cul-
tivo de tabaco e utilizar essas eco-
nomias para apoiar os agriculto-
res na transição para cultivos de
culturas mais sustentáveis, com o
conseqüente combate à desertifi-
cação e á degradação ambiental.

“Estudos divulgados pela
World Health Organization, vin-
culada à OMS — Organização
Mundial de Saúde — , revelam
claramente que a cultura do ta-
baco prejudica a nossa saúde, a
saúde dos agricultores e a saúde
do planeta”, disse Medina.

Impactante, movimento pede por mais comida e menos tabaco
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Ele lembra que, segundo es-
ses estudos, a indústria do taba-
co interfere nas tentativas de
substituir o cultivo do tabaco,
contribuindo para a crise alimen-
tar global, uma vez que o tabaco
é cultivado em mais de 124 países,
ocupando terras que poderiam ser
usadas para cultivos que alimen-
tam milhões de pessoas, reduzin-
do a insegurança alimentar.

Segundo ele, no link https://
www.who.int/campaigns/world-
no-tobacco-day/2023, a World
Health Organization aponta que
mais de 349 milhões de pessoas
em 79 países enfrentam insegu-
rança alimentar aguda, muitas
delas em países de baixa e média
renda, incluindo mais de 30 paí-
ses no continente africano. Muitos
desses países usam grandes áreas
de terra fértil para cultivar tabaco
em vez de alimentos saudáveis,
com resultado econômico negati-
vo devido aos impactos adversos
à saúde, ambientais e sociais as-
sociados ao cultivo do tabaco. 

 “Fica cada vez mais evidente
que o cultivo do tabaco causa pro-
blemas de saúde entre agriculto-
res e trabalhadores agrícolas e
perda ambiental irreversível de
recursos preciosos, como fontes de
água, florestas, plantas e espécies
animais”, considerou Fernando
Medina, frisando que a produção
do tabaco usa muitos pesticidas
que podem poluir a água e o ar.

Tabaco é a principal causa
de inúmeras doenças

Dr. Fernando Medina: "Parar de fumar é algo
que você pode fazer pela sua saúde"

O médico oncologista Fer-
nando Medina ressalta que o
uso do tabaco é um importan-
te problema de saúde publica
no mundo, pois é a principal
causa de morte evitavél sen-
do responsável por mais de 7
milhões de mortes a cada ano,
150 mil delas só no Brasil.

Ele lembra que o uso do
tabaco pode causar uma vari-
edade de problemas de saú-
de, incluindo câncer de pul-
mão, doenças cardiacas, der-
rame cerebral, doença pulmo-
nar obstrutiva crônica e mui-
tos outros tipos de cancer. “No
Brasil, estima-se que existam
20 milhões de fumantes; nú-
mero que vem diminuindo nos
últimos anos, embora  o uso
do tabaco ainda seja um gran-
de problema no país”, disse.

Fumar também pode le-
var a uma série de outros
problemas de saúde, inclu-
indo fertilidade reduzida, au-
mento do risco de aborto es-
pontâneo, de natimorto, de
osteoporose, de demência,
depressão, ansiedade e au-
mento de risco de suicídio.

“Parar de fumar é algo
que você pode fazer pela sua
saúde”, disse Medina apon-
tando os inúmeros recursos
disponíveis para isso, inclu-
indo a consulta medica e vá-
rios programas que vem re-
duzindo o índice de fuman-
tes no mundo inteiro. Como
exemplos, ele cita o “Smoke-
free Text”, do National Can-
cer Institute; e o “Freedon
From Smoking”, da American
Land Title Association.

Divulgação

O jovem atleta piracicabano
Edrey da Silva Belo, jogador de Flag
Football que iniciou sua carreira e
ainda atua no time piracicabano
Cane Cutters, recebeu na noite desta
quinta-feira (25) um Voto de Con-
gratulações da Câmara Municipal
de Piracicaba por ter sido selecio-
nado para a seleção brasileira de
base da modalidade esportiva de-
rivada do futebol americano.

A cerimônia de entrega de
honraria, proposta pelo vereador
Laércio Trevisan Jr. (PL) por meio
do requerimento 372/2023, acon-
teceu na Sala de Reuniões da Pre-
sidência da Câmara, e contou com
a presença de familiares, amigos e
apoiadores do atleta de 17 anos.

“Eu fico muito feliz em poder
reconhecer o seu trabalho na área
esportiva. Cada um segue uma
profissão, e o atleta é um profis-
sional reconhecido, e cabe à Câ-
mara reconhecer personalidades,
entidades e pessoas físicas que
despontam na sociedade. É uma
honra poder conceder a você essa
homenagem. Continue sempre
com essa postura série e discipli-
nada”, falou o parlamentar.

Luiz Antônio de Souza Fran-
co, presidente da Associação Espor-
tiva Cane Cutters, que também
prestigiou a entrega da honraria,
pontuou em sua fala o que consi-
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Atleta piracicabano na seleção de base é homenageado

Cerimônia de entrega do Voto de Congratulações ao atleta Edrey da Silva
Belo aconteceu nesta quinta (25) na Sala de Reuniões da Presidência

Guilherme Leite

dera os três pilares indispensáveis
para que o esporte e os atletas pos-
sam se desenvolver: vontade de
quem ensina, vontade de quem
aprende e apoio dos que podem.

“Sem sombra de dúvidas, o
poder público pode nos apoiar,
tem nos apoiado, e tenho certeza
que essa porta que está se abrin-
do vai nos trazer bons frutos.
Vontade de quem está aprenden-
do não falta, o Edrey é um exce-
lente exemplo disso, e vontade de
quem quer ensinar, também te-
mos excelentes exemplos”, disse.

A presidente da Confederação
Brasileira de Futebol Americano,
Cris Kawijara, que veio de São Paulo
para prestigiar a cerimônia, tam-
bém reforçou a importância do
apoio poder público, em suas di-
versas esferas, para o crescimento
do esporte. De acordo com ela, o
Flag Football deve se tornar mo-
dalidade olímpica em 2028:

“Nós, da Confederação Brasi-
leira, valorizamos e agradecemos
muito o apoio do poder público, dos
vereadores, dos municípios. A nos-
sa modalidade, comparada a ou-
tras, ainda está engatinhando no
Brasil. Temos no máximo 20 anos
de prática, mas já estamos nos con-
solidando, inclusive com seleções.
E essa é a primeira seleção de base,
e o Edrey está fazendo parte dela.

Esse é o futuro. Para que a modali-
dade não morra, temos que inves-
tir nos meninos que estão come-
çando. O Flag deve se tornar
uma modalidade olímpica em
2028. Então, isso já é um início
de trabalho, e o apoio do poder
público, realmente, é muito im-
portante para que consigamos dar
passos ainda maiores”, falou.

Emocionado, Edrey agradeceu
a homenagem e disse: “nunca pas-
sou pela minha mente que eu esta-
ria na Câmara Municipal receben-
do uma honraria por conta do es-
porte. Minha vida, minha família,
nós tivemos que batalhar muito,

mas nunca baixamos nossa cabeça.
Claro que em algumas situações nós
choramos, sentimos dores, mas o
que é a vida sem a dor e a batalha?
Nós temos um Deus que nos dá for-
ça e que faz com que aprendamos
com as batalhas. E ele nos brinda
com essas situações. E uma coisa
que deixo para vocês é que vocês
vão se alegrar muito e se orgulhar
muito mais. Muito obrigado”.

Também participaram da
cerimônia os pais de Edrey, o juiz
federal do trabalho Vilson An-
tonio Previde, amigo da família
do atleta, e os donos da acade-
mia onde o jogador treina.
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Semac recebe orientações
para a elaboração de edital
Gestores e operadores municipais participaram de oficina técnica com apresentação
das regras gerais da Lei Paulo Gustavo; município receberá R$ 3,090 milhões
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Secretaria oferece curso de
primeiros socorros a agentes

A Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Semac (Secretaria Munici-
pal da Ação Cultural), participou
esta semana, em São Paulo, do
Encontro Paulista da Lei Comple-
mentar nº 195 de 08 de julho de
2022, conhecida como Lei Paulo
Gustavo. Na oficina técnica, gesto-
res e operadores da secretaria re-
ceberam esclarecimentos de como
elaborar o edital que contemplará
projetos de audiovisual e outros
segmentos,  além de orientações de
como utilizar a  plataforma Transfe-
regov, pela qual o município solicita-
rá o recurso. O município vai rece-
ber por meio da lei R$ 3,09 milhões
para ações nas áreas de audiovisu-
al, reforma de salas de cinema, ca-
pacitação, formação e qualificação
no audiovisual, entre outras.

O evento, realizado no Teatro
Sérgio Cardoso, foi organizado pela
Secretaria de Economia Criativa do
Estado de São Paulo e pelo
MinC(Ministério da Cultura), com
a presença da secretária de Cultura
e Economia Criativa do Estado de
São Paulo, Marília Marton. A Semac
foi representada pelo assessor de ga-
binete Maurici Scarpari e por Daya-
ne Gabriele Bortoleto, chefe do NAA
(Núcleo de Apoio Administrativo).A Secretaria de Saúde, por

meio do Núcleo de Educação em
Urgência (NEU), vinculado ao
Samu (Serviço de Atendimento
Móvel de Emergência), realizou
Treinamento de Primeiros Socor-
ros para Agentes Comunitários
de Saúde (ACS) nos dias 23 e 25
de maio, no anfiteatro da Secre-
taria de Educação. A atividade foi
dividida em quatro turmas e re-
cebeu cerca de 150 profissionais
da rede de Atenção Básica.

Conforme explicou a enfermei-
ra e coordenadora do NEU, Julia-
na Baldan de Barros, as atividades
se trataram de um curso básico de
atendimento a situações de urgên-
cia em que os ACS podem se depa-
rar na rotina de trabalho. “Os ACSs
são fundamentais na multiplicação
do conhecimento pelo vínculo com
as famílias no território e é impor-
tante estarem preparados para si-
tuações de emergências que podem
ocorrer”, destacou ela ao lembrar
que este treinamento está inserido
no projeto de conscientização so-
bre a melhor utilização do Samu
no atendimento de Urgência de
Piracicaba (pré-hospitalar Móvel e
fixo, além da rede hospitalar).

Segundo explica o secretário

de Saúde, Filemon Silvano, ain-
da hoje muitas pessoas não sa-
bem como agir perante uma situ-
ação emergencial, ou qual a im-
portância dos primeiros socorros
para auxílio imediato. “Os primei-
ros socorros são medidas a serem
tomadas imediatamente, no caso
de alguém apresentar uma condi-
ção que possa indicar perigo de
morte. Ter conhecimento sobre
primeiros socorros pode salvar
vidas. Algo muito simples, como o
ato de se engasgar ou ter um des-
maio, pode colocar uma vida em
risco, e, por isso, o atendimento
adequado é tão importante”, disse.

OUTRA AÇÃO – Na sema-
na passada, a equipe do Samu
esteve na Escola Estadual Dr.
João Sampaio com o projeto Sa-
muzinho na Escola. A atividade
leva aos alunos das escolas pú-
blicas informações sobre os ser-
viços de urgência e emergência
da cidade, orienta os estudantes
sobre os tipos de acidente e qual
serviço de socorro (Samu 192 ou
Bombeiros 193) deve ser chama-
do em cada ocasião e os riscos
das ligações falsas, conhecidas
popularmente como trote. A ati-
vidade reuniu cerca de 50 alunos.

Fotos: Divulgação/CCS

A enfermeira Juliana faz simulação de atendimento em bebês

Cerca de 150 pessoas participaram do treinamento pelo NEU-Samu

Encontro Paulista foi realizado na segunda (23), em São Paulo

Marcelo Demonico

Deste montante, R$ 1.637.238,24
será para apoio a produções
audiovisuais, R$ 374.381,25
para apoio a salas de cinema,
R$187.985,40 para capacitação,
formação e qualificação no audi-
ovisual; apoio a cineclubes e a fes-
tivais e mostras, e R$ 890.985,55
para apoio às demais áreas da cul-
tura que não o audiovisual.

“Nos últimos meses recebemos
na Semac muitos representantes do
audiovisual interessados nos des-
dobramentos da lei Paulo Gusta-
vo. Conseguimos, por meio disso e
da consulta pública que promove-
mos, saber mais sobre o segmento
no município. No Encontro Paulis-
ta da LPG conversamos e debate-
mos com o Estado como podemos
aplicar esse investimento de modo
que se otimize da melhor maneira
possível, estendendo também a uti-
lização de até 5% dos recursos para
operacionalização da Lei por parte
da secretaria”, destaca Scarpari.

 ”Receber esse suporte do
Governo Federal é importante
para subsidiar o trabalho da
Semac para os trâmites técni-
cos e legais com a Lei Paulo
Gustavo. No encontro, tivemos
contato com detalhes do desen-

volvimento do plano de traba-
lho e como usar a plataforma
Transferegov”, conta Dayane.

AUDIÊNCIA PÚBLICA - O
próximo passo é a realização de
uma audiência pública em Piraci-
caba a partir dos dados fornecidos
por 134 cadastros no formulário
criado pela Semac, enviados por
pessoas e grupos de diversos seg-
mentos da cultura da cidade. A
data, local e horário do evento, pre-
sencial, será divulgado em breve.

“O plano de trabalho da Lei
Paulo Gustavo em Piracicaba

será desenvolvido após esta au-
diência. O que for estabelecido,
entre Poder Público e os agentes
culturais, é que determinará
como vamos utilizar o repasse,
quantos editais, quais linhas etc”,
completa a diretora do NAA. 

A Lei Paulo Gustavo foi cria-
da para incentivar a cultura e ga-
rantir ações emergenciais, em espe-
cial às demandadas pelas consequ-
ências do período da pandemia de
Covid-19 no Brasil. A lei homena-
geia o ator que faleceu em decorrên-
cia da doença em maio de 2021.

O desassoreamento do ribei-
rão Piracicamirim, realizado no
ano passado, foi um dos temas
de destaque no discurso do vere-
ador Paulo Camolesi (PDT), que
falou na tribuna pelo tempo regi-
mental de 10 minutos na noite
desta quinta-feira (25), na 30ª
Reunião Ordinária de 2023 da
Câmara Municipal de Piracicaba.

O parlamentar classificou as
obras de desassoreamento como
“um trabalho muito importante”
já que, de acordo com ele, “ape-
sar de toda a chuva que houve, o
bairro Morumbi não inundou”.

Paulo Camolesi ainda disse
que, em conversas com o secretá-
rio municipal de Obras e Zelado-
ria, Paulo Roberto Borges, infor-
mou que a retirada de parte da ve-
getação que margeia o ribeirão po-
deria ocasionar erosões: “ele disse
que haverá um estaqueamento de
algumas regiões para evitar que
essa erosão chegue até a avenida.
Isso é muito importante, sinal que
está sendo bem administrado”.

O parlamentar também falou
sobre mato alto em duas escolas
estaduais, sobre as discussões das
quais participou junto a um cole-
tivo que debate a saúde pública e
sobre a receita caseira de um
“mata mato” ecológico, compos-
to de água, sal e detergente. “Eu
pulverizei todo o pátio da igreja
São Benedito, as laterais e a cal-
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Desassoreamento do Piracicamirim
é destacado em discurso na tribuna

çada, duas vezes. Tem um ou ou-
tro matinho. Ele não contamina,
não prejudica”, disse o vereador.

Paulo Camolesi ainda desta-
cou em sua fala um visita por ele
feita, na companhia das arquivis-
tas da Câmara Municipal de Pi-
racicaba, ao historiador Antonio
Carlos Angolini, que possui um
vasto acervo “que conta toda a
história da fundação do distrito
de Tupi, com documentos e fotos
muito bem organizados”, falou.

“Fomos lá até para ver a possi-
bilidade de se digitalizar esse mate-
rial para torna-lo público. É impres-
sionante a organização que esse
homem tem. Se você ficar lá uma
semana eu acho que não dá para
ver todos os documentos lá guar-
dados. É muito rico”, acrescentou.

Por fim, ele também relatou
uma reunião da qual participou
com moradores do bairro Santa
Rosa e o prefeito Luciano Almei-
da. “Os moradores estão partin-
do para montar uma cooperativa
de recicladores. Ela, praticamen-
te, já está nomeada, já está mon-
tada e em trâmite para ser regis-
trada em cartório. É um trabalho
fantástico que eles estão desenvol-
vendo lá, é um trabalho inteligen-
te. Acredito que esse projeto, com
o apoio do prefeito, com um terre-
no para eles construírem, será um
projeto-piloto para a cidade
toda”, analisou o parlamentar.

Pela primeira vez, a 38ª Fes-
ta das Nações de Piracicaba con-
tou com um plano de sustentabi-
lidade para gerenciamento dos
resíduos do evento. Foram gera-
das cerca de 15,5 toneladas de re-
síduos sólidos, sendo que mais de
6,2 toneladas foram destinadas
para reciclagem, ou seja, 40% de
todos os resíduos sólidos gerados
durante os cinco dias de evento.
A Festa das Nações foi realizada
entre 17 e 21 de maio, no Engenho
Central, e teve recorde de público
com mais de 86 mil pessoas.

A Essencial Central de Tra-
tamento de Resíduos, empresa do
Grupo Amplitec Gestão Ambien-
tal, apoiou o evento ao realizar o
gerenciamento dos resíduos do
evento, com coleta, transporte,
triagem, separação, recuperação
e destinação final respeitando o
meio ambiente. O evento contou
com lixeiras e contêineres para re-
síduos orgânicos e recicláveis dis-
tribuídos pelo Engenho Central.

“Por meio do apoio da Essen-
cial, estamos conseguindo obter
diversos indicadores de redução

de impacto ambiental pela primei-
ra vez. Assim, poderemos mon-
tar um plano de sustentabilidade
de forma mais inteligente e ro-
busta para as próximas edições
da Festa das Nações”, destaca
Fábio do Amaral Sanches, presi-
dente da Fenapi (Associação Fes-
ta das Nações de Piracicaba).

“Os pontos de coleta foram
esvaziados diariamente. Agora,
estamos separando essas mais
de seis toneladas enviadas
como recicláveis nas instala-
ções. Nem todo resíduo é colo-
cado corretamente na lixeira de
recicláveis e nossa equipe irá tra-
balhar para garantir a correta
destinação”, pontua Heitor Pam-
polini, diretor da Essencial.

Realizada pela Fenapi, a Fes-
ta das Nações é promovida pela
Prefeitura de Piracicaba, por
meio do Fundo Social de Solida-
riedade (Fussp), com organiza-
ção da Secretaria Municipal de
Governo. Uma parte dos recur-
sos são oriundos da Lei de In-
centivo à Cultura, via Ministério
da Cultura do Governo Federal.
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38ª Festa das Nações recicla mais de 6,2t de resíduos
Divulgação

De forma inédita, plano de sustentabilidade fez um balanço
da geração de resíduos nos cinco dias de festa

O vereador Paulo Nardino
(PSDB) destacou a necessidade de
dar explicações à população pira-
cicabana sobre a saúde pública do
município. Ele participou, na noite
desta quinta-feira (25), do pro-
grama Primeiro Tempo, exibido
ao vivo pela TV Câmara. Paulo
Nardino visitou, na última se-
gunda-feira (22), as policlínicas
do Monte Feliz, Parque Piracica-
ba, Gran Park – Vila Nova e a
unidade do Programa Saúde da
Família (PSF) do loteamento Vem
Viver e constatou que as obras
estão concluídas, no entanto, não
estão em funcionamento.

“A população acaba nos ques-
tionando o motivo de essas uni-
dades estarem prontas, termina-
dos os prédios e ainda não estão
em funcionamento. Então, nós fi-
zemos um requerimento à prefei-
tura para que possa trazer escla-
recimentos de quando essas uni-
dades estarão em funcionamen-
to”, declarou o vereador.

De acordo com Paulo Nardi-
no, o requerimento irá questionar
se existe um cronograma para que
estas unidades comecem a aten-
der, incluindo contratação de pes-
soal, licitações para compra de
material e equipamentos hospita-
lares, e tudo que é necessário para
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Em entrevista, vereador aponta demandas na saúde da cidade
que essas unidades entrem em
funcionamento. “Estamos aguar-
dando respostas para podermos
fazer os maiores esclarecimentos
à população de Piracicaba”, disse.

DENGUE – O vereador é
autor do requerimento 454/
2023, já aprovado em plenário,
que solicita informações ao Exe-
cutivo sobre a divulgação das
ações de combate à dengue e da-
dos de casos atualizados no
Portal da Transparência.

“A gente caminha pela cida-
de e vê muitas pessoas relatando
que pegou dengue e que tem so-
frido com a situação. Aí vem a
imprensa daqui de Piracicaba di-
vulgando duas mortes por den-
gue município”, disse o vereador.
Segundo ele, sua equipe teve o
cuidado de procurar as informa-
ções pelos órgãos oficiais: a Se-
cretaria de Saúde, o Instituto de
Pesquisa e Planejamento (Iplap)
e não encontrou os dados oficiais

“Então, nós requeremos ao
poder público, ao Executivo,
que tragam os dados oficiais da
dengue, como está a questão da
dengue na nossa cidade, é mui-
to importante”, afirmou.

Paulo Nardino também
abordou a necessidade da cons-
trução de bolsões de estaciona-

Vereador Paulo Nardino (PSDB) participou do programa Primeiro Tempo

Divulgação

mento em dois bairros da cida-
de: na avenida Cristóvão Colom-
bo, no Algodoal; e na avenida
Orlândia, no Parque Taquaral.
Ele também falou sobre a moção
70/2023, de sua autoria, de ape-
lo à Alesp (Assembleia Legislati-

va de São Paulo) para que não
seja aprovado o Projeto de Lei
nº. 752/2021 que, de acordo com
o vereador, pretende aumentar
as taxas e emolumentos proces-
suais, aumentando a carga tri-
butária para acesso à Justiça.
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Projeto destina R$ 107 milhões de
empréstimo para recapeamento
Autorização legislativa para o empréstimo será votada, em primeira
discussão, na 31ª Reunião Ordinária, na segunda-feira (29), às 19h30

Mais da metade dos recursos
solicitados pela Prefeitura de Pira-
cicaba através do programa Finisa
(Financiamento à Infraestrutura e
ao Saneamento), no valor de R$
200 milhões, será destinada ao re-
capeamento asfáltico. De acordo
com o Anexo 2 da mensagem mo-
dificativa da administração mu-
nicipal ao projeto de lei nº 52/2023,
que autoriza a operação financei-
ra, R$ 107,5 milhões serão aplica-
dos na recuperação de 78 quilô-
metros de vias. O PL está na Pau-
ta da Ordem do Dia da 31ª Reu-
nião Ordinária, que acontece nes-
ta segunda-feira (29), às 19h30.

Os vereadores devem votar o
projeto em primeira discussão e
estão previstas outras duas reuni-
ões extraordinárias em seguida
para o segundo turno de votação.
A mensagem modificativa deu en-
trada na Câmara na última quin-
ta-feira (25), com pedido de urgên-
cia, após cobrança de três comis-
sões permanentes da Casa – de
Justiça, Finanças e Obras – em reu-
nião conjunta para sabatinar a se-
cretária de Finanças, Telma Trimer
de Oliveira Pereira, sobre o proje-
to, na última quarta-feira (24).

De acordo com a secretária,
os recursos disponíveis no caixa
da Prefeitura serão aplicados nos
Lotes 1 e 2 do programa de reca-
peamento. Já o financiamento vai
contemplar o Lote 3, nas regiões
administrativas 6, 7, 8 e 9, que

abrigam cerca de 200 mil habi-
tantes nos seguintes bairros: Ja-
raguá, Vila Cristina, Itapuã,
Monte Líbano, Verde, Paulicéia,
Planalto, São Jorge, Novo Hori-
zonte, Campestre, Água das Pe-
dras, Santa Helena, Dina Antô-
nia, Caxambu, Califórnia, Água
Branca, Chicó, Pompéia, Cecap,
Taquaral, Agronomia, Monte Ale-
gre, Santa Cecília, Abaeté, Uniles-
te, Morumbi, Piracicamirim, Dois
Córregos, Conceição, Santa Rita,
São Francisco e Cidade Judiciária.

Outros R$ 30 milhões serão
destinados ao programa de moder-
nização da iluminação pública; R$
24 milhões para desassoreamento
do Rio Piracicaba; R$ 10 milhões
para a implantação de ciclovia na
orla do Rio Piracicaba; R$ 9 mi-
lhões para a remodelação da ave-
nida Alidor Pecorari e R$ 8 mi-
lhões para projetos de drenagem.

Já o Semae (Serviço munici-
pal de Água e Esgoto) deve ficar
com uma fatia de R$ 50 milhões
para a construção das adutoras
do Capim Fino/Torre TV, Capim
Fino/Unileste, Ibitiruna e Tan-
quinho e Paulicéia e Kobayat,
além da implantação de reserva-
tórios. A previsão é que a obra,
que abrange 10 quilômetros de
adutoras e reserva de seis milhões
de litros de água, deve benefici-
ar cerca de 25 mil habitantes.

Os parlamentares haviam
exigido que a planilha com as

obras a serem contempladas com
o financiamento integrasse o pro-
jeto que será votado em Plenário,
tendo em vista que o texto origi-
nal foi avaliado como genérico. Na
mensagem, a administração infor-
ma que os projetos estão estima-
dos com valor acima de R$ 200
milhões porque podem sofrer re-
duções no momento da licitação.
Se houver disponibilidade finan-
ceira, a Prefeitura poderá utilizar
recursos próprios nos projetos.

OUTRAS PROPOSITU-
RAS – A Pauta da Ordem do Dia
da 31ª Reunião Ordinária conta,
ao todo, com 33 proposituras, en-
tre elas, o veto total do Poder Exe-
cutivo ao PL 20/2023, de autoria
do vereador Laércio Trevisan Jr.
(PL), que institui o “Bolsa-Atira-
dor”, uma ajuda de custos aos ati-
radores do Tiro de Guerra do mu-
nicípio. Entre as moções, há três de
aplausos e também a moção 75/
2023, de autoria das vereadoras
Rai de Almeida (PT) e Sílvia Mora-
les (PV), do Mandato Coletivo A
Cidade é Sua, de apelo ao prefeito
de Capivari, Vitor Hugo Riccomi-
ni, para que apoie a realização da
Primeira Parada do Orgulho e
Combate ao Preconceito da cidade.

Há também 20 requerimentos
em pauta. Em segunda discussão,
estão relacionados o projeto de lei
complementar 1/2023, de autoria
da vereadora Alessandra Bellucci
(Republicanos), que trata da afixa-

ção de placas de advertência sobre
a presença de cães; o PL 246/2022,
de autoria da vereadora Ana Pa-
vão (PL), que obriga o pagamento
em dinheiro a vencedores de corri-
das de rua; o PL 31/2023, de auto-
ria do vereador Thiago Ribeiro
(PSC), que institui o “Dia Munici-
pal de Combate à Aporofobia” e
uma denominação de espaço pú-
blico. Em primeira discussão, está
na pauta o PL 243/2022, de auto-
ria de Thiago Ribeiro, que trata da
divulgação dos preços nos postos
de combustíveis; o projeto de emen-
da à Lei Orgânica nº 2/2022, de
autoria da vereadora Sílvia Mora-
les, que trata da adesão digital a
projetos de iniciativa popular e,
também de autoria da parlamen-
tar, o PL 59/2023, que institui o
“Dia Municipal do Cururu”.

Para o Primeiro Expedien-
te, está prevista a entrega da
moção nº 106/22, de autoria da
vereadora Alessandra Bellucci,
de aplausos ao policial Marce-
lo Oliveira pelos serviços pres-
tados em prol da causa animal.

Os trabalhos legislativos
poderão ser acompanhados, ao
vivo, pela TV Câmara (sintoni-
zada nos canais 11.3 em sinal
aberto digital, 4 da Claro/Net e
9 da Vivo Fibra,  no site
camarapiracicaba.sp.gov.br/tv e
nos perfis no Facebook e no You-
Tube), pela Rádio Câmara Web e
pela Rádio Educativa 105,9 FM.

A vereadora Silvia Morales
(PV), do mandato coletivo A Ci-
dade é Sua, apresentou o reque-
rimento 460/2023, aprovado
quinta-feira (25), durante a 30ª
Reunião Ordinária da Câmara
Municipal de Piracicaba, pelo
qual ela solicita informações à
Prefeitura sobre capacitação de
servidores em relação ao Decreto
Municipal 14.879/2012, dispõe
sobre o tratamento nominal das
pessoas travestis e transexuais.

Ela questiona se o decreto ain-
da está válido, quais são as penali-
dades previstas e se a Secretaria
Municipal de Saúde tem realizado
capacitação com os servidores.
“Qual foi a última e quais setores e
departamentos participaram”, per-
gunta. Caso ainda não tenha ocor-
rido essa orientação, Silvia Mora-
les quer saber se há previsão.

O requerimento também
inclui uma pergunta em torno
dos novos servidores. “Eles são
orientados sobre o teor do de-
creto municipal”, questiona.

Silvia Morales pergunta se os
formulários de atendimento ao
público, bem como os utilizados
pelos agentes de fiscalização cons-
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Tratamento nominal a transexuais
e travestis é tema de requerimento

tam o ‘Nome Social’. “Se não, por
quê”, pergunta. “Se sim, favor ane-
xar um modelo do formulário da
Vigilância Sanitária)”, acrescenta.

Ela pede informações sobre
denúncia de transfobia e se os
agentes da Vigilância Sanitária
passaram por algum tipo de ca-
pacitação. “Quantos processos
administrativos já foram aber-
tos em razão do descumprimen-
to do decreto”, questiona.

A vereadora também cobra
detalhes sobre o quanto a Pre-
feitura investiu em publicidade
ou campanhas contra a homo-
fobia e a transfobia nos últimos
quatro anos e qual foi a última
ação, ou campanha, contra a
LGBTFobia no município.

“Fizemos recentemente uma
solenidade sobre o combate à
LGBTFobia e neste requerimento
trouxemos uma situação que fala
sobre o tratamento das pessoas
trans no registro social, onde tam-
bém tratamos de uma denúncia
de dois agentes da Vigilância Sa-
nitária de Piracicaba em torno do
assunto”, disse a vereadora Sil-
via Morales, ao justificar o voto
favorável no requerimento.

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Secretaria de Infra-
estrutura e Meio Ambiente (Si-
map), realiza neste domingo, 28,
das 9h às 12h, a segunda edição
do Domingo Animal, no Depar-
tamento de Bem-Estar Animal. O
evento é aberto ao público; have-
rá cãominhada com os cães do
Departamento que estão disponí-
veis para adoção e apresentação
de adestramento. Atualmente, 50
cães e 60 gatos vivem no espaço.

“Nossa ideia é abrir as por-
tas do Departamento para a po-
pulação, apresentar como o DBEA
funciona e todos os serviços que
prestamos. Mas, principalmente,
encontrar um lar definitivo para
esses animais que estão ansio-
sos por uma família”, conta Ma-
theus Santos, assessor do DBEA.

ADOÇÃO – Uma equipe do
DBEA estará no local durante a
ação para atender os interessa-

dos em adotar. É necessário apre-
sentação de documento de iden-
tidade com foto e comprovante de
residência; o interessado ainda
passará por um processo de ava-
liação, antes de efetivar a adoção.

Para adoção de cães e gatos
fora do evento, é necessário en-
trar em contato com o Departa-
mento de Bem-Estar Animal
pelo telefone 3427-2721 e agen-
dar uma visita. Depois, o inte-
ressado em adotar passa por
uma avaliação, para análise de
posse responsável. Somente mai-
ores de 18 anos podem adotar.

Agendamento de castrações
devem ser feitas no site https:/
/aspa.piracicaba.sp.gov.br/web/
. Vale lembrar que denúncias
de maus tratos podem ser fei-
tas pelo SIP-156 ou pelo 153.

O Departamento de Bem-
Estar Animal fica na rua dos
Marins, s/n, no bairro Jupiá.
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Segunda edição do evento
acontece no domingo, 28

Maycon Barbon

Domingo Animal no DBEA terá cãominhada com os cães do Departamento

O vereador Anilton Rissato
(Patriota) destaca a conquista de
moradores da região do Jardim
Castor, na limpeza das laterais
do túnel localizado na avenida
Dr. Antônio da Costa Pinto e Sil-
va, que passa sob a rodovia SP-
308 “Hermínio Petrin”, bairro
Jardim Castor, região de Santa
Teresinha. “Na quarta-feira (17)
fomos atendidos através da indi-
cação 2822/2022, na solicitação
de providências bastante reivin-
dicada pela população”, observa.

Anilton Rissato relata que os
moradores, motoristas e pedes-
tres que trafegam neste trecho o
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Limpeza no entorno de viaduto
atende moradores do bairro

Assessoria Parlamentar

Anilton Rissato acompanha a realização dos trabalhos
de limpeza das laterais do túnel, em trecho da avenida
Dr. Antônio da Costa Pinto, sob a rodovia SP-308

procuraram para reivindicar os
serviços de limpeza dos barran-
cos laterais, porque havia árvo-
res de grande porte, e mato alto
que tomou conta da calçada e sar-
jeta, impossibilitando o tráfego dos
pedestres, obrigando-os a andar
no asfalto com o risco de atrope-
lamentos e acidentes fatais.

“O local é importante ponto
de acesso para pedestres e moto-
ristas, que na sua maior parte são
moradores da região. Agradeço
a Semozel (secretaria municipal
de Obras e Zeladoria), que sem-
pre atende as minhas solicita-
ções”, reiterou o parlamentar.

Promovido pela Prefeitura,
por meio do Plano Municipal de
Combate ao Aedes (PMCA), ligado
ao Centro de Controle de Zoonoses
(CCZ) da Secretaria Municipal de
Saúde, o Arrastão da Dengue des-
te sábado, 27/05, vai passar pe-
los bairros Jardim Planalto, São
José e Cantagalo, das 8h às 14h,
com ponto de encontro no Vare-
jão Municipal do São Jorge, ao
lado do terminal de ônibus. O
objetivo da ação é o combate ao
mosquito Aedes aegypti, trans-
missor da dengue, zika, chikun-
gunya e febre amarela urbana.

A orientação do coordenador
do PMCA, Sebastião Amaral Cam-
pos, o Tom, é para que os morado-
res deixem nas calçadas qualquer
material que possa acumular
água. Não serão recolhidos entu-
lho, lixo doméstico e galhos de ár-
vores. No último sábado, 20/05, o
arrastão passou pelos bairros
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Arrastão da Dengue estará em
três bairros neste sábado, 27

Novo Horizonte e Santa Fé (1, 2 e
3) e recolheu mais de sete tonela-
das de materiais inservíveis.

De acordo com o banco de
dados da Vigilância Epidemiológi-
ca, de 1/01 a 26/05 de 2023 foram
registrados 2.097 casos positivos e
dois óbitos por dengue. No mesmo
período de 2022, foram 1.247 ca-
sos e um óbito; em 2021, foram
4.920 casos e nenhum óbito.

O coordenador do PMCA ex-
plica que o pico de incidência da
doença na cidade já aconteceu e a
tendência, para as próximas sema-
nas é a diminuição dos casos. “O
período mais crítico termina agora
em maio. Neste momento, com o
clima mais seco e frio, o número de
casos tende a diminuir já que o
mosquito procria menos e de for-
ma mais lenta. Agora é o momento
de intensificar as ações como já es-
tamos fazendo com os arrastões,
por exemplo”, enfatizou Tom.
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Vereador solicita poda de árvores

Pedido é que intervenção contemple toda a extensão
da avenida Felipe Westim Carvalho de Vasconcellos

Assessoria Parlamentar

Na sexta-feira (19), o vereador
Anilton Rissato (Patriota) encami-
nhou à Simap (Secretaria Munici-
pal de Infraestrutura e Meio Am-
biente) solicitação do serviço de
poda de árvores no bairro São Fran-
cisco, na região do Bongue. A rei-
vindicação dos moradores é de que
a intervenção contemple toda a ex-
tensão da avenida Felipe Westim
Carvalho de Vasconcellos. O parla-
mentar solicitou melhorias e o pe-
dido de poda, após visita ao local.

“O serviço neste bairro é ne-
cessário porque as árvores estão
oferecendo risco para os pedes-
tres, além de diversas reclama-
ções dos moradores, preocupa-
dos com a situação. Além do ris-
co de queda das árvores, os ga-
lhos estão alcançando a rede elé-
trica e, com isso, atrapalha a ilu-
minação e podem causar curto-
circuito. “Este é um pedido para
ser atendido em caráter de ur-
gência”, destacou o vereador.

A vereadora Rai de Almei-
da (PT) utilizou os 10 minu-
tos regimentais, durante a
30ª Reunião Ordinária de
2023, nesta quinta-feira (25),
para destacar as ações do Go-
verno Federal que “têm impac-
to direto na população em ge-
ral, inclusive de Piracicaba”.

Rai apresentou slides com
as ações que estão sendo im-
plementadas, como a valoriza-
ção do salário mínimo, o Mi-
nha Casa, Minha Vida, o pro-
grama Brasil Sorridente e o re-
ajuste na merenda escolar.  Ela
ainda deu destaque ao aumen-
to do salário mínimo, à redu-
ção dos preços da Petrobrás e
às 5,9 mil vagas abertas pelo
Ministério da Saúde para o
programa Mais Médicos.
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Na tribuna, vereadora destaca
ações do Governo Federal

“É importante dizer que,
em janeiro de 2023, o salário
mínimo era de R$ 1.212 e ele
foi para o R$ 1.302, portanto,
teve um aumento de R$ 90,00.
Em 1º de maio teve mais um
aumento real de R$ 18,00. Por-
tanto, o aumento do salário
mínimo não foi de R$ 18,00,
foi de R$ 108,00”, afirmou.

De acordo com Rai de Al-
meida, o reajuste no salário
mínimo significou uma inje-
ção na economia e, neste ano
de 2023, vai gerar um mon-
tante de mais de R$ 40 bi-
lhões. “Isto não é qualquer coi-
sa. Isto no primeiro ano agora,
no segundo ano, no terceiro
ano, com certeza, nós vamos
aumentar consideravelmen-
te”, destacou a vereadora.

Hoje, 27, das 8h às 14h, a Se-
cretaria Municipal de Saúde abre
as unidades UBS Caxambu e CRAB
Piracicamirim para imunização
contra influenza/gripe, voltada à
população com mais de seis meses
de idade, e contra a Covid-19, com
a dose de reforço bivalente para a
população com mais de 12 anos, e o
reforço da Pfizer pediátrica para
crianças com idade de 5 a 11 anos.

Para receber a vacina contra
a Covid-19, o cidadão deve ter, pelo
menos, o esquema vacinal primá-
rio completo (1° e 2° doses) e um
intervalo mínimo de quatro me-

IIIIIMUNIZAÇÃOMUNIZAÇÃOMUNIZAÇÃOMUNIZAÇÃOMUNIZAÇÃO

Duas unidades de saúde aplicam
vacina contra a gripe e Covid-19

ses da última dose recebida. Na
próxima semana, de 29/05 a 02/
06, a vacinação segue nas 68 uni-
dades de saúde da cidade: CRABs
e UBSs, das 8h às 15h (exceto
CRAB Paulista), e PSFs, das 8h às
16h. A UBS Independência e o
CRAB Vila Rezende estão com horá-
rio especial de atendimento para imu-
nizar a população das 17h às 20h.

A SMS reforça que para se
vacinar é necessário apresentar
documento de identificação com
foto, CPF, comprovante de vaci-
nação com a última dose (no
caso da vacina da Covid-19).
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Vereadora defende solidariedade às
pessoas LGBT: “são seres humanos”
Silvia Morales (PV), do mandato coletivo A Cidade é Sua, ocupou
a tribuna da Câmara na reunião ordinária desta quinta-feira (25)

A vereadora Silvia Morales
(PV), do mandato coletivo A Ci-
dade é Sua, defendeu a solidarie-
dade em relação às pessoas LGBT
ao discursar na tribuna da Câma-
ra Municipal de Piracicaba, nesta
quinta-feira (25), durante a 30ª
Reunião Ordinária. “Elas existem
e resistem; são seres humanos, se
ficarem sem comer, sentem fome,
encontramos elas nas ruas, no
nosso trabalho. Elas merecem res-
peito”, disse a parlamentar.

Ela lembrou que, recentemen-

te, a Câmara realizou solenidade
para marcar o Dia Mundial de Com-
bate à LGBTFobia. “Foi maravilho-
sa, com uma intervenção teatral,
onde participaram a ONG Casvi, a
OAB, o ex-vereador Bruno Prata, que
é o autor da reunião, o Conselho da
Mulher, a vereadora Rai (de Almei-
da), enfim, a gente tem que trazer
esses temas para a Casa”, enfatizou.

Silvia Morales lembrou que,
durante a reunião desta quinta-
feira, houve a discussão se a Câ-
mara deveria aprovar uma moção

de apelo ao prefeito de Capivari.
“A votação está prevista no artigo
172 do Regimento Interno do Le-
gislativo, em que diz que uma
moção é o pronunciamento da
Câmara sobre determinado fato,
assunto ou situação”, destacou.

Ela recordou que, em outros
momentos, a própria Câmara
aprovou moção de repúdio con-
tra o Ibama, por conta da Capi-
vara Filó. “Aqui se aprova moção
de apelo e de repúdio todos os
dias, aqui, lá e acolá”, enfatizou.

MEIO AMBIENTE – A ve-
readora Silvia Morales também
lembrou da Semana Integrada de
Meio Ambiente, que é organizada
pela comissão permanente sobre o
tema na Câmara. “É uma progra-
mação organizada junto com o pes-
soal da Esalq, GMEA, Simespi e a
Escola do Legislativo, e junto com
os vereadores Laércio Trevisan
Jr. e Zezinho Pereira vamos en-
tregar o Prêmio Chico Mendes”,
disse, ao divulgar que as atividades
serão nos dias 5, 6 e 7 de junho.O Serviço de Atendimento

Móvel de Urgência (Samu), por
meio do Núcleo de Educação em
Urgência (NEU), vinculado à Se-
cretaria Municipal de Saúde,
participou do simulado de aten-
dimento a incidente de múltiplas
vítimas (IMV) realizado na ma-
nhã de ontem, 26, em estrada
vicinal próximo ao CTC (Centro
de Tecnologia Canavieira). A ati-
vidade reuniu profissionais do
Samu, Bombeiros e brigadas de
incêndio de diversas empresas
da cidade e integra ação realiza-
da pelo Plano de Auxílio Mútuo
de Emergência (PAM) de Piraci-
caba, sob coordenação do capi-
tão do Bombeiros Fábio Giova-
ni. Secretaria de Mobilidade Ur-
bana, Trânsito e Transportes
(Semuttran) e Defesa Civil tam-
bém atuaram no simulado.

Juliana Baldan de Barros, en-
fermeira e coordenadora do NEU/
SAMU, destacou que a atividade é
de extrema importância “para que
os serviços de atendimentos, como
Defesa Civil, bombeiros, Samu, ór-
gãos de trânsito e hospitais, este-
jam preparados para situações com
número elevado de vítimas”, disse.

O PAM visa proteger a inte-
gridade das pessoas envolvidas
na emergência, proteger o meio
ambiente e o patrimônio por meio
da mobilização e ações rápidas no
atendimento a ocorrências sem-
pre de forma conjunta de seus in-
tegrantes estando sob a coorde-
nação das autoridades compe-

Isabela Borghese

Simulação de acidente entre veículos envolvendo diversas vítimas

tentes. Entre as situações atendi-
das pelo PAM, estão incêndio,
fogo em canaviais e matas, explo-
são, vazamento em geral, e aciden-
te envolvendo transporte de tra-
balhadores com muitas vítimas.

A Defesa Civil, por meio do
diretor Odair Mello, também par-
ticipou do simulado. O papel do
órgão, nesses casos, é isolar a área
e chamar o apoio necessário para o
socorro às vítimas, como o Corpo
de Bombeiros, Samu e acionar o
socorro de concessionárias das es-
tradas, por exemplo. Já a Semut-
tran enviou agentes para a orien-
tação do trânsito, desobstrução de
vias e para impedir a aproximação
de populares, entre outras ações.

“É muito importante que to-
das as corporações envolvidas
com os serviços de trânsito e
saúde estejam alinhadas para
atendimentos de acidentes com
vítimas, portanto, participar
deste simulado é uma forma de
aprimorarmos ainda mais nos-
so trabalho. No caso dos agen-
tes de trânsito, em situações
como essa eles são essenciais
para organizar o fluxo de veícu-
los no local, orientar motoristas
e evitar transtornos, pensando
sempre na preservação das vi-
das”, falou Jane Franco Olivei-
ra, titular da Semuttran, acres-
centando que atualmente a Pasta
realiza diversas ações como parte
do movimento Maio Amarelo, com
foco na diminuição de vítimas fa-
tais em acidentes de trânsito.
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Samu, Defesa Civil e
Semuttran participam
de simulado de acidente
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Aprovado pedido de informações sobre regularização fundiária
A busca por informações so-

bre a regularização de núcleos ha-
bitacionais urbanos e rurais na
cidade foi tema de debate entre
os vereadores quando da votação
do requerimento 450/23, de au-
toria de Paulo Camolesi (PDT),
aprovado em plenário na noite
desta quinta-feira (25) durante a
30ª Reunião Ordinária da Câma-
ra Municipal de Piracicaba.

A propositura solicita ao
Executivo dados sobre a quanti-
dade de loteamentos que care-
cem de regularização junto à pre-
feitura, sejam estes os núcleos de
interesse social, que são aqueles
majoritariamente destinados a
famílias de baixa renda, sejam os
núcleos de interesse específico,
que abarcam os demais casos.

Paulo Camolesi quer saber
quantos destes núcleos estão den-
tro do chamado Marco Legal, que
estabeleceu a data de 22 de dezem-
bro de 2016 como limite para que
essas áreas ocupadas pudessem
ser regularizadas; quantos desses
imóveis preenchem os pré-requi-
sitos para serem legalmente reco-
nhecidos perante o poder público;
se há um prazo para a regulariza-
ção e tramitação destes processos;
e se a prefeitura possui equipes e
estrutura suficientes para dar se-
guimento a essa demanda.

O requerimento pergunta qual
será o procedimento adotado nos
casos de loteamentos irregulares
fora do Marco Legal  e “quais são os
departamentos responsáveis pela
fiscalização e consequente coibição
da implantação, venda e expan-
são de loteamentos irregulares”.

Os parlamentares ainda lem-
braram da recente promulgação
pelo presidente da Câmara, após
veto do Prefeito, da Lei Comple-
mentar 443/23, de autoria de La-
ércio Trevisan Jr. (PL), que em
linhas gerais amplia o rol de do-
cumentos a serem aceitos pelo
município capazes de comprovar
que a ocupação dos imóveis ocor-
reu antes do Marco Legal.

A lei complementar também
estabelece que a listagem dos
ocupantes destes imóveis para a
emissão da Certidão de Regula-
rização Fundiária (CRF) poderá
ser comprovada por meio de tí-
tulo de legitimação de posse.

NÚCLEOS HABITACIO-
NAIS - Na discussão sobre os re-
querimentos nº 450/2023, de au-
toria do vereador Paulo Camolesi
(PDT), e 459/2023, de autoria do
vereador Zezinho Pereira (União
Brasil), os parlamentares cobraram
da Prefeitura a realização de uma
força-tarefa para regularização dos
núcleos habitacionais da cidade. As

duas proposituras foram aprovadas
na 30ª Reunião Ordinária, nesta
quinta-feira (25). Os vereadores in-
dicaram que a regularização pode
ser feita com base na Lei Comple-
mentar nº 443/2023, que flexibiliza
os requisitos para obter o registro.

Na discussão, Camolesi salien-
tou a necessidade de a administra-
ção informar se possui estrutura
suficiente para atender essa de-
manda. Em aparte, a vereadora
Sílvia Morales (PV), do Mandato
Coletivo A Cidade é Sua, lembrou o
“desmonte” dos órgãos que pode-
riam desempenhar esse trabalho,
como Ipplap (Instituto de Pesqui-
sas e Planejamento de Piracicaba)
e a Emdhap (Empresa Municipal
de Desenvolvimento Habitacional).
Para ela, já existe diagnóstico da
situação e o que falta é colocar em
prática. Já o vereador Paulo Nar-
dino (PSDB) destacou que a po-
pulação não pode esperar por
mais tempo que as providências
sejam adotadas. “Há pessoas em
loteamentos em situações de ris-
co. Não podemos esperar que
aconteçam tragédias e desmoro-
namentos”, colocou. Disse ainda
que deve haver indenização para os
imóveis que forem desapropriados.

O vereador Laércio Trevisan
Jr. (PL) detalhou o processo desde
a aprovação da Lei Complementar,

de sua autoria e de outros 13 vere-
adores. “Essa lei aprovada pela
Casa dá a prerrogativa para a Pre-
feitura promover essa regulariza-
ção urbana e rural”, afirmou. Dis-
se ainda que, se houve a prolifera-
ção de outros núcleos, é porque não
ocorreu a devida fiscalização.

O vereador Paulo Campos
(Podemos) criticou a falta de um
Plano Municipal de Habitação,
apesar da existência de um déficit
habitacional estimado em 10 mil
famílias. “A Constituição Federal
diz que a terra tem que cumprir a
sua função social”, salientou. O
vereador Cássio Luiz Barbosa
(PL), o Fala Pira, apontou para a
iminência das reintegrações de
posse em várias comunidades.

Autor do segundo requeri-
mento sobre o tema, Zezinho Pe-
reira disse, na discussão, que a
preocupação é com a falta de li-
gação de água e esgoto nessas co-
munidades. “Aqueles que estão
dentro do marco legal, já podem
ser contemplados”, afirmou. Ele
ainda solicitou que a Prefeitura
faça uma força-tarefa em relação
à questão dos desdobros de imó-
veis, que também está paralisa-
da. A vereadora Sílvia Morales
fez uma menção à audiência pú-
blica que abordou o tema, reali-
zada na última quarta-feira (24).
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Censura prévia nos cinemas
foi instaurada no ano de 1922
No início do Século XX, foi aprovada legislação que instaurou mecanismo
para tentar moralizar o que era exibido nas salas dos cinemas de Piracicaba
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Secretaria vai oferecer 24 mil
procedimentos oftalmológicos
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"A Pequena Sereia" ganha versão em live-action
Fotos: Divulgação

"A Pequena Sereia", a clássi-
ca animação de 1989 da Disney
que encantou crianças e adultos,
ganha uma bela adaptação live-
action com a jovem estrela Halle
Bailey dando vida a sereia Ariel. O
filme chega aos cinemas dividin-
do as telas com o blockbuster "Ve-
lozes e Furiosos 10", lançado na
semana passada e que continua
em cartaz. Também chega aos ci-
nemas a divertida comédia "Meu
Pai é Um Perigo" protagonizada
pelo comediante Sebastian Manis-
calco e o grande Robert De Niro.

"A PEQUENA SEREIA"
(The Little Mermaid), fantasia
musical do Walt Disney Studios, é
uma adaptação em live-action da
clássica animação homônima  da
Disney de 1989 e vagamente base-
ada no conto de fadas com o mes-
mo título de 1837 de Hans Chris-
tian Andersen. Com alguns novos
personagens em relação ao dese-
nho animado, a trama é a mesma,
contando a adorada história de
Ariel, a bela e espirituosa  jovem
sereia com sede de aventura. Ari-
el, a filha mais nova do Rei Tritão,
é fascinada pelo mundo humano,
mas as sereias são proibidas de ex-
plorá-lo. Depois de salvar o Prín-
cipe Eric de um naufrágio e se apai-
xonar por ele, ela fica determina-
da a ficar com ele no mundo aci-
ma da água. Essas ações levam a
um confronto com seu pai e um
encontro com Úrsula, a traiçoeira
Bruxa do Mar com tentáculos de
polvo,  fazendo um acordo perigo-
so com ela para trocar sua bela
voz por pernas humanas para que
possa descobrir o mundo além do
oceano e dar o beijo de amor ver-
dadeiro no príncipe por quem se
apaixonou. Mas acaba colocando
sua vida -- e a coroa de seu pai,
em perigo. Num trabalho consi-
derado primoroso, a cantora e
atriz Halle Bailey, que dá vida a
Ariel, resgata todos os elementos
da personagem original da anima-
ção .O elenco é completado com
Jonah Hauer-King (Príncipe Eric),
o ótimo ator espanhol Javier Bar-
dem (Rei Tritão) e Melissa McCar-
thy (Úrsula). O veterano Alan
Menken, presente na animação de
1989, voltou como compositor do
filme e escreveu  novas canções.
Na bela trilha sonora não vai fal-
tar  a clássica "Under the Sea",
que venceu o Oscar de Melhor
Canção Original em 1989.  O fil-

Perfeita como Ariel em A Pequena Sereia, Halle Bailey resgata
todos os elementos da personagem original da animação da Disney

Ao lado de Sebastian Maniscalco, Robert De Niro interpreta um
imigrante italiano solitário e ranzinza na comédia Meu Pasi é Um Perigo

Em meados do Século XVIII,
“às vésperas” da Revolução Fran-
cesa – o evento que decapitaria,
literalmente, as monarquias abso-
lutistas europeias – o Barão de
Montesquieu publicou, pela pri-
meira vez, o livro-tratado ‘O Espí-
rito das Leis’. Nele, além de classi-
ficar diferenças entre uma repú-
blica e um Estado despótico, o fi-
lósofo iluminista analisa como as
sociedades se constroem em ver-
ticalidades onde “um conjunto de
regras se replica e se define por
pontos como a geografia e a reali-
dade histórica de um povo”.

Essa máxima sócio-política das
repúblicas – e que também serve
para monarquias constitucionais –
é expressa nas diferentes legislações
que, ao longo dos anos, a Câmara
Municipal de Piracicaba discutiu e
aprovou. Para o bem e para o mal,
a cidade reflete no plano micro,
condições e ideologias que são
expressas de forma macro, nas
Nações e ao redor do mundo.

Censura ao cinema aparece em
diversos contextos sociais e políticos.

Seja nos Estados Unidos, com
o Código de Hays (regras morais
para o cinema, com vedação à nu-
dez, à miscigenação, entre outros),
ou sob a neurose macarthista na
década de 1950, passando pela Ale-
manha nazista ou a Itália fascista
da década de 1930, e ainda ao lon-
go do período soviético durante o
Século XX. Ou mesmo no Brasil do
Estado Novo, de Getúlio Vargas, e
a Ditadura Militar, a partir de 1964,

Divulgação

Lei aprovada em 1922 instaurou a censura prévia nos cinemas da cidade

sempre houve algum tipo de meca-
nismo em que a Sétima Arte ficou,
de alguma forma, sob ataque.

Sob o disfarce da defesa da
moral e dos bons costumes, a cen-
sura no Brasil das primeiras déca-
das do século passado teve como
ponta de lança a Liga Antipornor-
gráfica da União Católica Brasilei-
ra, a qual tinha o poder de editar e
proibir exibições de determinados
filmes. Com o chamado “Centro da
Boa Imprensa”, realizava avaliação
e censura prévia das obras.

No início da década de 1920 –
ainda com influência da moralida-
de –, inicia-se um combate mais
assíduo contra o chamado “mau
cinema” e uma maior exigência de
interferência do Estados e dos po-
deres na regularização das produ-
ções e exibições. É nesse contexto
que surge, em Piracicaba, a Lei 158,
de 6 de fevereiro de 1922, que esta-
belece a censura das fitas cinema-
tográficas. O primeiro artigo da lei
deixa explícito seu objetivo:

“Art. 1°: Ficam proibidas,
nas casas de espetáculos, as exi-
bições de fitas cinematográficas
que atentem contra a moral e que
não tenham sido previamente
censuradas por autoridade com-
petente” (em transcrição livre)

A lei previa que as casas de
exibição não receberiam alvará
caso não submetessem para
avaliação prévia o programa de
exibição e as obras previstas.
Cabia a um censor municipal
examinar os conteúdos e ele ti-

nha o poder de desqualificar o
filme ou proibir a entrada de
menores na exibição. O poder de
censura, segundo a normativa,
seria exercido por “pessoas idô-
neas”, indicadas pela Prefeitu-
ra. A legislação ainda impunha
multa de 50#000 – ou seja, cin-
quenta mil réis – aos infratores.

Essa legislação está disponível
no ATOM (Acess To Memory), sis-
tema administrado pela equipe do
Setor de Gestão de Documentação
e Arquivo da Câmara Municipal de
Piracicaba e que está disponível no
site oficial do Legislativo (www.
camarapiracicaba.sp.gov.br). A
Lei 158/1922 é o item 109 do
conjunto de Leis e Resoluções
entre os anos de 1915 a 1925.

“O cinema foi alvo constan-
te de censuradores. Além de ins-

trumento de lazer, é mecanismo
poderoso de transmissão de idei-
as, valores e ideologias”, diz Gi-
ovanna Calabria, chefe do setor
e responsável pela pesquisa.
“Censura é impedir o acesso e a
difusão da diversidade e da plu-
ralidade”, defende a arquivista.

ACHADOS DO ARQUI-
VO - A série “Achados do Ar-
quivo” se pauta na publicação
de materiais do acervo do Setor
de Gestão de Documentação e
Arquivo, ligado ao Departamen-
to Administrativo. Ela foi cria-
da em parceria com o Departa-
mento de Comunicação Social, e
conta com publicações semanais
no site da Câmara, às sextas-fei-
ras, como forma de tornar aces-
sível ao público as informações
do acervo do Legislativo.

A partir do próximo mês, a
Secretaria de Saúde, por meio do
Chamamento Público 02/2022, vai
disponibilizar mais de 24 mil pro-
cedimentos em 16 áreas da oftal-
mologia para os pacientes que es-
tão com urgência destes atendi-
mentos ao longo dos próximos 12
meses, com investimento de R$
2,58 milhões. A intenção é realizar,
em média, 2.000 procedimentos/
mês. O serviço será prestado por
profissionais e clínicas especializa-
das que se credenciaram na Prefei-
tura de Piracicaba; a ação visa aten-
der a demanda reprimida na cida-
de em decorrência, principalmen-
te, da pandemia da Covid-19.

O Chamamento Público 02/
2022 autorizou o credenciamento
de hospitais, clínicas e médicos es-
pecialistas para a prestação de ser-
viços médicos especializados, peque-
nas cirurgias e exames/procedimen-
tos oftalmológicos na Rede Mu-
nicipal de Saúde com investimen-
to estimado de R$ 4,72 milhões.

Apesar da quantidade expres-
siva de procedimentos, ainda há
diversas especialidades e pequenas
cirurgias que podem ter profissio-
nais credenciados para sua execu-
ção. “Ainda temos procedimentos
oftalmológicos disponíveis, além de
mais de 19 mil horas médicas libe-
radas em outras 35 especialidades
além de quase 800 pequenas cirur-
gias. Os médicos podem continuar
se cadastrando para prestar este
serviço. É importante destacar que
o pagamento destes procedimentos
está atrelado a tabela de preços pro-

Divulgação

Saúde vai liberar mais de 24 mil procedimentos de oftalmologia

movida pelo Cismetro”, apontou Fi-
lemon Silvano, secretário de Saúde.

O prefeito Luciano Almeida
reforçou a importância do cha-
mamento público. “Estamos com
uma boa adesão, mas sigo com
meu apelo aos médicos da nossa
cidade. Nós precisamos de vocês.
Se a adesão for significativa, acre-
ditamos que em dois anos vamos
equilibrar o atendimento em es-
pecialidades e diminuir conside-
ravelmente a fila de espera cau-
sada pela pandemia”, enfatizou.

Filemon Silvano destacou ain-
da que esta é mais uma das ações
realizadas pela Prefeitura para mi-
nimizar a falta de médicos e profis-
sionais de saúde existente na rede
municipal. “Trabalhamos por me-
ses para conseguir, de forma legal,
oferecer esta prestação de serviço
com um preço médio já aplicado
atualmente no mercado. Desta
forma, acreditamos que este cha-
mamento segue atrativo para que
mais médicos se credenciem”.

A Secretaria de Saúde tem tra-
balhado para ampliar a oferta de
exames e consultas porém ainda
existe um alto percentual de absen-
teísmo – faltas aos procedimentos
agendados. De acordo com o levan-
tamento feito pela SMS, em 2021,
foram oferecidos mais de 757 mil
exames na rede, porém, pouco mais
de 658 mil foram realizados; em
2022, foram 1,63 milhão de exa-
mes ofertados e 245.369 ausênci-
as. Neste ano, até dia 25/05, fo-
ram realizados 666.460 exames
com mais de 106 mil ausências.
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Votação é prorrogada e Piracicaba
pode receber votos até domingo

A votação pública online da
quinta edição do prêmio Top Des-
tinos Turísticos – 2023 do Esta-
do de São Paulo foi prorrogada.
Terminaria ontem, 26, mas ago-
ra Piracicaba, que concorre na ca-
tegoria Turismo Gastronômico,
pode receber votos até domingo,
28/05. A votação pelo site
votetop.com.br/voteagora/piraci-
caba. O voto é computado medi-
ante login pelo Facebook ou pelo
Gmail. O prêmio Top Destinos
Turísticos – 2023 é uma realiza-
ção conjunta da ADVB (Associ-
ação dos Dirigentes de Vendas
e Marketing do Brasil) e do
SKAL Internacional São Paulo.

Um dos mais referenciados
pontos turísticos de Piracicaba no
âmbito gastronômico é a Rua do
Porto, com restaurantes e bares si-
tuados à beira do rio Piracicaba e
que, em sua maioria, incluem no
menu peixes assados na brasa.

Outro polo gastronômico da
cidade, que se consolidou nos úl-
timos anos, foi o bairro Monte
Alegre, onde foram aproveitadas
antigas estruturas de uma usi-
na de açúcar e álcool do final do
século 19 para o funcionamento
de restaurantes, cafeterias e
casa de vinhos. Além destas áre-
as, há diversidade de restauran-
tes e bares na região central do
município, bem como nas aveni-
das Carlos Botelho e Independên-
cia e também nos bairros tirole-
ses Santana e Santa Olímpia.

No prêmio Top Destinos
Turísticos, Piracicaba concorre
na categoria Turismo Gastronô-
mico com 33 municípios. Entre
eles estão Lindoia, Mairiporã,
Ribeirão Grande, São Pedro,
São Sebastião, Pardinho, Pira-
caia e Monte Alegre do Sul.

Para a diretora municipal de

Turismo, Alessandra Freire, es-
tes dois dias a mais para votação
pública podem fazer a diferença
na soma dos votos para a con-
quista do prêmio. “Recebemos o
comunicado da prorrogação da
votação pública na manhã de hoje
e junto do comunicado fomos in-
formados que a empresa de au-
ditoria do prêmio, a Russell Be-
dford, constatou que nosso mu-
nicípio encontra-se acima da mé-
dia em relação à pontuação cal-
culada até o momento. Estamos
muito felizes, mas ainda não te-
mos a garantia da premiação, por-
tanto, continuamos contando com
a população para os votos”, disse.

O prêmio tem 17 categorias e
cada participante pode votar em
quantas desejar, porém, somente
é validado um voto por categoria.
Ao final do período de votação po-
pular online, os votos serão con-
tabilizados levando em considera-
ção o número de habitantes de
cada município. Além da votação
popular, o prêmio tem o júri técni-
co, constituído por especialistas
nos diferentes segmentos de mer-
cado, correspondentes às catego-
rias em disputa, que avaliam a qua-
lidade de atrativos turísticos das
cidades e podem atribuir pontua-
ção com notas de 10 a 100. A pon-
tuação técnica, conforme o regula-
mento, está prevista para aconte-
cer entre 26 de maio a 5 de junho.

Algumas das outras catego-
rias da premiação são Ecoturis-
mo, Turismo Cultural, Turismo
Náutico, Turismo Social e Turis-
mo de Estudos e Intercâmbios.

FINALISTAS - De acordo
com o regulamento, o anúncio dos
Top finalistas será dia 7 de junho
e a apresentação dos Top campe-
ões está marcada para 17 de ju-
nho, em cerimônia em Jundiaí.

me, que teve sua estreia mundial
no último dia 8 em Los Angeles,
foi bem recebido pela crítica, com
71% de aprovação. Como a anima-
ção de 1989 fez enorme sucesso,
ganhou dois Oscar e encantou cri-
anças e adultos, esta versão live-
action certamente não ficará atrás.

"MEU PAI É UM PERIGO"
(About My Father) é uma comédia
familiar que promete uma boa di-
versão por conta de seus dois

protagonistas.Sebastian  Maniscal-
co, comediante de Stand-up famo-
so na América, interpreta a si
mesmo neste longa  vagamente
baseado em sua própria vida e sua
relação com seu pai Salvatore, in-
terpretado pelo grande e vetera-
no Robert De Niro. A trama se-
gue Sebastian, um noivo que é en-
corajado por sua noiva, Ellie (Les-
lie Bibb),  a levar seu pai Salvato-
re, um imigrante italiano ranzin-

za que trabalha como cabeleirei-
ro, para uma reunião com a rica
e excêntrica família da moça.
Essa reunião se transforma no
que só pode ser descrito como um
choque cultural, fazendo com que
as famílias percebam que elas não
têm nada em comum.Só a presen-
ça de De Niro já é garantia de um
bom filme. É o terceiro longa da
diretora Laura Terruso e o pri-
meiro a chegar aos cinemas.



A13
A Tribuna Piracicabana
Sábado, 27 de maio de 2023

UNIMED PIRACICABA

UTI recebe selo por resultados clínicos
Epimed Solutions reconhece qualidade, performance e eficiência das UTIs do País

O Hospital Unimed Piracica-
ba acaba de receber o selo de UTI
Eficiente, concedido pela empresa
Epimed Solutions, em reconheci-
mento aos excelentes resultados
clínicos da unidade de terapia in-
tensiva adulta do complexo. Avali-
zada pela Amib (Associação de
Medicina Intensiva Brasileira), a
certificação atesta que o centro
médico apresentou, em 2022, aná-
lises e monitoramentos de dados
clínicos e epidemiológicos satisfa-
tórios, a partir da distribuição efi-
ciente de recursos, que garantem
a sustentabilidade e a qualidade
do cuidado à saúde do paciente
de alta gravidade, além da exce-
lência na tecnologia hospitalar.

“Esta é uma conquista relevan-
te para o HU, que implantou a pla-

taforma de gestão em saúde no se-
gundo trimestre do ano passado,
pois reconhece o nosso comprome-
timento com a vida de beneficiários
que confiam na Cooperativa. O título
nos coloca em um patamar de exce-
lência em relação a outros hospitais
privados do País”, disse o presidente
da Instituição, Carlos Joussef.

O complexo hospitalar foi in-
dicado também pela Amib e pelo
projeto UTIs Brasileiras – Registro
Nacional de Terapia Intensiva para
os selos de gestão de indicadores
de qualidade e desempenho nas
UTIs Adulta e Cardiológica.

“Recomendações como es-
sas fortalecem as equipes que
atuam, diretamente, nas unida-
des de cuidados intensivos,
além de evidenciar a qualidade

assistencial dos serviços presta-
dos pelo Hospital Unimed aos
nossos beneficiários da cidade e
região”, completou o dirigente.

De acordo com estatísticas di-
vulgadas pelo Epimed Monitor,
hospitais que seguem os padrões
internacionais de qualidade e segu-
rança e, ainda, detêm acreditações
nacionais e internacionais, como a
Unimed Piracicaba com a certifica-
ção ISO 9001:2015, têm perfor-
mance 25% superior à alcançada
por unidades não acreditadas.

“Anualmente, o programa ava-
lia cerca de 707 unidades de terapia
intensiva de 450 hospitais do País,
o que representa o monitoramento
de 11 mil leitos, num total de mais
de um milhão e meio de pacientes
em sua base de dados. Desta amos-

tragem, cerca de 135 apresentam
alta performance, assim como a
Unimed Piracicaba”, completou
Natália Caetano, gerente comercial
da Epimed no Estado de São Paulo.

Já o médico e coordenador da
UTI Adulta do HU, Ariovaldo Mar-
ques, também comemora e enten-
de que este resultado é reflexo de
uma cultura de segurança basea-
da em condutas e comportamen-
tos assertivos, bem como a huma-
nização no cuidado do paciente.

“É muito gratificante receber
essa notícia, pois atesta todo um
serviço assistencial assertivo, além
de uma estrutura completa. Mas,
para que tudo isso aconteça, preci-
samos que as equipes ligadas à UTI
estejam sempre alinhadas aos pro-
tocolos da Instituição”, finalizou.

Juliano Padovani, Cinthya Rodini, Ariovaldo Marques,
Natália Caetano e Ricardo Amalfi

Filipe Paes/Studio47
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FALECIMENTOS FALECIMENTOS
SRA. ALICE DE SOUZA MAZZO-
NETTO faleceu ontem, nesta ci-
dade, contava 39 anos, filha do
Sr. Lucas Evangelista de Souza
e da Sra. Lazara Mendes de
Souza, era casada com o Sr. Ro-
drigo Mazzonetto; deixa os fi-
lhos: Natalia Mazzonetto e Da-
niel Mazzonetto. Deixa irmãos,
demais familiares e amigos.
Seu sepultamento será realiza-
do hoje, saindo o féretro às
10h00 da sala 01 do Velório do
Cemitério Municipal da Vila Re-
zende para a referida necrópo-
le. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. IZABEL NABARRETE DE
ALMEIDA faleceu ontem, nes-
ta cidade, contava 88 anos, fi-

VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2 mobi-
liado na Vila independência 02 quar-
tos, banheiro amplo, sala de jantar, sala
de estar, cozinha, lavanderia, varan-
da e garagem coberta; Móveis plane-
jados e acabamento em porcelanato;
Condomínio c/ piscina, elevadores, sa-
lão de festas e churrasqueira; Direto c/
Proprietário (19) 99646 8616.
--------------------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área 116m2
privativos. 3 dorm., sendo 1 suíte. Sala
p/ home office, copa-coz planejada, sala
2 ambientes c/ sacada. 2 vagas. Valor
R$ 550.000,00/Venda. R$ 2.500,00/Lo-
cação. Tratar fone (19) 99781-5464.
--------------------------------------------------------
VENDO/ ALUGO  Bar racão 360 m² ,
na R. Olavo Bi lac, 836, Vi la Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
--------------------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor básico de
negociação até R$ 50.000,00 (cinqüenta
mil reais). Falar com Karen pelo cel (19)
9-9895-5892, das 8 às 18 horas.
--------------------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Grande,
Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
--------------------------------------------------------
VENDO OU TROCO CASA EM PIRA-
CICABA POR SÃO PEDRO  -  Com
sala ampla dois quartos uma cozinha
banheiro garagem para dois carros quin-
tal no fundo um quarto e um banheiro
tratar no telefone (19)99862-4594.
--------------------------------------------------------

VENDE-SE TERRENO 6300m²-Centro
Mombuca ót ima local ização-maiores
informações 19998963876.
--------------------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA  – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Velhi-
nhos de Piracicaba. Chalés e Flats.
Estuda permuta com imóvel. Fone e
Whatzapp (19) 3372-9484.
--------------------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O Lar
dos Velhinhos de Piracicaba oferece por
contribuição ou permuta. Av.: Renato
Wagner, 770. Telefone e Whatzapp (19)
3372-9484 e (19) 99970-2630.
--------------------------------------------------------
BICICLETA LEONI FULL SUSPEN-
CION, aro 26R$ 350,00 - 3 x cartão.
Tratar  Rua Moraes Barros,  1.205 –
Pirac icaba-SP.
--------------------------------------------------------

UNO ECONOMY 2012, Prata, 2 portas,
Flex, R$ 21.000,00. Tratar fone: (19)
3422-5162 – (19) 3433-3515.
--------------------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no ramo de
reciclagem, enviar currículo na Rua Ge-
neral Camara 488, Jd Califórnia.
--------------------------------------------------------

lha dos finados Sr. Jose Nabar-
rete e da Sra. Maria Granado,
era viúva do Sr. Jose de Almei-
da Filho; deixa os filhos: Dr.
Vaine de Almeida; Mary de Al-
meida Menin, casada com o Sr.
Reginaldo Jose Menin; Valde-
mir de Almeida, já falecido, dei-
xando viúva a Sra. Celia Regi-
na Limongi de Almeida e Miri-
am Iwamura de Almeida, casa-
da com o Sr. Wilson Tadashi
Iwamura. Deixa netos, bisne-
tos, tataraneto, demais famili-
ares e amigos. Seu sepulta-
mento será realizado hoje, sa-
indo o féretro às 10h00 do Ve-
lório da Saudade, sala 04, para
o Cemitério Municipal da Sau-
dade. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. JOÃO ANTONIO BATAGE-
LLO faleceu ontem na cidade
de Piracicaba, aos 66 anos de
idade. Era filho do Sr. Augusto
Batagello e da Sra. Romana
Canova Batagello, falecidos.
Deixa os filhos: Hugo Henrique
Batagello e Natalia De Lourdes
Batagello. Deixa netos, demais
parentes e amigos. O seu se-
pultamento deu-se ontem as
16:30 hs, saindo a urna mortu-
ária do Velório Parque da Res-
surreição – Sala B, seguindo
para o Cemitério da Saudade.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. EURIDES ANTONIO DIAS fa-
leceu ontem na cidade de Char-
queada, aos 72 anos de ida-
de. Era casado com a Sra.
Amelia Fabiano Dias. Era filho
do Sr. Benedito Dias de Paula
e da Sra. Maria Bueno de Go-
doy Dias, falecidos. Deixa os
filhos: Elaine Cristina Benedi-
ta Dias, Eduardo Fernando Fa-
biano Dias, Eurides Antonio
Dias Junior, Al ine Fabiano
Dias de Souza e Tatiane Gra-
ziela Fabiano. Deixa ainda 7
netos,  demais parentes e
amigos. O seu sepultamento
deu-se ontem as 17:00 hs,
saindo a urna mortuária do
Velório Municipal de Charque-
ada, seguindo para o Cemité-
rio da Municipal de Charquea-
da. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. APARECIDA CRISTINA
DIAS faleceu anteontem na ci-
dade de Rio das Pedras, aos
59 anos de idade. Era filha do
Sr. Pedro Antonio Dias e da Sra.
Claudete Maria Nabas Dias, fa-
lecidos. Deixa os filhos: Natalia
Aline Righi  casada com Rodri-
go Duarte, Fabiano Righi, Cris-
tiano Righi. Deixa demais pa-
rentes e amigos. O sepulta-
mento deu-se ontem as 11:00
hs, saindo a urna mortuária do
Velório Municipal de Rio das Pe-
dras, seguindo para o Cemité-
rio da Municipal de Rio das Pe-
dras. À família e amigos enlu-

tados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. GERCINA COTA DE OLIVEI-
RA faleceu ontem na cidade de
Limeira, aos 76 anos de idade.
Era filha da Sra. Maria Gomes
da Silva, falecida. Deixa os fi-
lhos: Marcel e Marcelo, faleci-
do. Deixa demais parentes e
amigos. O sepultamento deu-
se ontem as 17:00 hs no Ce-
mitério Parque de Limeira. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SRA. DIOMARA ANTONIA ARRI-
GHI faleceu ontem na cidade de
Piracicaba, aos 88 anos de ida-
de e era viúva do Sr. Ernesto Ar-
righi. Era filha do Sr. Francisco
Roque da Silva e da Sra. Anto-
nia da Conceição, falecidos.
Deixa os filhos: Paulo Sérgio
Arrighi casado com Andreia
Cristiane Fortini Arrighi, Leono-
ra Arrighi casada com Leonar-
do Junior Bena. Deixa demais
parentes e amigos.   O seu se-
pultamento dar-se-á hoje as
13:00 hs, saindo a urna mortu-
ária do Velório Municipal de Sal-
tinho, seguindo para o Cemité-
rio Municipal de Saltinho. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SRA. LUIZA CORREA DE ALMEI-
DA GIL faleceu ontem na cida-
de de Piracicaba, aos 89 anos
de idade e era viúva do Sr. Au-
reliano de Camargo Gil. Era fi-
lha do Sr. Jose Correa de Al-
meida e da Sra. Laurinda Ma-
ria de Jesus, ambos falecidos.
Deixa os filhos: José Maria de
Camargo Gil casado com Si-
meia Gonçalves Gil, Agnaldo de
Camargo Gil casado com Ales-
sandra Pereira dos Santos Gil.
Deixa neto, bisneta e demais
parentes e amigos. O seu se-
pultamento dar-se hoje as
12:30hs saindo a urna mortuá-
ria do Velório Memorial Metropo-
litano de Piracicaba Sala – Safi-
ra, para o Cemitério Municipal
da Saudade onde as 13:00hs
ocorrera o sepultamento.
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Prefeito Thiago Silva,
de São Pedro: “projeto de
crescimento planejado”
Vereador, vice-prefeito e prefeito, Thiago Silva (PSDB) é destaque entre os jovens
políticos que registram sucesso na vida pública; nesta entrevista, os detalhes

 Divulgação/Prefeitura

Entrevista do  prefeito Thiago Silva aconteceu no estúdio do
Podcast Mais ou Menos 1 hora, idealizado por Will Franzin

Nesta semana, o prefeito de
São Pedro, Thiago Silva, esteve no
estúdio do podcast “Mais ou Me-
nos 1 Hora”, onde foi entrevistado
pelo apresentador e idealizador do
programa, Will Franzin. Experiên-
cias pessoais, formação, o início na
política, gestão pública, saúde, edu-
cação, turismo, infraestrutura, se-
gurança, causa animal, parcerias e
planos para o futuro: ao longo de
mais ou menos duas horas o pre-
feito respondeu, ao vivo, uma sé-
rie de perguntas do podcaster - e
também dos expectadores, a res-
peito dos mais variados temas. E
fez um balanço da sua história
de vereador, vice-prefeito e pre-
feito no Município de São Pedro.

VIDA PÚBLICA — Seguin-
do o roteiro do programa, o pre-
feito fez uma viagem ao tempo e
relembrou seu ingresso na vida
pública, aos 18 anos, com o pro-
jeto SAM (Serviço de Atendimen-
to ao Munícipe), que, durante
uma década, auxiliou os cida-
dãos em diversos serviços.

“Hoje vivemos uma nova
realidade. Na Educação, por
exemplo, são dez veículos pró-
prios para levar os estudantes

e viabilizar novos projetos que
colocaram nossa estância nos
trilhos do desenvolvimento”.

Em 2000, com 21 anos, ele
foi eleito um dos vereadores
mais jovens do Brasil. Ao lon-
go de três mandatos bem su-
cedidos na Câmara, formou-se
em Direito e Contabilidade a
fim de alçar voos mais altos.

“Em 2012, fui candidato a
vice-prefeito na chapa do Heli-
nho Zanatta. Ocupei o cargo de
secretário de Governo, de presi-
dente do SAAESP e atualmente
prefeito de São Pedro. Essa ex-
periência acumulada nos trou-
xe conhecimento de todo o con-
texto geral de uma administra-
ção pública”, disse o prefeito.

GESTÃO — Indagado sobre
a gestão dos recursos municipais,
o prefeito Thiago Silva foi categó-
rico.  “Em 2012, São Pedro tinha
12 secretarias. Hoje são 6. Passa-
mos por pandemia, a receita caiu,
no entanto todos os cerca de
1.300 servidores sempre recebe-
ram em dia. Fornecedores tam-
bém. Reduzimos o tamanho da
máquina para ampliar os investi-
mentos no atendimento ao cida-

dão, no desenvolvimento do nos-
so município, e, claro, nas situa-
ções de emergência”, disse o pre-
feito, citando como exemplo o
rompimento, durante o período
de chuvas, da tubulação da pon-
te do Macuco, prontamente aten-
dida pela administração pública.

Ele ainda relembrou que,
ao longo dos três mandatos
como vereador, requisitou inú-
meras vezes novas obras de
melhoria para o município, re-
cebendo frequentemente um
“não” como resposta e quase
sempre por falta de dinheiro.

“Quando passei a vice-prefei-
to e secretário do Governo, pude
constatar que dá para fazer, sim.
Basta ter vontade e honestidade,
não gastar errado e focar no inves-
timento. Se hoje a Prefeitura tem
capacidade financeira de investi-
mento. é porque tem uma gestão
séria, pautada na honestidade e na
responsabilidade do dinheiro pú-
blico”, disse Thiago Silva, que con-
vidou os ouvintes a uma reflexão.

“Há dez anos São Pedro vive
um novo projeto de crescimento
e desenvolvimento planejado
com qualidade de vida para o ci-
dadão. A reflexão que deve ser

feita é a seguinte: por que dá cer-
to hoje e não dava (certo) antes”?

Neste ano, São Pedro foi con-
siderado o terceiro município mais
bem administrado de São Paulo –
entre os 645 do estado. A chancela
é da Associação Paulista de Muni-
cípios (APM), que conferiu à cida-
de o “Prêmio Governador Franco
Montoro” na categoria “Gestão”.

Tal segurança administrati-
va e financeira, segundo o prefei-
to Thiago Silva, atrai a iniciativa
privada. Nos próximos meses, São
Pedro receberá um investimento
de R$ 242 milhões de médias e
grandes empresas. Somente em in-
fraestrutura, a concessionária de
energia elétrica CPFL anunciou
um aporte de R$ 17 milhões na
ampliação da subestação e cons-
trução de novas redes de energia,
benefício que atenderá 22.847 cli-
entes da empresa; a habitação re-
ceberá um investimento de R$ 200
milhões na construção de 1.760
unidades habitacionais – 982 ca-
sas e 778 terrenos; e, no Distrito
Industrial, R$ 25 milhões serão
aplicados por empresas na constru-
ção de suas plantas fabris, o que
vai gerar 350 empregos diretos.

SEGURANÇA — “Quando
alguém se muda para uma cidade
está em busca de melhores servi-
ços, educação, saúde, conforto e
qualidade de vida. É por isso que
nossa cidade cresce tanto e o mer-
cado imobiliário está tão aquecido”.

No último ano, São Pedro foi
o município que registrou o mai-
or crescimento populacional en-
tre todos os 24 da Região Metro-
politana de Piracicaba. De acor-
do com o Censo Demográfico
2022, o número de habitantes da
cidade cresceu 7,42% e chegou,
segundo dados do IBGE (Institu-
to Brasileiro de Geografia e Esta-
tística) aos 38.991 habitantes.

No entanto, fez questão de
destacar, São Pedro cresce com
planejamento e segurança.
Exemplo disso, citou, é o projeto
Agenda 2035, que define ações
prioritárias a serem executadas
ao longo dos próximos dez anos
pela administração municipal em
áreas chave do município.

Segundo o chefe do Executi-
vo, o aumento populacional tam-
bém exige maior investimento
em segurança pública. Ele apro-
veitou a ocasião para agradecer a
parceria com a Câmara Munici-
pal na aprovação do novo estatu-
to da Guarda Civil Municipal.

“Com a atualização do esta-

tuto, enfim abriremos um concur-
so público neste ano para a am-
pliação da Guarda Civil”, disse
Thiago Silva, que nesta semana
foi à Secretaria de Segurança Pú-
blica do Estado, onde protocolou
ofício solicitando reforma da De-
legacia de Polícia Civil, novas vi-
aturas e servidores e a ampliação
do projeto Detecta, plataforma do
governo de São Paulo que permi-
te a troca de informações, o com-
partilhamento de imagens e a co-
operação dos órgãos públicos e
integra câmeras ao maior banco
de dados da América Latina.

INFRAESTRUTURA —
O prefeito também estabeleceu
um comparativo entre a atual
administração e as gestões
anteriores na política de in-
fraestrutura e moradia.

“Em 2013, no primeiro ano
da nossa gestão, 37 dos 68 bair-
ros de São Pedro não possuíam
saneamento básico, rede de
água, esgoto, iluminação públi-
ca, asfalto. Praticamente nenhu-
ma infraestrutura, somente ar-
ruamento e energia elétrica. Al-
guns bairros, inclusive, próximos
ao centro da cidade, como o Co-
linas de São Pedro e o Nova São
Pedro. Não só levamos todas as
benfeitorias para os bairros como
fomos além. Modificamos a lei e
hoje todo o loteamento novo,
obrigatoriamente, tem de contar
com 100% de infraestrutura”.

“Estamos aqui falando de bair-
ros de mais de 50 anos. Nossa ges-
tão tem 10 anos, ou seja, os demais
(prefeitos) tiveram 40 anos para
fazer. Se não o fizeram, oportuni-

dade não faltou. Quando assumi-
mos, São Pedro tinha 4 mil braços
de luz. Instalamos mais de 10 mil.
Eram três ou quatro unidades de
saúde. Hoje, cada bairro, geografi-
camente, é atendido por uma uni-
dade de atendimento e mais de 30%
do nosso orçamento na Saúde”.

Além disso, São Pedro pas-
sa a ter dois hospitais a partir de
julho deste ano. Isso porque a
nova unidade do Hospital São
Lucas, atualmente em reforma no
bairro São Benedito, abrigará a
Central de Pediatria do municí-
pio, com atendimento sob deman-
da. “O prédio tem 1.000 metros
quadrados de área construída,
66 cômodos e já se encontra em
fase final de acabamento”. 

TURISMO — O tema “turis-
mo” também esteve em pauta na
entrevista do podcast. A cidade de
São Pedro está entre as 50 que dis-
putam o “Prêmio Top Destinos
Turísticos” 2023, que seleciona
os melhores municípios turísticos
do Estado. O município concorre
nas categorias “Turismo Ru-
ral”; “Turismo de Parque Aquá-
tico”; e “Turismo Gastronômico”.

Além disso, o parque aquático
São Pedro Thermas Resort está
disponibilizando mais 2.700 leitos
em sua estrutura de lazer, tendo
inaugurado os primeiros 217 apar-
tamentos, de um total de 465.

“Por meio do Thermas, tere-
mos um público de mais de 6.700
visitantes, tendo São Pedro como
destino. E isso fomentará o co-
mércio local, hotéis, pousadas,
agenda de festas e eventos da ci-
dade e da Serra do Itaqueri”.

PAT de Laranjal tem vagas para várias funções
O Posto de Atendimento ao

Trabalhador (PAT) de Laranjal
Paulista está com 24 vagas dispo-

níveis para quatro setores diferen-
tes. As áreas de construtora e ce-
râmica estão oferecendo emprego

para carregador, auxiliar de pro-
dução e mecânico, assistente de
frota e mecânico. Para indústrias
tem serviço para eletricista e auxi-
liar, enquanto para comércio há
para vendedor externo. Para pa-
vimentação e terraplanagem são
16 oportunidades, sendo para aju-
dante geral, de bomba de concre-
to, britagem/rebritagem, solda-
dor/caldeireiro, operador de oxi-
corte, rasteleiro, operador de es-
pargidor, funileiro/pintor, eletri-
cista automotivo, mecânico linha
amarela/caminhões, auxiliar de
escrita fiscal, analista de manu-
tenção, laboratorista, motorista
com CNH – C,D ou E, pedreiro e
servente. Para se candidatar, bas-
ta comparecer com a Carteira Pro-
fissional (física ou digital), RG e
CPF na Secretaria de Indústria,
Comércio e Emprego, que está loca-
lizada na Rua Delfino de Melo, 63 –
no Centro. O horário de funciona-
mento é das 8h às 11h e das 13h às
15h30. Mais notícias de Laran-
jal Paulista na página A4
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Sedentarismo, saia da rotina e viva melhor

Olá querido leitor (a) sou a
Karol Mathos, paulistana, resi-
dindo hoje na linda cidade de
Piracicaba, amante do universo
artístico, artesã, designer e esti-
lista de modas para bonecas de
pano, cantora, locutora, apresen-
tadora e animadora de palco e
TV, agora todos os domingos em
nossas edições. Hoje vou comen-
tar um pouco sobre consequên-
cias do sedentarismo, principal-
mente pessoas que passam a
maioria do tempo deitadas ou
sentadas, com pouca ou nemhu-
ma movimentação diária.

Você já deve ter se referido a
si próprio ou à outra pessoa como
alguém sedentário. Afinal, é fácil
lembrar deste termo quando fi-
camos ofegantes ao subir uma
escada por exemplo. Mas, será que
você sabe quais as consequências
do sedentarismo? Sobre esse as-
sunto, temos duas notícias: uma
boa e uma ruim. A ruim é que ser
sedentário só traz coisas negati-
vas para nossa vida. E a boa é
que há como evitar todas elas com
pequenas mudanças na rotina.
Que tal entender mais sobre isso
e descobrir como sair do seden-
tarismo? Continue lendo para
saber o que é, como evitar e quais
são as consequências do seden-
tarismo. O que é sedentarismo?
Sedentarismo é o estilo de vida
que não contempla nenhum tipo
de atividade física regular. Basi-
camente, pessoas sedentárias
passam a maioria do tempo dei-
tadas ou sentadas, com pouca ou
nenhuma movimentação diária.

Existem alguns níveis de se-
dentarismo, como: Nível 1: está-
gio em que a pessoa se movimen-
ta, apenas não realiza exercícios
de média intensidade. É consi-
derado o menos grave; Nível 2:
nesse caso, a pessoa faz, vez ou
outra, algum tipo de atividade
física. Não há frequência e é o
caso mais comum; Nível 3: aqui,
qualquer tipo de esforço físico é
evitado. Por exemplo, a pessoa
prefere ir de carro na padaria da
esquina, que ir caminhando;
Nível 4: o estágio mais grave.
Nesse nível, a pessoa não faz ne-
nhuma atividade física, optan-
do por estar na maior parte do
tempo deitada ou sentada. Em
alguns dias, a ideia de passar o
dia deitado pode até parecer
atrativo, mas, acredite, não é
nem um pouco saudável. Por-
tanto, é importante que você sai-
ba quais as consequências do se-
dentarismo para a saúde e o que
você pode fazer para evitar esse
mal. Quais os sintomas do se-
dentarismo? A adoção de um
estilo de vida mais ativo, com
mais movimentação, é capaz de
evitar o sedentarismo e também
as consequências que ele pode
provocar no nosso dia a dia.

Dentre os primeiros e princi-
pais sintomas de uma pessoa se-
dentária, podemos citar: Indispo-
sição; Cansaço excessivo e cons-
tante; Fraqueza; Dor nas articu-
lações; Má qualidade de sono;
Aumento de peso. Se você tem o

hábito de ficar muito tempo senta-
do, e não pratica nenhum exercício
físico, é preciso ficar atento a esses
sinais. Quanto antes você perceber
que está sedentário, mais fácil é
cortar o mal pela raiz. Quais as con-
sequências do sedentarismo para
o corpo? Sabemos que a vida mo-
derna permite que tenhamos um
conforto, praticidade e comodida-
de maior na nossa rotina. Exata-
mente por essas vantagens, é pre-
ciso ficar atento aos nossos com-
portamentos, para evitar que nos
tornemos sedentários. A diminui-
ção, falta ou ausência de ativida-
des físicas, ocasiona algumas con-
sequências que, com certeza, não
queremos na nossa vida. Confira
cinco delas! Obesidade: O aumen-
to de peso como um dos sintomas
do estilo de vida sedentário, Con-
corda? Isso é porque a obesidade
pode ser considerada a principal
consequência do sedentarismo.

Vale ressaltar que ela pode
ser um agravo nas outras conse-
quências que você verá logo mais.
A obesidade é o acúmulo de gor-
dura no nosso corpo, que é nor-
malmente causado quando inge-
rimos alimentos mais calóricos do
que o nosso organismo precisa, e
mais do que gastamos no dia a
dia. O sedentarismo também pode
fazer com que nosso metabolis-
mo fique mais lento e, dessa for-
ma, há uma dificuldade maior em
fazer a queima de gordura, acar-
retando aumento de peso. Pro-
blemas cardíacos: A falta de ati-
vidade física, principalmente so-
mada à obesidade, pode provo-
car o aumento da pressão arteri-
al, que quando não é tratada cor-
retamente pode causar um AVC,
infarto ou outras condições car-
díacas. Além disso, o estilo de vida
sedentário faz com que o bombea-
mento de sangue pelo coração seja
menos eficiente, colocando a saú-
de em risco, literalmente. Depres-
são: As consequências do seden-
tarismo não afetam apenas o cor-
po físico, mas também podem pre-
judicar nossa saúde mental.

Pode ser difícil de acreditar,
mas a falta de movimentação do
nosso corpo pode causar depres-
são. Isso porque a prática de ativi-
dade física libera diversas substân-
cias em nosso organismo, muitas

O Tô Aqui de hoje, falou um
pouco sobre "Sedentarismo,
saia da rotina e viva melhor".
No próximo estarei aqui nova-
mente com muitas novidades
para você. Obrigada pela gen-
til atenção dos leitores do Jor-
nal A Tribuna Piracicabana, aos
meus ouvintes, fãs e admira-
dores que me acompanham
no rádio, todas as quintas-fei-
ras, ao vivo, às 13h do Brasil e
às 16h de Portugal, na rádio
Funchal FM, pelo site: www.

radiofunchalfm.com, aos
amantes da nobre arte das
Bonecas de pano KM, no site:
www.bonecaskm.com, pelo
whatsapp +551197822-3809,
e-mail: bonecaskm@gmail.com
e com muitas novidades no ins-
tagram,  www.instagram.com/
bonecas_km. Um bom dia
bem descansado e pernas
pra que te quero em ação,
bate forte coração.!!! Desejo
a todos  uma ótima semana.
Beijinhos da Karol Mathos.

Data da fundação: 01 de agosto de 1.974
(diário matutino - circulação de terça-feira a domingo)
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Divulgação

Artesã, designer e estilista, Karol Mathos compartilha suas artes na página Tô Aqui. Nesta edição
vamos destacar o estilo de vida que não contempla nenhum tipo de atividade física regular

delas responsáveis por regular fa-
tores como o humor, apetite e sono,
indispensáveis para uma mente
saudável. Diabetes tipo II: A obesi-
dade também é um agravo para o
desenvolvimento da diabetes 2,3.
Caracterizada pelo aumento da
quantidade de açúcar no nosso
sangue, a falta de atividade física,
com uma alimentação desbalance-
ada, pode fazer com que nosso cor-
po crie uma resistência à insulina,
o principal mecanismo para con-
trole da glicose 2,3. O excesso de
peso somado à ausência de movi-
mento pode causar sérios danos aos
nossos músculos, ossos e articula-
ções. Além de causar dores mus-
culares, pode prejudicar o funcio-
namento geral do sistema muscu-
lar, que é pouco estimulado.

Como podemos observar,
quem adota esse estilo de vida não
tem nenhum privilégio, não é? Pelo
contrário: os sintomas são péssi-
mos, e as consequências piores ain-
da. Como sair do sedentarismo?
De forma resumida, a única e mais
eficiente forma de sair do seden-
tarismo é se movimentando. Está
vivendo de forma sedentária? Co-
mece com pequenos passos e ativi-
dades, sabendo que o importante
é começar! Não é fácil mudar a
rotina, por isso, tenha por perto
uma boa rede de apoio. Além da
ajuda das pessoas que convivem
com você, procure profissionais
que possam te acompanhar nessa
jornada. Conte sempre com aju-
da, orientação e acompanha-
mento de um médico, nutricio-
nista e/ou psicólogo para assu-
mir um estilo de vida mais sau-
dável. Assim, em caso de dúvidas
ou quando bater o desânimo, você
pode recorrer a eles. Faça movi-

Pessoas sedentárias passam a maioria do tempo deitadas ou sentadas,
com pouca ou nenhuma movimentação diária

mentações diárias; Pratique
exercício físico; Se alimente de
forma saudável; Descanse ade-
quadamente; Evite excessos.

Bom, após saber o que é o
sedentarismo, as consequências
no nosso dia a dia e seus sinto-
mas, dá até um alívio no coração
em saber que tem como evitar e
até mesmo sair desse estilo de
vida, não é? Lembre-se de que ter
uma vida ativa é bom não só para
o nosso corpo físico, mas para a
mente também! Procure sempre
o acompanhamento de um espe-
cialista, caso esteja vivendo ou
queira evitar viver dessa forma.
Espero que essas informações te-
nham sido úteis para te ajudar
a entender melhor sobre o as-
sunto. Se gostou, aproveite para
cuidar melhor da sua saúde e
não deixe de compartilhar com
quem precisa dessas dicas! Cui-
dar da alimentação também é
importante nesta mudança de
vida. Você precisará de mais fi-
bras e proteínas para se manter
ativo. Aproveite para deixar de
lado os alimentos industrializa-
dos e aqueles ricos em açúcar.

Lutar contra o sedentarismo
é um processo que requer deter-
minação, sair da rotina, praticar
exercícios, realizar curtos trajetos
a pé, usar as escadas e praticar
alguns minutos de atividade físi-
ca não são suficientes para uma
pessoa ser considerada ativa. É
preciso entender o que é sedenta-
rismo e descobrir se você se en-
quadra nessa situação. Mas nun-
ca se esqueça que antes de se exer-
citar é preciso se alongar. Se eu
fosse você eu começaria a se me-
xer hoje mesmo e ter uma vida
mais saudável sem rotinal!.
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Assessoria de Comunicação da Diocese de Piracicaba

Fone: (19) 2106-7555
E-mail: comunicacao@diocesedepiracicaba.org.br

Site: www.diocesedepiracicaba.org.br

IGREJA EM COMUNICAÇÃO

Lembranças e
experiências

No final do ano letivo acon-
tece em algumas escolas uma
cena que não é nem interessan-
te, nem educada. Alguns alunos
rasgam cadernos e livros, jogan-
do-os pelas calçadas e ruas, na
tentativa de apagar as lembran-
ças do ano que termina. Uma
cena triste. Desprezar ou tentar
apagar lembranças é uma coisa
comum nos dias de hoje, a per-
da das memórias é sinal da so-
ciedade do descarte. Isso tam-
bém pode acontecer com as
coisas que dizem respeito à ex-
periência de fé e à religião.

Em muitos países, o proces-
so de apagar as lembranças da
fé já começou, seja pela retira-
da dos símbolos religiosos ou
pelas restrições à expressão
pública da fé, ou ainda, pela
mudança e supressão de ter-
mos de cunho religioso. No lu-
gar daquilo que é religioso, se
coloca, geralmente, alguma coi-
sa que tem valor econômico. Isso
é o que está acontecendo com o
Natal e a Páscoa, mas outras
comemorações também já estão
sendo modificadas, como Dia
das Mães ou Dia dos Pais. Os
valores cristãos incomodam.

Segundo relato dos Atos dos
Apóstolos, após a ressurreição,
Jesus apareceu aos seus discípu-
los, conviveu algum tempo com
eles e inclusive fez uma refeição.
No momento da Ascensão do
Senhor, os discípulos ficaram
parados, paralisados pela visão
de Jesus subindo aos céus. Os
discípulos foram despertados
dessa condição pela pergunta de
dois homens: "Por que ficais pa-
rados, olhando para o céu?". Tal-
vez os discípulos quisessem regis-
trar aquela lembrança, guardan-
do os detalhes do que viam.

A questão é que os discípu-
los não foram chamados para
guardar uma lembrança de Je-
sus, mas para serem suas tes-
temunhas. O mesmo se aplica à
Igreja. Ela não existe para nos
ajudar a lembrar de Jesus e
nem repetir datas comemorati-
vas sobre a vida d'Ele. A Igreja
e os discípulos têm o compro-
misso de anunciar e testemu-
nhar a Verdade do Evangelho,
enfrentando resistências e opo-
sições como o Senhor. Por isso,
de forma nenhuma a Igreja
pode adaptar a Verdade à von-
tade de quem quer que seja.

A paralisia dos discípulos e
o descuido do anúncio da Ver-
dade nos tornam uma Igreja
frágil e omissa. Uma Igreja as-
sim não passa de um museu
cheio de observadores. Nas pa-
lavras do Papa Francisco: "mu-
seu folclórico de eremitas loca-
listas, condenados a repetir
sempre as mesmas coisas, inca-
pazes de se deixar interpelar
pelo que é diverso e de apreciar
a beleza que Deus espalha fora
das suas fronteiras" (Evangelii
Gaudium, 234). O que estamos
fazendo com o Evangelho?

A Igreja e os discípulos de-
vem caminhar na força do Espí-
rito, apresentar a pessoa de Jesus
e proclamar o Evangelho em toda
parte, com palavras e atitudes. A
coragem do anúncio não é uma
virtude humana, mas uma graça
do Espírito. É isso que garante a
força do testemunho. Podem ten-
tar apagar sinais visíveis da fé
cristã, as lembranças, mas não
podem destruir a Graça que nos
impulsiona a viver a fé. O teste-
munho, mesmo silencioso, conti-
nua sendo um grito e uma afir-
mação da esperança cristã.

Dom Devair Araújo da Fonseca
Bispo de Piracicaba

IGREJA EM NOTÍCIAS
CAMPANHA I - Após a Sole-
nidade da Ascensão do Senhor,
no último domingo (21), o bis-
po de Piracicaba, Dom Devair
Araújo da Fonseca, convidou
os fiéis católicos e demais pes-
soas de boa vontade a partici-
parem da campanha para ar-
recadação de cobertores e aga-
salhos para famílias e pessoas
carentes. "Muitas pessoas de-
pendem das nossas doações,
precisam da nossa caridade. E
isso também é uma forma de co-
municar o calor e o amor de Deus
que nós sentimos", disse Dom
Devair após a Santa Missa.

CAMPANHA II - A campanha
que já está sendo divulgada pe-
las redes sociais e canais de co-
municação diocesanos e das
paróquias recorda São João
Crisostomo, que afirmou: "Não
olhe para o céu, olhe para o po-

bre que lhe estende a mão, pe-
dindo." As doações podem ser
feitas em todas as paróquias
das 15 cidades que pertencem
à Diocese de Piracicaba. A dis-
tribuição será feita pelo Exérci-
to de Formiguinhas em parce-
ria com a Pastoral Social para
famílias e pessoas necessitadas.

ATUALIZAÇÃO - Entre os
dias 15 e 18 de maio, o bispo di-
ocesano Dom Devair Araújo da
Fonseca, os padres e alguns re-
ligiosos da Diocese de Piracica-
ba participam de uma Atualiza-
ção Teológico-pastoral. As ati-
vidades ocorreram no Seminá-
rio Santo Antônio, no Alto da
Serra de São Pedro. Ministrada
pelo bispo diocesano de Foz do
Iguaçu (PR), Dom Sérgio de
Deus Borges, a atualização teve
como tema "Direito Canônico e
Sansões Penais na Igreja".



Brincadeiras simples, um olhar
zeloso e uma escuta atenta podem
fazer grande diferença na vida de
uma criança. O brincar está entre
as principais linguagens da infân-
cia e é indispensável para o desen-
volvimento cognitivo, emocional,
social e motor, e gera ainda mais
benefícios quando envolve a par-
ticipação das mães. O engajamen-
to materno em atividades lúdicas
com os filhos fortalece os laços afe-
tivos e proporciona momentos
marcantes que impactam na cons-
tituição da identidade infantil.

Além de assegurar diversão
para toda a família, os momen-
tos de lazer são repletos de des-
cobertas e permitem que as cri-
anças compreendam e interajam
com o mundo. Quando há a pre-
sença materna, os filhos se sen-
tem cuidados e se aproximam
ainda mais da mãe, enxergando
nela uma figura carinhosa e pro-
tetora, na qual podem confiar.
Brincar também melhora a quali-
dade de vida dos adultos, pois ali-
via o estresse, flexibiliza pensamen-
tos e emoções e estimula a criativi-
dade, o senso de humor, o traba-
lho em equipe e as relações sociais.

Para incentivar esses mo-
mentos, o ChildFund Brasil de-
senvolveu o projeto Brinca e
Aprende Comigo, que atende cri-
anças em situação de vulnerabili-
dade no Ceará e em Minas Gerais
desde o início de 2022. O projeto
conta com o apoio da The LEGO
Foundation e promove ações para
fortalecer a parentalidade lúdica e
tem atuação em 37 municípios por
meio de 12 organizações sociais
parceiras do ChildFund Brasil. 

“Há evidências de que o brin-
car é protagonista no processo de
aprendizagem e desenvolvimen-
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Momentos lúdicos entre mães e
filhos geram impactos duradouros
28 de maio é celebrado o Dia Mundial do Brincar; para incentivar esses momentos,
o ChildFund Brasil desenvolveu o projeto Brinca e Aprende Comigo

to infantil. O lúdico faz parte da
dimensão humana, as crianças
são curiosas e trazem consigo o
impulso da descoberta. Quando
as mães brincam com os filhos,
há repercussões positivas tanto
no âmbito pessoal quanto fami-
liar, já que isso cria uma atmos-
fera de carinho e confiança”,
pontua Maurício Cunha, diretor
de país do ChildFund Brasil.

O ChildFund realizou forma-
ções para as organizações sociais
parceiras implementarem  ativi-
dades remotas e presenciais de
promoção de práticas parentais
lúdicas, além de conduzir ações
de conscientização sobre a Covid-
19 com foco na autoproteção.
Para exercer a parentalidade lú-
dica e fortalecer o vínculo com as
crianças, é importante que as
mães dediquem atenção aos filhos
e incentivem o diálogo. Dessa
maneira, há mais compreensão
sobre os sentimentos dos filhos e
mais cumplicidade durante o lazer.
As brincadeiras podem ser sim-
ples, basta usar a imaginação e ele-
mentos que estão no dia a dia das
crianças para criar um ambiente
saudável para toda a família. 

PREVENÇÃO — O Brinca
e Aprende Comigo foi colocado
em prática em seis países (Brasil,
Etiópia, Guatemala, Honduras,
México e Uganda) e já impactou
12,5 mil crianças de zero a oito
anos e mais de 6.200 mães, pais e
outros cuidadores no Brasil. Ao
incentivar um ambiente favorá-
vel para o desenvolvimento infan-
til, o projeto também auxilia na
redução da violência contra cri-
anças no ambiente doméstico,
pois transforma atitudes e com-
portamentos por meio do brincar.

Dados da Pesquisa Nacional

da Situação de Violência Contra
Crianças no Ambiente Doméstico,
lançada em março deste ano pelo
ChildFund Brasil, com o apoio da
The LEGO Foundation, mostram
que mais de 90% dos casos de vio-
lência e agressões contra crianças
no Brasil ocorre dentro de casa. O
estudo constatou que 72,7% dos
casos acontecem onde mora a víti-
ma e o acusado da agressão, 15,7%
na casa da vítima e 5,2% na casa
do acusado. Os percentuais restan-
tes (em torno de 6%) estão distri-
buídos entre via pública (1,5%),
casa de familiares (1%), ambiente
virtual (0,8%), estabelecimento de
ensino (0,5%) e de saúde (0,3%).

O levantamento, entre outu-
bro de 2022 e janeiro de 2023, es-
cutou 698 pessoas, entre crianças,
adolescentes, familiares e profes-
sores de crianças de zero a oito

anos. Segundo o estudo, a maio-
ria dos casos está relacionada a
violências contra a integridade fí-
sica das crianças e dos adolescen-
tes: 37,1% apresentaram maus-
tratos, riscos à saúde, agressão,
lesão corporal e tortura física. Na
segunda posição, está a violência
contra a integridade psíquica (ex-
posição, constrangimento ou di-
famação) com 18,7% dos casos.

“A parentalidade lúdica é uma
das estratégias para a diminuição
dos casos de violência contra cri-
anças no ambiente doméstico, pois
os cuidadores mediam as intera-
ções das crianças com o mundo e
constroem relações baseadas no
vínculo afetivo e no respeito, o que
resulta em um lar muito mais har-
monioso e feliz para as crianças”,
pontua Sofia Rebehy, gerente do
projeto Brinca e Aprende Comigo.

O ChildFund Brasil é uma
organização que atua na pro-
moção e defesa dos direitos
da criança e do adolescente,
para que essas pessoas te-
nham seus direitos respeita-
dos e alcancem o seu poten-
cial. Atualmente, a ONG está
presente em sete estados
brasileiros (Bahia, Ceará, Goi-
ás, Minas Gerais, Paraíba,
Piauí e São Paulo). Para reali-
zar esse trabalho que impacta
positivamente na vida de mais
de 110 mil pessoas, entre elas
cerca de 60 mil de crianças e
adolescentes, a organização
conta com a doação de pes-
soas físicas, por meio do pro-
grama de apadrinhamento de
crianças e também de doações
de empresas, institutos e fun-

Sobre o ChildFund Brasil
dações que apoiam os proje-
tos desenvolvidos. A fundação
do ChildFund Brasil foi em
1966, e sua sede nacional se
localiza em Belo Horizonte
(MG). A organização faz parte
de uma rede internacional as-
sociada ao ChildFund Interna-
tional, presente em 24 países
e que gera impacto positivo na
vida de 16,2 milhões de crian-
ças e suas famílias. A organi-
zação foi eleita a melhor ONG
de assistência social em 2022,
e a melhor para Crianças e
Adolescentes do país, por três
anos (2018, 2019 e 2021),
além de estar presente, tam-
bém, entre as 100 melhores
por 6 anos consecutivos pelo
Prêmio Melhores ONGs. 
www.childfundbrasil.org.br .

Douglas Alberto F.
de Campos Filho

Nós, seres huma-
nos, seremos
capazes de ope-

rar  fundamentais
mudanças, ou mãos
sem vidas de nossos
antepassados esque-
cidos, nos empurram
para uma direção qualquer,
seja para nossa sorte ou azar?

Poderemos alterar nossa
maneira de ser e deixar aos
nossos descendentes um mun-
do melhor, mais sensato, pro-
missor e conduzir o homem
para um futuro mais ético?

Vários filósofos temem que
nossos problemas tenham se
tornado grandes demais, acre-
ditam que as ideologias políti-
cas atuais e religiões dominan-

tes no mundo, não con-
sigam mais deter uma
estagnação sinistra na
resolução dos proble-
mas da humanidade.

Ao tentar saber
quem somos, observa-
mos que cada cultura
humana inventou um
conjunto de mitos. Uma
delas, por exemplo, re-

sultou na luta desigual entre um
ser criador onipotente e seres hu-
manos desobedientes; existem
outras de origem budista, que
em um de seus santuários diz:
“Deus é uma invenção do homem;
por isso é um mistério superfici-
al, o verdadeiro e profundo mis-
tério é o da natureza humana”.

O gênero Homo tem alguns
milhões de anos, a espécie
Homo sapiens tem aproximada-
mente 100 mil anos, a maioria

Vários filósofosVários filósofosVários filósofosVários filósofosVários filósofos
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grandes demaisgrandes demaisgrandes demaisgrandes demaisgrandes demais

Quem somos? De onde viemos? Para onde vamos?

de nossos antepassados é des-
conhecida, mesmo dos nossos
familiares mais próximos qua-
se nada sabemos, pois temos 16
trisavós e não sabemos suas
identidades, nem seus costumes,
suas profissões, como sobrevive-
ram e suas origens. Poucas pes-
soas sabem o nome dos seus bi-
savós, estamos vivendo como
“Sombras de Nossos Antepassa-
dos Esquecidos”, título de um
dos melhores livros do famoso
Biólogo e Astrônomo Carl Sagan.

Quando em 24 de novembro
de 1859 Charles Darwin publicou
“A Origem das Espécies” e anos

depois “A Descendência do Ho-
mem” apresentando formidável
arsenal de provas científicas, não
se podia mais então haver qual-
quer conciliação entre “A Ori-
gem”, em relação às letras do “Gê-
nesis”. Surgia então para o mun-
do, que nossas origens podiam
ser estudadas como um processo
evolutivo natural e não místico;
imediatamente percebemos um
sentimento de isolamento, mas
nos fez enxergar um universo de
curiosidades e reflexões para
compreender o desconhecido
através da ciência; divagação
dentro da lógica e da biologia
para um dia respondermos a to-
dos nós. Quem somos? De onde
viemos? E para onde vamos?

———
Douglas Alberto Fer-
raz de Campos Filho,
médico piracicabano

Dirceu Cardoso Gonçalves

OGoverno e o Congresso Na-
cional dão mostras de ab-
soluto antagonismo, que

poderá levar ao impasse os proje-
tos em andamento. O Poder Judi-
ciário (STF, TSE e STJ), por seu
lado, extrapola de sua seara e in-
siste em legislar e usar mão-de-fer-
ro que contraria a cultura e as nor-
mas democráticas. Noticia-se fre-
quentemente que, não dispondo
de base parlamentar suficiente
para aprovar suas matérias, o Go-
verno oferece emendas parlamen-
tares e cargos no Executivo a de-
putados e senadores - especial-
mente os do Centrão - que se dis-
ponham a votar junto com a ban-
cada governista. É a sobrevivência
da maioria fisiológica adquirida a
peso do dinheiro público ao longo
de sucessivos mandatos, prática
que já produziu fatos de triste me-
mória, como o mensalão e outros,
eventos constantes da crônica po-
licial-judiciária permeada de notó-
rias figuras de colarinho branco e
bolsos cheio s de dinheiro sujo.

E o pior é que, quando o Gover-
no tenta parar a barganha – isso já
aconteceu em alguns períodos —
ocorre aquele tipo de rebelião bran-
ca e a sinalização de que seus proje-
tos ficarão travados. Só voltam a
caminhar depois da negociação e do
devido molhar de mãos. Essa práti-
ca é uma das razões da imagem tão
desgastada com que a classe políti-
ca é vista perante a população e, até,
dos processos judiciais que impe-
dem muitos parlamentares de terem
uma atuação mais independente e
voltada aos interesses da comuni-
dade. Espera-se que o novo Parla-
mento, empossado em 1º de feve-
reiro, mais conservador que o ante-
rior, tenha mais força para recupe-
rar sua autonomia, enfrentar e com-
bater as invasões que os outros po-
deres frequentemente fazem às suas
prerrogativas e, finalmente, atuar
no interesse do povo que o elege u.

É muito ruim um mandato
começar com tantas CPIs (Comis-
sões Parlamentares de Inquérito).
Mas é necessário compreender que
estamos vivendo um momento crí-
tico da vida política nacional e os
fatos exigem apuração e providên-
cias. Espera-se que a parcela res-
peitável de congressistas encami-
nhe os inquéritos de forma repu-
blicana. Que atuem no interesse da
instituição pública e não de seg-

mentos políticos ou ideológicos
que, nesses anos que se passaram
optaram por polarizar o debate e
tentar ganhar suas teses no grito.

O Governo – inclusive o presi-
dente – têm de conter a emoção
para evitar que o rancor e o desen-
contro inviabilizem as possibilida-
des de convivência entre os dife-
rentes. O Judiciário deve recolher-
se às suas tarefas constitucionais e
evitar ações políticas, ideológicas ou
pautadas fora da boa prática fo-
rense. Ministros, desembargado-
res, juízes e o Ministério Público,
de alto a baixo, têm sobre seus
ombros a importante missão de
fazer cumprir a Constituição e o
ordenamento jurídico dela decor-
rente ou por ela incorporado. É um
desperdício ter julgadores atuando
politicamente e, principalmente, exe-
cutando tarefas que não são da
responsabilidade de seus postos.

É verdade que temos dificul-
dades de definição. A começar pela
Constituição, um texto de inspira-
ção parlamentarista que tem de
servir ao regime presidencialista
definido no plebiscito de forma de
governo instituído pela própria
Carta Magna. A prática política dos
35 anos que nos separam da entra-
da em vigor do texto constitucio-
nal nos conduziu ao quadro hoje
reinante onde tanto o Executivo
quanto o Legislativo tem suas for-
ças contestadas e muitas vezes
contrariadas. É preciso resolver
esse quadro perverso porque só
assim voltaremos a viver em paz.

Já tivemos a oportunidade de
dizer que, cada a cada dia que pas-
sa, o Brasil necessita mais de “bom-
beiros” para apagar o fogo institu-
cional. Todas as lideranças, de si-
tuação, de oposição e de centro têm
o dever de trabalhar na direção
da pacificação; sem isso, o futuro
será incerto, lamentavelmente...

———
Tenente Dirceu Cardoso
Gonçalves, dirigente da
Associação de Assistência
Social dos Policiais Milita-
res de São Paulo; e-mail:
aspomilpm@terra.com.br
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A difícil relação entre os
poderes da República

Contra o racismo, minha
solidariedade às vítimas

Vicente Paulo
da Silva

No último dia 21/
05, o jogador
de futebol bra-

sileiro Vinícius Júnior
foi, mais uma vez, víti-
ma de racismo na Es-
panha. No jogo entre
Real Madrid e Valência,
que ocorreu na cidade espanhola
de Valência, inúmeros torcedores
da equipe da casa ofenderam o bra-
sileiro com diversas injúrias racis-
tas. O juiz paralisou o jogo por oito
minutos e, depois de uma confu-
são generalizada onde Vinícius
apenas revidou uma agressão so-
frida por parte de um atleta do
Valência, decidiu expulsar apenas
o jogador brasileiro, visivelmen-
te emocionado pelos insultos.

O racismo é uma chaga pro-
fundamente enraizada em todas
as sociedades, uma prática despre-
zível que nega a dignidade, os di-
reitos e as oportunidades de mi-
lhões de pessoas em todo o mun-
do. Não apenas é uma violação
flagrante dos princípios funda-
mentais da  etnia, negamos a es-
sas pessoas o direito básico de se-
rem tratadas com respeito e con-
sideração. Isso vai além de meras
diferenças superficiais; é uma ne-
gação cruel da humanidade com-
partilhada que todos possuímos.

O racismo não apenas perpe-
tua a desigualdade, mas também
causa um sofrimento imensurável
em suas vítimas. Gera ciclos vicio-
sos de marginalização e exclusão,
limitando o acesso à educação, em-
prego, saúde e justiça para indiví-
duos que já enfrentam obstáculos
significativos. Além disso, alimenta
o ódio, a intolerância e a violência,

criando divisões profun-
das em nossa sociedade.

Não podemos mais
aceitar o racismo como
uma realidade inevitá-
vel, como tem feito a La
Liga, nome dado à liga
de futebol da primeira
divisão espanhola. Deve-
mos confrontá-lo de
frente, reconhecendo a

existência desse problema sistêmi-
co e combatendo-o em todas as suas
manifestações. É nosso dever agir
em solidariedade, defendendo os
direitos daqueles que são alvo des-
sa injustiça, e garantindo que to-
dos os seres humanos sejam tra-
tados com igualdade, indepen-
dentemente de sua cor de pele.

Por estas razões, repudiamos
com veemência os atos racistas
praticados por torcedores do Va-
lência Club de Fútbol-ESP, e nos
solidarizamos com o jogador Vi-
nicius Júnior, bem como com
toda e qualquer vítima de racis-
mo no Brasil e no mundo. Exigi-
mos que os responsáveis por prati-
car esses atos inadmissíveis sejam
punidos e que a justiça seja feita
pelas autoridades espanholas
com o rigor que a situação exige.

———
Vicente Paulo da Silva,
Vicentinho, é deputado
federal,  advogado e
professor de direito
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Pesquisa sobre Deus e Paraíso
Gregório José

Pesquisa do Insti-
tuto Apsos reali-
zada em 26 paí-

ses e com quase 20 mil
pessoas entre homens e
mulheres nas mais va-
riadas idades apresen-
ta que resultado onde o
Brasil é visto como a
Nação cujo povo mais acredita em
Deus, ou para os céticos em um ser
superior e criador do universo.

89% dos brasileiros, segun-
do o levantamento, entendem que
Deus é o criador de tudo e, por
isto professam uma fé ou partici-
pam de algum credo religioso.

A média mundial sobre a
existência de um Criador é de
61%. Os países cuja população
menos crê na existência de
Deus está o Japão com apenas

19%; Coreia do Sul
33% e Holanda, 40%.

79% de peruanos e
brasileiros acreditam
existir  um Paraíso
após a morte, enquan-
to 78% de turcos, sul-
africanos e colombia-
nos acreditam neste
local divino. Por outro
lado, os povos que me-

nos acreditam em um Paraíso pós-
mortem são os belgas (22%); ja-
poneses (28%) e franceses (31%).

Quanto à crença da existên-
cia de espíritos sobrenaturais
(por exemplo, anjos, demônios,
fadas, fantasmas, etc.) estão pre-
sentes na mente dos sul-africa-
nos (75%); turcos (72%) e Colom-
bianos (68%). Já os que menos
acreditam em seres divinos são os
alemães (34%); holandeses (33%);
espanhóis (31) e belgas (27%).

Pesquisa mostraPesquisa mostraPesquisa mostraPesquisa mostraPesquisa mostra
que brasileirosque brasileirosque brasileirosque brasileirosque brasileiros
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após a morteapós a morteapós a morteapós a morteapós a morte

Já os turcos, brasileiros e
tailandeses creem que o Inferno
é um local verdadeiro e para onde
vão aqueles que praticam o mal.
Os menos crédulos em um local
para pagar os erros em vida são
belgas, suecos e espanhóis.

Mais de 54% dos norte-
americanos creem piamente na
existência do Diabo. Os que me-
nos creem nesta figura são os
belgas (18%) e japoneses (20%).

Acreditar em Deus ou em for-
ças superiores permite superar as
crises como doenças, conflitos, ou
desastres é uma realidade para bra-
sileiros, colombianos sul-africanos

e, menos comum para japoneses,
belgas e holandeses. De mesmo
modo, brasileiros, sul-africanos e
colombianos sentem-se completa-
mente confortáveis em estar perto
de pessoas que têm crenças religio-
sas diferentes das suas, o que difere
de japoneses que não toleram dife-
renças religiosas próximos (59%),
alemães (56%) e sul-coreanos (53%).

Tailandeses e indianos enten-
dem que as práticas religiosas são
fatores importante na vida moral
dos cidadãos dos seus países.

Assim, a pesquisa coloca o
brasileiro como um povo crente,
que acredita em deus e nas for-
ças superiores e que, se não fize-
rem o melhor por si e para o pró-
ximo terão lugar no inferno e se-
rão subjugados por um demônio.

———
Gregório José, jornalis-
ta, radialista, filósofo
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Monteiro Lobato foi promotor público na cidade de Areias, de
1907 a 1911, no mesmo prédio de 1833 onde abrigava a
Câmara Municipal, depois a cadeia, e onde hoje é a Casa da
Cultura. O casario colonial da cidade revela sua pujança no
século XIX, sendo um grande destaque. Tem, ainda, a Igreja
Matriz com a construção iniciada em 1792. Seis anos depois
foi erguido o Hotel Solar Imperial que em 1822 serviu de pou-
so para D Pedro I durante a viagem na qual proclamaria a
Independência. A cidade de Areias foi pioneira na plantação
de café chegando a produzir 100 mil arrobas. É uma cidade
localizada no extremo leste do Estado paulista, com muita
história e, por isso, sempre agrada os seus visitantes.

TERRA DE MALBA TTERRA DE MALBA TTERRA DE MALBA TTERRA DE MALBA TTERRA DE MALBA TAHANAHANAHANAHANAHAN

A Aldeia nascida em torno de uma capela construída por índios e
escravos, com estrutura feita de taipa e madeira de lei, tornou-se
a cidade de Queluz, em homenagem ao solar onde nasceu D
Pedro I. Faz divisa com o Estado do Rio de Janeiro. O passado
deixou importantes marcos rurais, como as sedes das fazendas
do Sertão, São José, Restauração, Bela Aurora, Regato, Casca-
ta entre outras. Queluz é um município de potencial turístico,
com sua linda Cachoeira Marambaia, sua gruta, o mirante e a
famosa Ponte de Queluz. Recebe muitos visitantes, atraídos
pela fama do seu Centro Cultural Malba Tahan. Visite Queluz.

SÃO  PSÃO  PSÃO  PSÃO  PSÃO  PAAAAAULULULULULO  É  TUDO!O  É  TUDO!O  É  TUDO!O  É  TUDO!O  É  TUDO!
A cidade de São Paulo agrada em cheio todo tipo de turista,
nacional ou internacional, e até quem goste de praia pode-
rá estar numa delas a menos de uma hora de carro. É claro
que o Turismo de Negócios é muito forte entre nós. Mas,
todos os demais segmentos se destacam e agradam. Ne-
nhuma categoria profissional tem o direito de se embandei-
rar como a mais importante, pois no Turismo todos são im-
portantes. Como a capital paulistana tem todos os recursos

Portal de algumas praias em Ilha Solteira. Foto Ken Chu

Centro Cultural Malba Tahan, em Queluz (SP). Foto Prefeitura

Av. Paulista, aos domingos. Foto Ken Chu

Casa do Artesão, em Areias (SP). Foto Prefeitura

A Tribuna Piracicabana
Domingo, 28, e segunda-feira, 29 de maio de 2023A4

estruturais exigidos, ela passa a depender de profissionais
dos vários segmentos. E nisso São Paulo está bem servida
em todos os setores. Visite São Paulo, São Paulo é Tudo!

SURPREENDSURPREENDSURPREENDSURPREENDSURPREENDAAAAA-SE  COM  ILHA SOL-SE  COM  ILHA SOL-SE  COM  ILHA SOL-SE  COM  ILHA SOL-SE  COM  ILHA SOLTEIRATEIRATEIRATEIRATEIRA

Ilha Solteira é uma cidade litorânea ou uma cidade interiorana?
Se dissermos que ela faz o papel das duas você poderá ficar em
dúvida. Mas, certamente, você vai se encantar se for até lá para
conferir. As estradas são ótimas em toda a região. O clima tropi-
cal é delicioso e tem boa estrutura para o turismo. Suas ruas são
largas, arborizadas e convidativas. Hotéis e restaurantes que
agradam e com atendimento de um povo hospitaleiro. A cidade
está na confluência dos rios Paraná, Tietê e São José dos Dou-
rados, por isso a cidade tem quilômetros de autêntico litoral.

TURISMO  E  PESCATURISMO  E  PESCATURISMO  E  PESCATURISMO  E  PESCATURISMO  E  PESCA

Ilha Solteira também é um paraíso para pescadores e aman-
tes de esportes náuticos. Até porque o seu reservatório tem
o tamanho de seis vezes a Bahia da Guanabara. Proporcio-
nam estacionamento para carros e ônibus. Há áreas desti-
nadas para campings numa paisagem de fazer inveja. Algu-
mas praias têm sua própria estrutura de atendimento, in-
cluindo sanitários, duchas, energia elétrica, quadras e equi-
pamentos para pesca. Ainda tem praia toda equipada espe-
cialmente para os esportes náuticos. Visite Ilha Solteira.

Ilha Solteira (SP). Foto Ken Chu
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48 casos foram
registrados esta semana

GCM de Laranjal Paulista
recebe três novos veículos
Investimento de mais de R$ 445 mil prevê reforço do patrulhamento e
mais segurança nas ruas; chaves foram entregues pelo prefeito Dr. Alcides

Laranjal Paulista vem regis-
trando, semanalmente, queda no
número de casos de dengue no
município. As ações realizadas
pela Prefeitura de Laranjal Pau-
lista, com participação efetiva da
população para combater a pro-
liferação do mosquito Aedes ae-
gypti, mostraram resultados po-
sitivos. O município registrou na
última semana, 48 casos de den-
gue – praticamente a metade dos
notificados na semana anterior.
Ao todo, foram 2.621 notifica-
ções, sendo 95 em janeiro, 319
em fevereiro, 934 em março, 900
em abril e 373 em maio. Feliz-
mente não houve nenhum óbito.

Mas, os cuidados devem ser
mantidos. Por esse motivo, a Se-
cretaria Municipal de Saúde segue
com a campanha de conscientiza-
ção com distribuição de cartilhas,
carros de som, divulgação em veí-
culos de imprensa e nas mídias so-

Divulgação

As chaves foram entregues pelo prefeito Dr. Alcides

Patrulhamento reforçado e
mais segurança nas ruas! A Pre-
feitura de Laranjal Paulista adqui-
riu novos veículos para ampliar a
frota da Guarda Civil Municipal.
São três Duster 1.6 SUV, com to-
dos os equipamentos e adaptações
necessárias para uso dos agentes.
O investimento total passa dos R$
445 mil. As chaves foram entregues
hoje pelo prefeito Dr. Alcides de
Moura Campos Junior e pelo vice-
prefeito Carlos Alberto Rugolo à se-
cretária de Segurança Pública e Trân-
sito, Regina Abdala, e ao comandan-
te da GCM, Marcos Chennecdge.

PLANTÃO — A Secretaria
Municipal de Saúde de Laranjal
Paulista realiza, neste sábado
(27), a aplicação da vacina con-
tra a gripe em pessoas a partir de
6 meses de idade. A imunização
acontece das 9h às 13h no Posto
de Saúde Central e nos postos
volantes que estarão nos super-
mercados Nello, Marcon e Pivet-
ta.  Para receber a dose, basta
comparecer em um desses pontos
com um documento com foto e a
carteirinha do SUS. Vacine-se e
proteja quem você mais ama!

CONSELHO — O Conse-
lho Tutelar de Laranjal Paulis-
ta está novo endereço. A unida-
de agora está localizada na Rua
Nicolau Jacob, 208, no Centro.
O horário de funcionamento é
de segunda a sexta-feira, das 8h
às 17h. O atendimento também
pode ser feito através do núme-
ro (15) 3283-4500. Após o expe-
diente, o contato deve ser feito
pelo telefone (15) 99823-4310.

DOMINGUEIRA — De-
pois do sucesso do projeto Músi-
ca no Coreto, a Secretaria de Cul-
tura e Turismo de Laranjal Pau-
lista vem diversificando as atra-
ções no município. Neste domin-
go (28), será a vez da Domin-
gueira. O evento gratuito terá
início às 17h, na Praça de Ali-
mentação, da Praça Armando de
Salles Oliveira e contará com a
participação especial de Luciano
Lima. Convide sua família e seus
amigos e venha prestigiar!

INSCRIÇÔES — Pessoas
que ainda não concluíram o ensi-
no fundamental podem realizar a
matrícula para retornar aos estu-
dos em Laranjal Paulista. As ins-

crições para o segundo semestre
da Educação de Jovens e Adultos
(EJA) serão realizadas até o dia
26 de junho, das 8h às 16h, na
Escola “João Salto” e das 19h às
22h, na Escola “Quinzinho do
Amaral”. Para garantir uma vaga,
basta comparecer em um desses
locais com uma cópia do RG, CPF

e comprovante de endereço no
nome do aluno, uma foto 3x4 e o
histórico escolar da última unida-
de em que frequentou. Se o estu-
dante for menor de 18 anos, é pre-
ciso apresentar também os mes-
mos documentos do pai, mãe ou
responsável. Mais informações
pelo telefone (15) 3283-1377.

ciais. Também ampliou os serviços
dos agentes de inspeção de residên-
cias e estabelecimentos comerciais
e realizou, mais de uma vez, o Pro-
grama Cata-Treco, que tem o obje-
tivo de deixar a cidade limpa e lon-
ge da propagação do inseto. O fun-
cionamento do Posto de Saúde
Central ainda permanece aos sá-
bados, das 8h às 16h, a fim de aten-
der pessoas com suspeita e reali-
zar testes de dengue e Covid-19.

ATENÇÃO — Todos podem
ajudar evitando a reprodução do
vetor da doença, permitindo a en-
trada da equipe de controle de en-
demias em suas casas e eliminan-
do os objetos que possam acumu-
lar água da chuva. A atenção nos
vasos das plantas que podem servir
como depósito dos ovos do trans-
missor é outro passo necessário. A
cooperação dos moradores é fun-
damental para impedir o surgi-
mento de novos casos. Colabore.

A Festa de São João Batista
de Laranjal Paulista está confir-
mada com diversas atrações es-
peciais serão realizadas para co-
memorar a data. As novidades
são no setor esportivo. Além da
tradicional corrida que está em
sua 12ª edição, a atração será a
estreia do ciclismo, com o Peda-
la João. Ambos acontecem no dia
18 de junho. O Pedala João será
às 8h30, com ponto de partida
no Estádio Municipal “Accácio
Luvisotto”. O percurso terá ní-

FFFFFESTESTESTESTESTAAAAA

São João Batista terá novidades
no segmento esportivo, em junho

vel médio de dificuldade, com
aproximadamente 35km de de-
safios e belas paisagens. Para se
inscrever, basta doar 2 litros de
leite, que serão destinados ao Lar
São Cristóvão. As inscrições se-
rão realizadas no local. Já a lar-
gada da corrida será às 9h, na
Praça Armando de Salles Olivei-
ra. Os atletas podem escolher en-
tre os percursos de 5km e 10km.
Para participar, é preciso se ca-
dastrar pelo link https://bit.ly/
inscricao_12CorridadeSaoJoaoBatista.

O Abrigo de Inverno já está
em funcionamento. A Prefeitu-
ra de Laranjal Paulista anteci-
pou o acolhimento às pessoas
em situação de rua, devido às
baixas temperaturas. O projeto
social é oferecido todos os dias
da semana no Estádio Munici-
pal “Accácio Luvisotto”. O fun-
c ionamento  acontece  das
18h30 às 6h30 e os frequenta-
dores têm direito a jantar, café
da manhã, banho e trocas de rou-

CCCCCUIDADOSUIDADOSUIDADOSUIDADOSUIDADOS

Abrigo de Inverno de
Laranjal  já começou

pa. Além disso, também há um
espaço reservado para seus pets,
com caminha, água e ração.

E você também pode colabo-
rar com peças de roupa e calçados,
especialmente masculinos e em bom
estado de conservação. Os donati-
vos devem ser encaminhados para
o Fundo Social de Solidariedade,
que fica na Rua Hélio Rodrigues
Pires, 54, ou para a Secretaria de
Promoção Social, localizada na
Rua Guilherme Marconi, 39.

VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2 mobi-
liado na Vila independência 02 quar-
tos, banheiro amplo, sala de jantar, sala
de estar, cozinha, lavanderia, varan-
da e garagem coberta; Móveis plane-
jados e acabamento em porcelanato;
Condomínio c/ piscina, elevadores, sa-
lão de festas e churrasqueira; Direto c/
Proprietário (19) 99646 8616.
--------------------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área 116m2
privativos. 3 dorm., sendo 1 suíte. Sala
p/ home office, copa-coz planejada, sala
2 ambientes c/ sacada. 2 vagas. Valor
R$ 550.000,00/Venda. R$ 2.500,00/Lo-
cação. Tratar fone (19) 99781-5464.
--------------------------------------------------------
VENDO/ ALUGO  Bar racão 360 m² ,
na R. Olavo Bi lac, 836, Vi la Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
--------------------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor básico de
negociação até R$ 50.000,00 (cinqüenta
mil reais). Falar com Karen pelo cel (19)
9-9895-5892, das 8 às 18 horas.
--------------------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Grande,
Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
--------------------------------------------------------
VENDO OU TROCO CASA EM PIRA-
CICABA POR SÃO PEDRO  -  Com
sala ampla dois quartos uma cozinha
banheiro garagem para dois carros quin-
tal no fundo um quarto e um banheiro
tratar no telefone (19)99862-4594.
--------------------------------------------------------

VENDE-SE TERRENO 6300m²-Centro
Mombuca ót ima local ização-maiores
informações 19998963876.
--------------------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA  – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Velhi-
nhos de Piracicaba. Chalés e Flats.
Estuda permuta com imóvel. Fone e
Whatzapp (19) 3372-9484.
--------------------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O Lar
dos Velhinhos de Piracicaba oferece por
contribuição ou permuta. Av.: Renato
Wagner, 770. Telefone e Whatzapp (19)
3372-9484 e (19) 99970-2630.
--------------------------------------------------------
BICICLETA LEONI FULL SUSPEN-
CION, aro 26R$ 350,00 - 3 x cartão.
Tratar  Rua Moraes Barros,  1.205 –
Pirac icaba-SP.
--------------------------------------------------------

UNO ECONOMY 2012, Prata, 2 portas,
Flex, R$ 21.000,00. Tratar fone: (19)
3422-5162 – (19) 3433-3515.
--------------------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no ramo de
reciclagem, enviar currículo na Rua Ge-
neral Camara 488, Jd Califórnia.
--------------------------------------------------------
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PROSA VERSO

APÓS A TEMPESTADE
Leda ColettiLeda ColettiLeda ColettiLeda ColettiLeda Coletti

Dia Nacional da Mata Atlântica, 27 de maio O Dia nacional da Mata
Atlântica, 27 de maio, é uma data que chama as pessoas a refletirem
sobre a importância de proteger esse bioma brasileiro que está bastante
ameaçado. A comemoração foi instituída pelo Decreto de 21 de setem-
bro de 1999 e recorda a Carta de São Vicente, escrita pelo Padre José de
Anchieta. Nela se encontra uma descrição detalhada da Mata Atlântida.

Dicas de livros de Alessandra
e Tiago Guarnieri Betti

Visite o Bloguinho Infantil
http://bloguinho-

infantil.blogspot.com/
Siga no Instagram:

Livros Inesquecíveis
Siga no Instagram:

Projeto Livro com Pezinhos

CANTINHO INFANTIL

 Aconteceu a manhã de autógrafos do livro "A Grande Excursão", de auto-
ria do Professor Epaminondas de Barros Ferraz, no auditório da Biblioteca
Municipal, com a presença de familiares, amigos e membros da Academia
Piracicabana de Letras e do Instituto Histórico e Geográfico de Piracicaba.

 NOTÍCIAS:

PARADOXO
Marisa BueloniMarisa BueloniMarisa BueloniMarisa BueloniMarisa Bueloni

Possam meus olhos ausentes e secos
Chorarem feito uma cachoeira

Depois errarem, tontos, pelos becos
De canto em canto, na cidade inteira

Possa a cidade assistir perplexa
Ao desfilar de olhos marejados

Se apenas mostram a lágrima anexa
No coração, mares anexados

Um oceano! Choraria eu
Se eu pudesse, ah, eu choraria
E se pudesse bem no peito teu

Possam meus olhos secos e ausentes
Olhar os teus em triste alegria

- Um paradoxo sem precedentes

A DIFÍCIL TAREFA DE ESCREVER
Myria Machado BotelhoMyria Machado BotelhoMyria Machado BotelhoMyria Machado BotelhoMyria Machado Botelho

Escrever é um
ato sério. A passivi-
dade de uma folha
em branco esconde
armadilhas e com-
prometimentos. O
que se fala é efême-
ro, mas aquilo que
se imprime e se fixa
exige reflexão, pon-
deração, cuidado,
sobretudo conheci-
mento e apuro. O
dever de informa-
ção e formação do
escriba é vário em todas suas modalidades e não pode ser prejudicado
pelo sectarismo- uma forma intransigente e apaixonada de dizer as coisas
como se estas fossem certas e infalíveis, isto em se tratando de jornalis-
mo. Ninguém é dono da verdade, contudo, podemos esforçar-nos para
aproximar-nos quanto mais da veracidade que se constrói no repúdio a
toda forma duvidosa, em que as fontes possam ser falsas ou mentirosas.

O trabalho de quem escreve é silencioso, sofrido e obscuro, nem sempre
valorizado devidamente, tratando-se do escritor ficcionista e criador; são
pequenas as consolações, exceto aquelas, parafraseando o poeta, anônimas
e sem raízes, recebidas como bênçãos, "um repouso ao cansaço um pouco de
modéstia aos mais felizes, um pouco de bondade aos mais perversos."

Nos tempos que correm, o texto da era digital é veloz, cria cenários
de comunicação planetária,uma revolução que muitos chegam a consi-
derar como a morte da palavra escrita, e consequentemente o fim da
arte literária. Em meio a esta revolução, surgem fatores desgastantes
em detrimento do que se poderia considerar uma preocupação maior e
mais cuidadosa para com a comunicação escrita. O descaso com a
língua e a sintaxe, o estilo e a forma, uma superficialidade sustentada e
revigorada pela tecnologia fácil, criou uma improvisação que ameaça
desbancar o esmero, o cuidado e o esforço dos bons esgrimistas da
palavra e as características indispensáveis do verdadeiro escritor. Para
tudo, é necessário o preparo, o embasamento da leitura e do conheci-
mento e, logicamente, o talento; acredito, contudo, que essa fase terá
um fim, a bem de uma sobrevivência que, forçosamente, vai acontecer.

Expressando suas experiências e introspecções, dentro de seu próprio
mundo, o bom escritor tem uma responsabilidade social, imposta pela qualida-
de inata da inteligência e do engenho natural. No ambiente onde vive, dentro de
sua comunidade, sua tarefa é a de entregar a realidade nas mãos dos leitores.

Neste terceiro milênio, à sombra de todas as convulsões ocorridas no
século passado, que muitos consideram o pior de todos os que o precede-
ram no terreno da violência, das guerras, das lutas de classes e conflitos
raciais, dos desregramentos  morais e sexuais, sobretudo do materialismo
sem Deus e contra Deus, as conquistas tecnológicas e científicas, estra-
nho paradoxo, levaram o ser humano a regredir no terreno espiritual.
Homens e mulheres desarmonizaram-se interiormente, sem saber o que
fazer de si mesmos. Rompendo o próprio equilíbrio, rompeu-se em conse-
quência, o equilíbrio ecológico e a estrutura da sobrevivência no planeta.

O gosto pela boa leitura, o aprofundamento, o mergulho no vastíssi-
mo oceano das ideias e da reflexão que tantos benefícios podem trazer
ao conhecimento humano e aos relacionamentos, aprimorando o com-
portamento subjetivo e, consequentemente, a contribuição qualitativa
exterior, vêm cedendo espaços para a superficialidade medíocre. Os
bons escritores escasseiam e já integram o quadro das exceções.

Por toda essa desordem, temos de admitir, somos responsáveis, esta-
mos no mesmo barco, e com ele afundaremos ou emergiremos.

E o escritor? Deverá ele alienar-se e retirar-se, ou ainda restringir-se e
comunicar ao mundo somente o lado amargo, cruel e triste de suas observa-
ções e experiências? Ou procurar suavizar a realidade, dourando-a com o
tênue manto do sonho, da beleza e da fantasia? E no terreno mais domésti-
co, dentro de suas pequenas fronteiras, no restrito raio de alcance de seu
trabalho inglório e de resultados relativos neste país tão dividido, em que o
humilde escriba do interior representa tão pouco ou quase nada, sem apoio
ou incentivo, deverá ele insistir ou fugir? Cremos sinceramente que não.

Uma vez que as distâncias se encurtaram e as preocupações pas-
saram a ser igualmente comuns; uma vez que a reciprocidade se tor-
nou mais próxima e possível pelos meios de comunicação, é dever
continuar e contribuir com a pequenina parcela que lhe cabe.

A literatura sempre será o instrumento mais sensível a serviço da
criatura humana, além de ser um fator de unidade e ajuda recíproca.
Em contato com os acontecimentos mais próximos e nessa mútua rela-
ção, a voz do escritor no seu idioma nativo deverá ser a força que
agrega, une e preserva o espírito de uma comunidade, de uma nação.
Partindo das próprias experiências e identificações, e devagar, se co-
meça a trazer na própria direção o que acontece pelo mundo.

Poetas, ficcionistas, jornalistas, historiadores e pensadores, quem
senão estes, providos de sensibilidade e daquela indefinível chama
de sensação intuitiva aliada à competência, poderiam ser melhores
vigilantes da vida que pulsa ao redor, com toda sua pungência, seus
acertos e fracassos, decepções e desencontros, com toda sua mara-
vilhosa e doce utopia? Com toda sua memória preciosa e indispensá-
vel  para ser legada aos jovens e servir de arrimo aos mais velhos?

O escritor é a testemunha de seu tempo. Pequeno ou grande,
ousado ou tímido, na primeira frente ou na retaguarda, não importa.
Com ímpeto ou doçura, carregando nas tintas ou suavizando-as, usan-
do a palavra de forma envolvente e musical, ou tonitruando-a como
imprecação, criando e dando vida eterna aos arquétipos imortais de
tantas obras-primas, capazes das revoluções da alma e do mundo,
plenas de um conteúdo inovador ou transformador- eis a força da
palavra que nenhum computador e nenhuma revolução digital poderá
substituir com igual amplitude, benefício e confiabilidade.

Num mundo de incerteza e confusões
As pessoas se tornam presas fáceis
De situações ambíguas de emoções,
Às vezes agressivas, outras dóceis.

Ao conseguir sair desses senões,
Sentem-se cada vez mais fortes, úteis

A alegria retorna aos corações,
Vê antigos valores como fúteis.

Enxergam o irmão com mais amor,
Priorizam o bom, dão real valor

Às coisas simples, puras, naturais.

O equilíbrio lhes traz a temperança,
Vivem o bem, acolhem só bonança,
Testemunham verdades fraternais.

"Um pássaro voando é um pássaro livre."Um pássaro voando é um pássaro livre."Um pássaro voando é um pássaro livre."Um pássaro voando é um pássaro livre."Um pássaro voando é um pássaro livre.
Não serve para nada. Impossível manipulá-Não serve para nada. Impossível manipulá-Não serve para nada. Impossível manipulá-Não serve para nada. Impossível manipulá-Não serve para nada. Impossível manipulá-

lo, usá-lo, controlá-lo. E esse é,lo, usá-lo, controlá-lo. E esse é,lo, usá-lo, controlá-lo. E esse é,lo, usá-lo, controlá-lo. E esse é,lo, usá-lo, controlá-lo. E esse é,
precisamente, o seu segredo: a inutilidade.precisamente, o seu segredo: a inutilidade.precisamente, o seu segredo: a inutilidade.precisamente, o seu segredo: a inutilidade.precisamente, o seu segredo: a inutilidade.
Ele está além das maquinações do homem."Ele está além das maquinações do homem."Ele está além das maquinações do homem."Ele está além das maquinações do homem."Ele está além das maquinações do homem."

Rubem AlvesRubem AlvesRubem AlvesRubem AlvesRubem Alves

PALAVRA DO ESCRITOR:

Rubem Azevedo Alves,
nascido em 1933 em Boa
Esperança, Minas Gerais,
foi um psicanalista, edu-
cador, teólogo, escritor e
pastor presbiteriano bra-
sileiro. Foi autor de livros
religiosos, educacionais,
existenciais e infantis. Fa-
leceu em 2014 na cida-
de de Campinas. Foi ci-
dadão honorário de Cam-
pinas onde recebeu a Me-
dalha Carlos Gomes de
contribuição à cultura.

EU SOU
Elisabete BortolinElisabete BortolinElisabete BortolinElisabete BortolinElisabete Bortolin

Todo trabalho interno
Que esculpe meu ser
É feito na pedra bruta

Orientado pelo EU SOU saber.
Todo trabalho interno

Retira as graves imperfeições
Das trevas trazendo a luz
Ensinando muitas lições.

Todo trabalho interno
De quem intensifica seu polir
EU SOU manifesta a intenção
De uma bela imagem por vir.

Todo trabalho interno
Em lutas árduas é consumido

E com persistência diária
Seu formato é esculpido.

CÍRCULO VIRTUOSO
Lídia SendinLídia SendinLídia SendinLídia SendinLídia Sendin

Se o vento leva embora uma saudade
E come a esperança e a alegria,

Não sobra em você qualquer vontade
De ir atrás daquela ventania.

Se rotos são os fios da lealdade,
Não há porque esperar por ela um dia.

Há que cobrir de véu sua ansiedade
Com a alma leve e a mente vazia.

A brisa ergue então areia fina
Que canta, embala e põe o amor à prova,
Como ao nascer no mundo outra criança.

E a cada novo sonho que imagina,
A mente ganha vida e se renova

Na volta da alegria e da esperança.

ACOLHIMENTO
Bianca RosenthalBianca RosenthalBianca RosenthalBianca RosenthalBianca Rosenthal

Não poderei esquecer aquela noite chuvosa.
Apoiaste o meu ser e ouviste a minha prosa.

Tocaste a minha alma como quem toca veludo.
Acolheste-me numa cama com um cobertor felpudo.

Sem censura ou julgamento deste a mim todo o seu carinho:
A leveza do momento nas asas de um passarinho.

Fizeste o meu coração acreditar novamente.
Curaste a emoção que me fazia doente.

Aceitaste quem eu sou enobrecendo a amizade
Que mais tarde se tornou um grande amor de verdade.

ooOoo

ooOoo

ooOoo

ANTEPASSADOS
Ludovico da SilvaLudovico da SilvaLudovico da SilvaLudovico da SilvaLudovico da Silva

O que fazer com as
recordações do passa-
do que ficam registra-
das em fotos?

Quem não tem em
casa uma caixa de sa-
patos, como depósito
de fotografias velhas?

Naquele embara-
lhamento que dá um tra-
balho danado na hora de
mostrá-las a um paren-
te que vem de longe ou
uma visita curiosa!

As pessoas mais
cuidadosas as mantêm
em álbuns, numa sequência que mostra os antepassados, até chegar à
família atual.

É interessante observar o comportamento das pessoas que aparecem
nas fotos, nas poses, no modo de se vestir, em épocas passadas e atual.
Está registrada a marca do tempo.

Aquilo que assinalava um gesto de sobriedade no vestir, no posar, foi
perdendo valor, tornando-se um comportamento comum, sobretudo, quando
se trata de marcar para a posteridade uma reunião familiar.

Aqueles que têm em casa fotografias nos baús, misturadas a papéis
velhos, de muito ou pouco valor, sabem disso.

Os retratos velhos fazem parte dos registros dos antepassados das famílias.
E nisso tudo fica um pouco de saudade.

ooOoo
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A HABILIDADE E O AMOR TEM COR?

João Luis de Almeida,
Bacharel em Administração,

corredor e quinzista sofredor

João Luis de Almeida

Bom dia, caros leitores!
Começo o artigo dessa se-

mana lamentando duas perdas
para o futebol, uma delas já há
alguns dias, mas que passou
quase despercebida, o lendário
goleiro Carbajal. O mexicano fa-
lecido no dia 9 de maio aos 93
anos na cidade de León, foi o
único goleiro a jogar cinco co-
pas do mundo (1950, 54, 58,62 e
66), somente o meia alemão Lo-
thar Matthaus, o italiano Gian-
luigi Buffon, o argentino Lionel
Messi, o português Cristiano Ro-
naldo e os mexicanos Rafael Már-
quez, Guillermo Ochoa e Andrés
Guardado igualaram esse feito.

Detalhe, Buffon e Ochoa,
apesar de fazer parte desse gru-
po, ter disputado 5 copas, joga-

ram 4 e 3 respectivamente, os ou-
tros jogaram efetivamente as 5!

Vagner Benazzi ex-zagueiro
com passagens por Portuguesa,
XV de Jaú e S. E. Palmeiras, técni-
co de inúmeras equipes nos últi-
mos anos, faleceu dia 22 de maio
aos 68 anos. Eficiente conquistou
além de vários títulos em diver-
sos Estados e divisões, o acesso
em 10 ocasiões com equipes como
São Carlense, União Barbarense,
Portuguesa Santista, Gama-DF,
Taquaritinga, entre outros.

O assunto em pauta nos
últimos dias é o caso de racis-
mo sofrido pelo brasileiro Vi-
nicius Junior, que hoje defen-
de o Real Madrid na Espanha.

Inacreditável em pleno século
XXI, onde a sociedade em todo o
mundo já deveria entender que é
de uma ignorância absurda dis-
criminar, ou achar que por ter
uma pele de tonalidade diferente
te faz melhor ou pior que alguém
e ainda estarmos discutindo isso!

Porém, não é só no exterior
que isso acontece, aqui dentro
também vemos vários casos e
cumpre informar que isso vem de
longe. O futebol quando surgiu
no Brasil, era destinado à elite,
negro, mestiços, mulheres e po-
bres eram proibidos de jogá-lo.

Sua democratização só
ocorreu lá pelos anos 20, mas o
racismo e conservadorismo da
elite que comandava o esporte
nacional fez com que por mui-
tos anos o nosso ludopédio se
mantivesse no amadorismo.

Vejam que em 1921, quan-
do a seleção brasileira dispu-
taria o campeonato sul-ame-
ricano, foi proibidos que ne-
gros integrassem a seleção!

Dizem que o Vasco da Gama
foi o primeiro clube a permitir ne-
gros em seus quadros, uma atitu-
de que mudaria muita coisa no
futebol nacional com outros clu-
bes aceitando a inclusão das
classes sociais mais humildes.

Lembro que lá em 1915 o
XV de Piracicaba já tinha em
seus quadros (ou seja, talvez
até antes do Vasco) um joga-
dor negro. O rápido e também
talentoso João Félix de Arru-
da, que além de grande ponta
esquerda, foi exímio músico de
jazz e talvez o criador da bate-
ria como instrumento musical!

Depois de João Felix, vieram
outros que honraram o alvine-
gro com seu futebol e também
como pessoas, seres humanos de
alta estirpe, como João do Treze,
Picolino, Areias, Moacir de Mo-

raes, Alcides Coruja, Macalé,
Brandão, Tim e tantos outros.

Cabem talvez as equipes bra-
sileiras em casos de desrespeito a
nossos jogadores usar o exemplo
da Portuguesa Santista quando
de sua excursão à África do Sul!

Em 1959, a Apartheid, re-
gime de segregação que impe-
dia negros de conviverem no
mesmo espaço de brancos, es-
tava em plena vigor. Entre os
vários adversários, a Briosa en-
frentaria, na Cidade do Cabo,
um combinado do município.

Já no vestiário, prontos para
a partida, os jogadores da Briosa
Nenê, Bota e Guilherme foram
impedidos de entrar em campo por
serem negros. A equipe santista
bateu o pé e só aceitaria disputar a
partida se eles pudessem jogar.

S e m  a c o r d o ,  a  B r i o s a
não entrou em campo.

Agora o que não pode é um
senador, que me nego a citar o
nome nesse espaço, um cidadão
que por seu cargo deveria lutar
contra tais fatos e principalmente
defender um cidadão brasileiro
que sofre uma violência, desfiar
um rosário de imbecilidades ten-
tando desqualificar a situação.
Pergunto-me como tanta igno-
rância cabe em uma só pessoa.

UMA POSSÍVEL

EXPLICAÇÃO

DA LIDERANÇA

DO XV EM

SEU GRUPO

DA SÉRIE D
 Tony Costa

Tony Costa é empresário,
jornalista e narrador esportivo

completamente o seu esquema
tático, usando novas peças, as-
sim como fez no jogo passado.

Analisando de uma forma ge-
ral a Série D, em todos os grupos, as
equipes são muito niveladas, portan-
to, não é impossível o XV conquis-
tar o acesso, mas para que isso acon-
teça, Cléber Gaúcho precisa anali-
sar melhor o seu elenco e entender
que, "treino é treino e jogo é jogo".

Para quem duvidou que o glo-
rioso montaria um plantel competi-
tivo, aí está a prova. Time tem, o que
resta agora é que o técnico faça bom
uso dos atletas que tem em mãos e
não haja por favoritismo pessoal e
sim por desempenho profissional. O
campeonato é extenso, mas qualquer
erro pode ser fatal e tirar a equipe
do objetivo principal: o acesso.

O XV de Piracicaba finalizou
a terceira rodada da Série D do
Campeonato Brasileiro na ponta
da tabela do grupo 7. Nem os mais
otimistas acreditavam que isso se-
ria possível. Sabemos que ainda
estamos no início de competição,
e que, lá na frente, o torneio vai
se afunilar e as dificuldades ten-
dem a aumentar, porém, uma
coisa é certa: o alvinegro piraci-
cabano é líder da sua chave.

Mas como explicar esse de-
sempenho para um time que, até
agora, nesta temporada, mostrou
uma irregularidade e previsibilida-
de para os adversários? A respos-
ta é simples. Cléber Gaúcho no úl-
timo jogo, na vitória por 2 a 0 con-
tra o CRAC-GO, no estádio Barão
da Serra Negra, foi obrigado a
mexer na equipe com a baixa do
meia Artur Aliton, afastado por
lesão. Com isso, usou o recém-
chegado Andrey, que já na pri-
meira jogada, pela direita, cruzou
na cabeça de Anderson Cavalo,
que inaugurou o marcador.

No setor do meio campo, Gri-
gor tem feito a diferença e apoia-
do o ataque, além de servir na
marcação. O problema ainda é a
teimosia do treinador quinzista em
insistir com Lucas Xavier, que não
tem produzido desde a primeira
rodada, e com isso, deixa o setor
da esquerda do ataque com defici-
ência. A opção de mudança seria
Maikinho, que nas duas vezes que
entrou, mostrou agilidade, e efici-
ente em jogadas individuais.

Dessa forma, é nítido ver
que o Nhô Quim jogava em fun-
ção de apenas um jogador (Ar-
tur), e que agora obriga o coman-
dante da equipe a reformular

 Luiz Franco

Luiz Franco é instrutor de
Educação Física pela Escola de

Educação Física do Exército
e atual presidente do

Piracicaba Cane Cutters

CONHECENDO UMA EQUIPE DE

FUTEBOL AMERICANO - A DEFESA

Nossa panorâmica hoje está
focada no time que entra em cam-
po para encarar o adversário que
está com a posse de bola: o time
de defesa (Defensive Team).

Em oposição à linha ofensi-
va adversária, nada melhor que
outros "gigantes" para cumpri-
rem as tarefas de induzir o Quar-
terback ao erro, limitarem o tem-
po para que o mesmo execute as
suas jogadas, ou impedir que as
mesmas aconteçam forçando um
Sack (jogada da defesa em que o
Quarterback é derrubado antes
de conseguir passar a bola), além
de parar uma corrida vinda pelo
meio das "trincheiras". Esta pri-

meira linha defensiva, chamada
de "Front Seven", dependendo
da sua formação tática, é com-
posta por dois Tackles, dois
Ends e três Linebackers.

A linha secundária da de-
fesa é integrada pelos Defensive
Backs. Nela encontramos os
dois Safeties (Free Safety e
Strong Safety) encarregados de
marcar passes longos, cobrindo
o fundo do campo, e também en-
contramos dois Cornerbacks com
a função de cobrir passes mais cur-
tos e marcar os recebedores (Wide
Receivers) do time atacante.

No geral, todos estes joga-
dores são responsáveis por in-
terromper o avanço da equipe
adversária que, caso não con-
quiste pelo menos dez jardas em
quatro tentativas, é obrigada a
entregar a posse de bola.

 Luiz Tarantini é repórter esportivo,
comentarista esportivo, marketing

comercial, colunista e
louco pelo Nhô-Quim

Mande seu recado pelo e-mail:
luizcollection@yahoo.com.br ou

pelo Whatsapp (19) 99639-2028

TODOS SOMOS UM SÓ

Jonas Tadeu Parisotto é advogado, já
atuou em Tribunais Desportivos e

ocupou os cargos de: diretor
jurídico, secretário, vice-presidente,
presidente do Conselho Deliberativo

por dez anos e presidente da
diretoria executiva do E.C.XV de
Novembro de Piracicaba, onde é
conselheiro vitalício e presidiu a

Comissão de Direito Desportivo da
OAB de Piracicaba nas gestões de

2007/2009 e 2019/2021

2023: E AINDA
ESTAMOS

FALANDO DE
RACISMO
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Prefeitura propõe aumento e o
piso salarial vai para R$ 2.140
Novo valor contempla piso salarial base de R$ 1.600 e inclui R$ 540 do vale alimentação; será o rendimento base dos servidores municipais

O prefeito de São Pedro, Thi-
ago Silva, reuniu os vereadores
na manhã desta sexta-feira an-
tes de protocolar na Câmara
Municipal um projeto de lei
complementar que fixa em R$
1.600 o piso salarial mensal dos
servidores públicos municipais.
Os vereadores Adriano Vitor,
Elias Candeias, Du Sorocaba,
Branco, Cleuza Barros, e Lucia-
no Mazzonetto ouviram do pre-
feito que o novo valor represen-
ta reajuste de 17,81% no piso
pago no início deste ano. O be-
nefício atende a aproximada-
mente 50% dos servidores, que
passam a ter rendimento men-
sal de R$ 2.140, se considera-
dos os R$ 1.600 do salário bru-
to mais R$ 540 do vale-alimen-
tação, também reajustado em
abril.  Após a aprovação da pro-
posta, o novo mínimo pago aos
servidores que trabalham por 40
horas semanais na Prefeitura ou
Saaesp (Serviço Autônomo de
Água e Esgoto de São Pedro)
passa a ser R$ 1.600, valor
21,21%  maior que o mínimo
anunciado pelo governo fede-

ral, de R$ 1.320 e 3,2% maior
que o mínimo aprovado pelo Es-
tado, de R$ 1.550. O vale alimenta-
ção, que no ano passado regis-
trou aumento de 66, 6%, rece-
beu, neste ano, o incremento de
mais de 8%, passando a R$ 540.
Ou seja, nestes dois anos, houve
um aumento de 80% no valor.

VALORIZAÇÃO - O prefei-
to Thiago Silva destaca que a
medida vai valorizar os servi-
dores da cidade, que somam
lado a lado pela construção de
uma cidade cada vez melhor.
"Esta proposta tem o objetivo
principal de valorizar os nossos
servidores municipais, especi-
almente os que recebe m  o
p i s o ,  q u e  s ã o  a  m a i o r i a  e
q u e  r e c e b e rão quase  18%
devido ao novo piso salarial,
o que será um incremento im-
portante na renda dessas fa-
mílias e também para a eco-
nomia local. Seguimos traba-
lhando diariamente pela me-
lhoria da qualidade de vida
de toda nossa população e
dos nossos servidores", dis-
se o prefeito Thiago Silva.

Prefeito Thiago Silva e os vereadores Adriano Vitor, Elias Candeias, Du Sorocada, Luciano Mazzonetto, Branco e Cleuza Barros

Divulgação/Prefei tura

UBS Alpes: vacinação antirrábica
Em mais uma etapa do crono-

grama elaborado pela Secretaria de
Saúde e Desenvolvimento Social do
calendário anual de vacinação an-
tirrábica de 2023, a vacinação será
realizada neste sábado, dia 27 de
maio, em frente à Unidade Básica
de Saúde do bairro Alpes das
Águas, localizado na rua Vitoria
Régia,2. Mais informações (19)
3481-9473. As doses gratuitas da
vacina contra a raiva em cães e
gatos são para animais a partir dos
3 meses de vida e os bichos devem

ser levados pelo responsável utili-
zando guias, coleiras, gaiolas, cai-
xas de transporte ou fronhas. Os
animais devem receber a vacina
antirrábica todos os anos para que
a proteção contra essa doença po-
tencialmente fatal seja reforçada.
CRONOGRAMA - O cronograma
completo da vacinação pode ser
consultado no link (https://
www.saopedro.sp.gov.br/dias-e-lo-
cais-de-vacinacao-contra-raiva-de-
caes-e-gatos-2023) e redes sociais
da Prefeitura de São Pedro.

REFORMA – O prefeito Thiago Silva e Clodoaldo Cordesco,
da Secretaria de Segurança Pública do Estado de São Paulo
(SSP-SP), durante entrega do documento em que São
Pedro pede a reforma do prédio da Delegacia de Policia. A6

BEBEL: LOCAL DAS APDs SERÁ DE LIVRE ESCOLHA – A Secretaria
Estadual da Educação passará a garantir ao professor da rede estadual de ensino a
realização da Atividades Pedagógicas Diversificadas (APD), em local de livre escolha.
A garantia foi dada à presidenta da Apeoesp (Sindicato dos Professores do Ensino Oficial de
Ensino no Estado de São Paulo), deputada estadual Professora Bebel, em encontro
quinta (25), com o secretário executivo da pasta, Vinícius Mendonça, na própria Secretaria
Estadual de Educação. Na foto, com o secretário executivo da Secretaria de Estado
da Educação, Vinícius Mendonça, a Professora Bebel apresentou diversas reivindica-
ções da Apeoesp e garantiu a criação de uma mesa permanente de negociação. A11

Divu lgação

Divu lgação
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A inteligência e a gestão territorial junto
aos novos desafios tecnológicos do agro

Gustavo Spadotti
Amaral Castro

No dia 26 de abril, a
Embrapa completou 50
anos. Na esteira da histó-
ria, a Empresa possui o jus-
to reconhecimento de se
posicionar à fronteira da
ciência, gerando conheci-
mentos e soluções respon-
sáveis por mudanças contundentes na
agropecuária brasileira. Este processo
possibilitou a saída do País da condi-
ção de importador de alimentos
para tornar-se o maior exportador lí-
quido de alimentos do mundo, man-
tendo um equilíbrio entre a compe-
titividade da produção e a susten-
tabilidade da preservação ambiental.
Atenta às necessidades dos produto-
res rurais e acompanhando a evolu-
ção científica e tecnológica, a Embra-
pa ampliou o seu campo de atuação,
incorporando novas temáticas e fundan-
do centros de pesquisa que tornaram-
se referência em suas áreas.

O histórico de motivação da
criação da Embrapa Territorial está
diretamente relacionado à necessi-
dade de superar os desafios enfren-
tados pela agricultura brasileira na
época. Naquele ano de 1989, o se-
tor agropecuário colhia os primei-
ros frutos da criação da Embrapa
e tinha no aumento da produção de
alimentos, fibras e energias um dos
principais motores da economia brasi-
leira. Mas o desenvolvimento do setor
encontrava ameaças, como a falta de
informações precisas e confiáveis so-
bre o uso e ocupação do solo; a carên-
cia de dados para o planejamento ter-
ritorial, e a ausência de um sistema de
informação territorial integrado. A
partir de sua fundação, o centro de
pesquisa se firmou como instru-
mento estratégico do Estado Bra-
sileiro para geração de informações
direcionadas ao desenvolvimento
agropecuário sustentável do País.

Ao longo de sua história, a
Embrapa Territorial tornou-se re-
ferência no fornecimento de infor-
mações estratégicas para políticas
públicas e privadas focadas no Agro
e no desenvolvimento de tecnolo-
gias para a análise integrada que
apoiam na identificação de áreas mais
adequadas para a produção agrícola,

José Osmir Bertazzoni

A psicologia humana
cria diversas formas de jus-
tificar os comportamentos
e formar um figurativo
sobre causa e efeito. Des-
se universo o mais re-
percutido dentre tantos é a
síndrome de Estocolmo.

"A síndrome de Esto-
colmo foi descrita por Nils Bejerot,
em 1973, como um estado psicoló-
gico particular, no qual a vítima de-
monstra indícios de lealdade e sen-
timento de gratidão para com seu
sequestrador, de início, como me-
canismo de defesa por medo de re-
taliação. Essa estratégia de sobre-
vivência pode levar o indivíduo à uma
dependência do seu 'protetor' não se
dando conta da submissão na qual se
encontra (Montero, 1999)", publi-
cou a Revista de Psicologia Orga-
nizacional do Trabalho.

Nesse caso estamos reprodu-
zindo análises e conceitos da psico-
logia segundo fatos, diferente da
análise quanto a bipolaridade, no

O histórico deO histórico deO histórico deO histórico deO histórico de
motivação damotivação damotivação damotivação damotivação da
criação dacriação dacriação dacriação dacriação da
EmbrapaEmbrapaEmbrapaEmbrapaEmbrapa
TTTTTerriterriterriterriterritorial estáorial estáorial estáorial estáorial está
diretamentediretamentediretamentediretamentediretamente
relacionado àrelacionado àrelacionado àrelacionado àrelacionado à
necessidade denecessidade denecessidade denecessidade denecessidade de
superar ossuperar ossuperar ossuperar ossuperar os
desafiosdesafiosdesafiosdesafiosdesafios

O pinscher é umaO pinscher é umaO pinscher é umaO pinscher é umaO pinscher é uma
raça que costumaraça que costumaraça que costumaraça que costumaraça que costuma
viralizar emviralizar emviralizar emviralizar emviralizar em
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sociais por suasociais por suasociais por suasociais por suasociais por sua
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José Renato Nalini

Há um discurso re-
corrente que chega com
insistência pelas redes
sociais: aproveite sua
vida. Dê sentido a ela.
Mas o que, na verdade,
significa isso?

A longevidade garan-
tiu uma existência que ultrapassa
as poucas décadas de há alguns
séculos. Hoje, quem se cuida e tem
sorte, pode chegar aos cem. Já não
são raros os humanos que ultra-
passam os noventa com lucidez e
boa qualidade de vida.

No entanto, nem sempre sa-
bemos exatamente o que é valori-
zar essa dádiva gratuita e preciosa
da existência. Parece que somos
condicionados a fazer aquilo que
se exige ou que se espera de nós.
Aventuras, fantasia, imaginação,
tudo isso desapareceu do cenário.

Como pensar que pessoas que
morreram antes dos sessenta ex-
perimentaram o inimaginável? É
surpreendente verificar algumas
biografias e constatar o que chega-
ram a fazer, em espaço temporal
de que nem nos damos conta.

John Donne (1572-1631), aque-
le que indagou "Por quem os sinos
dobram?" e que ficou célebre pela
frase "homem nenhum é uma ilha",
em sua mocidade era extremamen-
te sensual e lascivo. Um poeta li-
bertino, muito chegado ao sexo.

Foi batizado na Igreja Católi-
ca num período em que os papistas
eram condenados à morte. Um ir-
mão caçula deu abrigo a um sacer-
dote e por isso foi preso. Enquanto
aguardava a sua execução, mor-
reu de peste na prisão.

John foi pirata, chegou a ata-
car a Invencível Armada, esteve
nos Açores, saqueou Cádiz. Casou-
se com uma adolescente e por isso

Aproveitar a vida

Os seus sermõesOs seus sermõesOs seus sermõesOs seus sermõesOs seus sermões
na Catedral dena Catedral dena Catedral dena Catedral dena Catedral de
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chegou a ser encarcerado.
O casal teve doze filhos em
dezesseis anos de casamen-
to. Dois nasceram mortos
e três morreram antes de
completar dez anos.

Quando a esposa,
Anne, faleceu, ele perdeu
o rumo.  Embora seu
pensamento continuasse

com sede no sexo, a falta que
ela lhe fez o deixou em transe.
Embora poeta, não conseguiu
escrever sobre a morte da mu-

lher. Sua explicação: "a grande
tristeza não pode falar". Em lugar
disso, escreveu um manual susten-
tando a legitimidade e a necessi-
dade de se prestigiar o suicídio.

Tornou-se anglicano. Foi
ordenado e ascendeu na hie-
rarquia da Igreja oficial do
Império Britânico. Prestigia-
do,  conviveu com Jaime I,
enriqueceu. Os seus sermões
na Catedral de Saint Paul, o
palco dos mais importantes ca-
samentos londrinos, eram dis-
putados por uma super-frequ-
ência. Tudo isso e não chegou a
completar sessenta anos.

E se  indagado se  real-
mente aproveitou sua vida, o
que teria dito?

José Renato Nalini é Dire-
tor-Geral da Uniregis-
tral, docente da Pós-gradu-
ação da Uninove e Secretá-
rio-Geral da Academia
Paulista de Letras (APL)

Síndrome do "cão pinscher"
sentido político da pala-
vra. Na política parece
que ao tratarmos da bi-
polaridade conceitual
confunde-se (com
uma certa razão), com
um transtorno bipo-
lar, como um fenôme-
no - no mesmo sentido
- psicossocial.

Recentemente, ao
fazer um estudo sobre comporta-
mento de determinados políticos,
em especial em nossa cidade depa-
rei-me com o figurativo de perso-
nagens que sempre estão amando
e sempre estão odiando; amam
quando lhes convém e odeiam
quando lhes convém mais ainda.

Para continuar essa assertiva
vou denominar esses "políticos"
pelo codinome grego "hybris". Es-
tes agentes entraram na política
(raras exceções) após diversas ten-
tativas sem obterem o sucesso ne-
cessário para se elegerem. Confor-
me imperativo na política, após tro-
peços, apelaram para a compaixão
dos amigos e, "per un lieto fine"

conseguiram seus objetivos.  Al-
guns abraçaram os (ex) prefeitos -
naquele momento - com maior po-
der de articulação; faziam imperi-
osa defesa daqueles em altos bra-
dos, até que, por um súbito "rom-
pante" transcenderam a um novo
chamado; acabaram-se então,
abandonando seus imprecatados e
se apegaram com juras de amor
eterno um "novo" arroubo.

Passado o tempo, os denomi-
nados "hybris" se desconformam
com seus novos, já velhos (ex) alia-
dos; aderem ao oportunismo, con-
testam a vontade popular das ur-
nas, chegam ao extremo de exce-
der ao ruído com tremor e raiva.

Nesse real contexto políti-
co, analisei alguns comporta-

mentos semelhantes entre os
animais, em especial o cão.

Em analogia - a esses polí-
ticos que me refiro - inspirei-me
no cão pinscher, conhecido por
ser 50% ódio e 50% tremedeira,
o pinscher é uma raça que cos-
tuma viralizar em vídeos nas
redes sociais por sua braveza,
possui uma raiva infinitamente
maior que o próprio tamanho.
Basicamente, o pinscher pode
ficar bravo em qualquer situa-
ção que gere desconforto.

Às atitudes de amor e ódio -
analisado o comportamento destes
políticos, nesse contexto - urge uma
nova, antes desconhecida, sociopa-
tia: a "síndrome do cão pinscher".
É sabido que essa espécie animal
ama, enquanto oportuno seu
"dono" (protetor) e odeia o resto
do mundo; conquanto, em suas
sandices pode deixar de amar e
substituir antigo dono e continuar
odiando o resto do universo.

José Osmir Bertazzoni,
advogado, jornalista

pecuária e florestal em equi-
líbrio com a natureza e as
comunidades presentes
em nossos territórios.

As principais solu-
ções tecnológicas desen-
volvidas pela unidade
apoiam-se no uso de sis-
temas de informação ge-
ográfica (SIG) e Data Sci-
ence, o que permite a aná-

lise integrada de dados anterior-
mente dispersos em órgãos pú-
blicos e privados garantindo
êxito nas iniciativas de gestão
territorial. O centro também es-
tuda modelos matemáticos
como ferramentas para a análi-
se e previsão de fenômenos agrí-
colas, como o crescimento de cul-
turas, uso da terra e impactos na
vida dos produtores rurais. Tudo isso
focado nos conceitos de inovação
aberta, uma tendência global que
tem sido adotada pela Embrapa
Territorial, por meio da parceria
com outras instituições de pesqui-
sa e empresas, para desenvolver so-
luções tecnológicas inovadoras.

Com o apoio de imagens de
satélite e informações sobre o uso
da terra, a unidade constantemen-
te monitora e acompanha a expan-
são da agricultura e pecuária, aju-
dando a planejar o equilíbrio entre
nossas safras e rebanhos e a biodi-
versidade. De forma sinérgica, os
seus trabalhos também focam es-
forços para equalizar os ganhos
produtivos a ganhos logísticos, fun-
damentais para manter a competi-
tividade da produção agropecuá-
ria nos pontos de consumo interno
e também nos terminais agroexpor-
tadores. A unidade também de-
senvolve tecnologias para os zo-
neamentos ecológico-econômico
(ZEEs), que possibilitam identi-
ficar as melhores áreas para os
cultivos, e para a análise do po-
tencial produtivo das terras,
que ajudam a maximizar a efici-
ência dos sistemas de produção nos
estados da federação.

Para manter-se na vanguar-
da, a Embrapa Territorial está sem-
pre em busca de novas tecnologias
para aprimorar o trinômio inteli-
gência, gestão e monitoramento
territorial. Suas soluções prospera-

ram ao longo do tempo com a in-
corporação de inovações no senso-
riamento remoto, no monitora-
mento ambiental, na modelagem
matemática e na inteligência artifi-
cial. E essa evolução é essencial. A
dinâmica da produção agropecuá-
ria e o crescente volume de dados
gerados sobre o território brasilei-
ro impõe a necessidade de desen-
volver novas tecnologias para lidar
com o chamado Big Data de forma
a permitir análises mais precisas e
a tomada de decisão mais eficien-
te. Além disso, a aplicação de técni-
cas de inteligência artificial é uma
tendência global e pode ser usada
para otimizar o uso da terra, me-
lhorar a eficiência das culturas e
aprimorar a tomada de decisão em
diversas áreas da agricultura.

Dentre as soluções mais recen-
tes do centro, destaca-se o método
para análise e divulgação das in-
formações coletadas no Cadastro
Ambiental Rural (CAR) das propri-
edades rurais no País. Com este
instrumento de regularização ambi-
ental, foi possível descortinar e dimen-
sionar o papel dos produtores ru-
rais na preservação da vegetação
nativa e dos recursos naturais.

A instituição constantemente re-
visita e atualiza o método da ITE (Inte-
ligência Territorial Estratégica), base
para as soluções tecnológicas que de-
senvolve. Isso permite uma análise mais
precisa, eficiente e integrada de cinco
quadros: natural, agrário, agrícola, so-
cioeconômico e infraestrutura. Dessa
forma, são geradas informações cir-
cunstanciadas dos territórios, identifican-
do ameaças e oportunidades potenciais para
suas particularidades. Tal análise se mostra

fundamental para ações estratégicas, táti-
cas e operacionais da gestão do setor agro-
pecuário, destacadamente para as es-
pecificidades de cada um dos nossos
territórios da agropecuária.

Ao longo das décadas, a Em-
brapa Territorial atuou para solu-
cionar desafios presentes na ges-
tão territorial e no planejamento do
país. Para ordenar a expansão agro-
pecuária, o centro forneceu subsí-
dios técnico-científicos para o uso
da terra de forma mais sustentá-
vel. A unidade promoveu análises
dos processos de queimadas e des-
matamentos no Bioma Amazônia
e desenvolveu novas técnicas de
monitoramento do clima e da co-
bertura vegetal. No âmbito da polí-
tica ambiental, foi protagonista em
debates, discussões e conquistas,
desde a Eco92 até o Novo Código
Florestal, fornecendo dados e in-
formações sobre a ocupação das
terras bem como projeções a res-
peito das propostas apresentadas
quanto ao comprometimento dos
produtores na destinação de áreas
à preservação ambiental. E no de-
safio para a integração de dados,
atuou para desenvolver novas tec-
nologias, por exemplo, do Progra-
ma de Aceleração do Crescimento
(PAC), permitindo uma análise
mais completa do território e uma
tomada de decisão mais eficiente
das políticas e obras públicas.

A Embrapa Territorial sempre
manteve um olhar diligente quan-
to às necessidades do setor produ-
tivo brasileiro. Essa visão atenta,
aliada ao acompanhamento da
evolução tecnológica, é o nosso di-
ferencial no mercado e nos deixa
preparados para atender às de-
mandas do setor no futuro. Dessa
forma, seguiremos como instru-
mento estratégico do Estado e mos-
traremos, para nossa população e
para a comunidade internacional,
que no Brasil: produção e preser-
vação caminham de mãos dadas!

Gustavo Spadotti Amaral
Castro, engenheiro agrô-
nomo, doutor em Agricul-
tura (Fitotecnia), chefe-
geral da Embrapa Territo-
rial e membro do Conselho
Científico Agro Sustentável

A luta antirracista é
permanente e civilizatória

Professora Bebel

Os recorrentes epi-
sódios envolvendo ma-
nifestações contra o jo-
gador brasileiro Viní-
cius Junior, do clube
Real Madrid, da Espa-
nha, particularmente
no domingo, 21 de
maio, expõem crua-
mente o racismo es-
trutural existente em escala
mundial, com grande incidên-
cia em países da Europa.

A violência das ofensas profe-
ridas por grande parte dos torce-
dores do Valência presentes ao es-
tádio Mestalla, na cidade de Va-
lência. A grande repercussão inter-
nacional do caso levou a polícia es-
panhola a deter quatro torcedores,
uma medida absolutamente insu-
ficiente diante dos fatos e da ex-
tensão do preconceito racial exis-
tente em toda a Espanha.

O presidente Lula, na entre-
vista final que concedeu à impren-
sa nacional e internacional após o
encerramento da reunião do G7 em
Hiroshima, no Japão, foi enfático
em cobrar medidas não apenas da
La Liga, a liga de futebol espanho-
la, como também do governo da
Espanha e de organismos interna-
cionais, como a Organização das
Nações Unidas, para pautar o com-
bate ao racismo como um tema
fundamental para a humanidade.

O racismo estrutural a que
me refiro nesse texto não ape-
nas ofende a nossa consciência,
para produz miséria, persegui-
ção, desesperança e também
provoca mortes violentas, seja
pela repressão policial que atinge
preferencialmente jovens negros em
nossas periferias,  seja pela
ocorrência de bárbaras agres-
sões como as que já vimos
reiteradamente, por exemplo,
em estabelecimentos comerci-
ais por parte de seguranças
racistas e despreparados, sob
a cobertura das políticas insti-
tucionais dessas empresas.

Essa questão é tão séria e
tão enraizada que um Senador
da República, Magno Malta, in-
tegrante da tropa de choque do
bolsonarismo no Congresso Na-
cional, ele mesmo negro, criti-
cou a repercussão do caso de
Vini Jr como "vitimismo" e tam-
bém atacou o jogador e todos
os que lutam contra o racismo.
Na semana passada, o comedi-
ante Leo Lins fez "piada" com a
escravidão, provocando indig-
nação.  A justiça determinou a
retirada do vídeo do Youtube.
Ocorre que, após a decisão judi-
cial, o humorista ganhou quase
100 mil novos seguidores no
Instagram, uma demonstração
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inequívoca de apoio de
uma parcela de pesso-
as às suas mensagens
preconceituosas. Ele
já havia se envolvido
em polêmicas relacio-
nadas com os povos
originários.

Nós, da APEOESP,
temos posição claríssimo
posicionamento antirra-
cista e verdadeira mili-

tância nessa causa. Nosso sindica-
to possui o Coletivo Antirracismo
Milton Santos e realiza encontros,
seminários e campanhas em rela-
ção ao tema. Além disso, temos
consciência do papel da educação

na construção de uma sociedade
justa, democrática e antirracista,
sem preconceitos e sem discrimi-
nações. Por meio da lei de cotas e
de outras iniciativas sociais e go-
vernamentais, jovens negros e ne-
gras vêm tendo acesso cada vez
maior ao ensino superior, onde de-
monstram toda a sua capacidade
de estudo, formando-se, hoje em dia,
em profissões nas quais raramente os
negros tinham oportunidades para
ingressarem e se destacarem.

Da mesma forma, nosso man-
dato popular na Assembleia Legis-
lativa tem nessa questão um de seus
eixos de atuação e venho buscan-
do propor e apoiar iniciativas
que vão no sentido de trabalhar
essa pauta, para a preservação
e avanços dos direitos da popu-
lação negra, que representam
51% da população brasileira.

Admiro a tenacidade de Vini
Jr. que não abaixa a cabeça e en-
frenta com altivez e coragem os in-
sultos racistas das hordas fascis-
tas, assim como admiro a tenaci-
dade e a resistência da população
negra no Brasil, que a cada mo-
mento apresenta novas lideran-
ças dispostas a cobrar medidas
não apenas para combater esse
tipo de agressão, mas para pro-
mover políticas afirmativas.

O Brasil voltou a ter polí-
ticas públicas para compen-
sar os crimes de seu passado
escravagista e para promover
a abertura de novos horizon-
tes. E é nesse caminho que
devemos prosseguir.

Professora Bebel, presi-
denta da APEOESP, depu-
tada estadual (PT-SP)
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"Uma vida que é de todas as vidas"
Aldo Nunes

Ainda que nossa
alma sinta ameaçada pelo
que está acontecendo:
olhe para frente com sen-
satez e, não se deixe ma-
goar por verdades ditas
que possam abala-la.
Todo ser humano tem
talento e todo talento
manifestado provoca admiração
ou não; cada ser humano tem suas
próprias formas de se manifestar e
nem sempre pode agradar e desa-
gradar todos; é sabido que nada
do que dava certo antes, pode não
dar certo hoje e para isso necessá-
rio se torna ouvir a todos; ser apli-
cado à atualidade sem que analise-
mos antes. É preciso cuidar bem
da Terra, para que se tenha uma
boa colheita.

Buscai o reino do céu e tudo
mais nos virá por agregado. Me-
lhor tolerar e sair do planejado pois
as coisas estão de cabeça para baixo e
o nosso planeta que é uma esfera, não
tem lado de cima ou de baixo, esquer-
da ou direita. Tudo depende dos
ventos e não possuímos, ainda,
meios tecnológicos suficientes para
controlar suas direções.

Nós, os mais velhos (acima dos
70 anos de idade), temos muitas
histórias para contar pois às viven-
ciamos. Já  os da nova geração (dos
anos 1980 para cima), atualmente
com pouco mais de 40 anos de ida-

de, não vivenciaram os
anos anteriores como nós
e nem podem testemu-
nhar acontecimentos
desse passado. Há "Uma
vida que é de todas às vi-
das" para qual nem nós e
nem eles, estamos pron-
tos para conhece-las.
Muitas coisas têm vidas
e todas as vidas formam

este planeta azul que chamamos de
Terra que somente do céu pode ser
visto.

O momento atual pelo qual
estamos passando, nos coloca num
beco sem saídas, numa caixa de
Pandora (na mitologia grega = os
deuses colocam todas as desgra-
ças do mundo), que a meu ver está
se abrindo e espalhando seu con-
teúdo. Mostrando que é preciso
muito aprendizado de boas coisas
para nossa juventude que: possam
ajudar na luta por um planeta (Ter-
ra) mais humano, onde todos es-
tamos vivendo.

A ciência econômica na qual
me especializei e onde ainda dou
meus palpites, sempre defendi que
os negócios têm limites e quanto
maiores forem, administra-los com
eficiência é impossível; vamos de-
pender de capacitação técnica, uma
família unida que discuta seus pro-
blemas administrativos como hu-
manos e não como máquinas, es-
pecialmente os conhecidos robôs
com inteligência artificial. Exem-

plo: capital suficiente para inves-
tir; ramo de negócio que seja lu-
crativo e nada de crescer sem base
sólida, aventurando em emprésti-
mos cujos juros estapafúrdios po-
dem comprometer os negócios.

O nosso sistema econômico
brasileiro está bastante conturba-
do e os países com os quais nós
negociamos já estão preocupados
conosco e demais países do Merco-
sul, o que não é um bom sinal para
os dias vindouros. Nossa educa-
ção escolar primária está muito a
desejar; a secundária também; não
há investimentos necessários nes-
ses setores, pelo contrário, estão
sendo cortados verbas para abas-
tecer educação e saúde. Sem o sa-
ber e o estar salutar da nossa po-
pulação, não terá condições de pro-
duzir rendas suficientes para so-
breviver e elevar nosso PIB (pro-
dução interna brasileira). Com o
problema na climatologia mundi-
al, que está colocando em crise to-

dos os países, nós não estamos fora
dele e sim integrado nele como os
primeiros a sofrerem das desgra-
ças de Pandora.

Estamos, neste sábado, 27 de
maio, às 12h23, entrando na fase
lunar Crescente, caminho para
mais luminosidade da luz solar que
tem reflexão para a Terra através
da lua e, encurtando possibilida-
des de chuvas, especialmente por
estarmos ainda, a nossa região, na
estação climática do outono, onde
este ano de 2023 estão se repetindo
as variações de temperaturas altas
e baixas que há mais de 10 anos
não têm acontecido e, voltando as
gripes e resfriados, a congestionar
nossos sistemas de saúde e nossa
população idosa e infantil passan-
do mal. Talvez, na próxima terça-
feira, 30 de maio, possamos ter
aqui para São Pedro e adjacências
algum chuvisco que nem mesmo
assentará a poeira.

Rogo a todos meus leitores os
cuidados necessários, desejando-
lhes uma boa semana e que o novo
mês que se descortina, nos venha
com muita paz, alegria, boas notí-
cias e não se esqueçam de sempre
estar unidos com suas famílias.

Aldo Nunes, contabilista, ar-
ticulista de jornais, advoga-
do, Auditor Fiscal de Rendas
do Governo do Estado de São
Paulo, aposentado, E-mail:
audusconsultoria@gmail.com
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Prefeito Thiago Silva aborda
várias áreas da administração

CASAS E APARTAMENTOS
APT. JARDIM IPORANGA: 1  dorm. (A/E),
cozinha americana, sala, área de serviço, ga-
ragem e portão eletrônico. R$ 250.000,00 (I.R)

APT. CENTRAL: Edifico Morada do Sol - Tér-
reo - 2 dorm.,  w.c. social, sala para 2 ambi-
entes  com sacada, cozinha ,área de servi-
ço, estacionamento, portão eletrônico. R$
360.000,00  - (A.M.)

CASA VISTA PARA LAGO: Térreo: Sala de
jantar, sala de tv e sala para lanchar, ambas
com magnifica vista, lavabo, cozinha, área de
serviço e abrigo. Inferior: 3 dorm. (1 suíte),
w.c. social, varandas, piscina, churrasqueira
e quintal. R$ 590.000,00 (R.S.)

CASA JD. IPORANGA:  Parte Térrea: 2 dorm.
(1 suíte), w.c. social, sala, copa, cozinha, área
de serviço, varanda, abrigo para 2 carros co-
bertos, área de churrasqueira. Parte Inferior:
quarto, banheiro, cozinha, lavanderia e pisci-
na + quintal. R$ 510.000,00 (I.D)

CASA PROX. AO centro: 2 dorm., 2 banheiros,
sala  de estar, copa, cozinha, abrigo (1) + 1 quar-
to e cozinha externos,  R$ 450.000,00 (M.E).

TERRENOS
Área Comercial: 1.363 m2 - ótimo local, 3
frentes - R$ 2.300.000,00 (B)
Terreno Jd. California  -   274 m2 - R$
120.000,00 (D)
Terreno na Avenida: 678 m2, 2 frentes: R$
450.000,00 (N.C.)
Terreno Iporanga - 410,00 m2 (aclive) - R$
210.000,00 (W.R)

Terreno Comercial: 450m2, declive. R$
180.000,00 (A.M)
Terreno Cond. Terra das Águas - 420 m2 - R$
130.000,00 (J.)
TERRENO JD. PORANGABA:  267 M2 - R$
120.000,00 (E.A)
TERRENO JD. PORANGABA : 254 M2 (MU-
RETA E CALÇADA)- R$ 110.000,00 (A.G)
TERRENO JD. PORANGABA: 285 M2 - ACLI-
VE - R$ 110.000,00 (V.Z)

CHÁCARAS
LOT. CAMARGO: Chácara de 5.000 m2, com
excelente residência de 3 dorm. (1 suíte), to-
dos com armários embutidos, w. c. social,
lavabo, sala de estar com lareira, sala de jan-
tar, cozinha com armários, varandas em L,
piscina, quiosque com churrasqueira, play
ground, campo de futebol, canil, horta,  casa
para caseiro e quarto de ferramentas. R$
795.000.00 (V.)

CHÁCARA PRIMAVERA: 5.000m2, plana -R$
200.000,00.

CHÁCARA PRIMAVERA:    5.000m2, casa
semi nova com    2 dorm. ( 1 suíte com hidro
massagem), w.c. social,  sala de estar, copa,
cozinha,  varandas,    churrasqueira, piscina,
pomar, galinheiro, lago com peixes, c. fute-
bol, etc. R$ 730.000,0 ( M)

OUTRAS OPÇÕES CONSULTE NOSSO

Ele comparou a São Pedro do passado e a dos últimos anos, que atualmente vive um projeto de crescimento e desenvolvimento planejado
Nesta semana, o prefeito de

São Pedro, Thiago Silva, esteve no
estúdio do podcast "Mais ou Me-
nos 1 Hora", onde foi entrevistado
pelo apresentador e idealizador do
programa, Will Franzin. Experiên-
cias pessoais, formação, o início na
política, gestão pública, saúde, edu-
cação, turismo, infraestrutura, se-
gurança, causa animal, parcerias e
planos para o futuro: ao longo de
mais ou menos duas horas o pre-
feito respondeu, ao vivo, uma série
de perguntas do podcaster - e tam-
bém dos expectadores, a respeito
dos mais variados temas. E fez um
balanço da sua história de verea-
dor, vice-prefeito e prefeito no Mu-
nicípio de São Pedro.

VIDA PÚBLICA - Seguindo
o roteiro do programa, o prefei-
to fez uma viagem ao tempo e
relembrou seu ingresso na vida
pública, aos 18 anos,  com o
projeto SAM (Serviço de Aten-
dimento ao Munícipe), que, duran-
te uma década, auxiliou os cida-
dãos em diversos serviços.

"Hoje vivemos uma nova re-
alidade.  Na Educação,  por
exemplo, são dez veículos pró-
prios para levar os estudantes e
viabilizar novos projetos que
colocaram nossa estância nos
trilhos do desenvolvimento".

Em 2000, com 21 anos, ele
foi eleito um dos vereadores
mais jovens do Brasil. Ao longo
de três mandatos bem sucedi-
dos na Câmara, formou-se em
Direito e Contabilidade a fim de
alçar voos mais altos.

"Em 2012, fui candidato a
vice-prefeito na chapa do Heli-
nho Zanatta. Ocupei o cargo de
secretário de Governo, de pre-
sidente do SAAESP e atualmen-
te prefeito de São Pedro. Essa
experiência acumulada nos
trouxe conhecimento de todo o
contexto geral de uma administra-
ção pública", disse o prefeito.

GESTÃO - Indagado sobre a
gestão dos recursos municipais, o
prefeito Thiago Silva foi categóri-
co.  "Em 2012, São Pedro tinha 12

Entrevista do  prefeito Thiago Silva aconteceu no estúdio
do Podcast Mais ou Menos 1 hora, idealizado por Will Franzin

Divulgação/Prefei tura

secretarias. Hoje são 6. Passamos
por pandemia, a receita caiu, no
entanto todos os cerca de 1.300
servidores sempre receberam em
dia. Fornecedores também. Re-
duzimos o tamanho da máqui-
na para ampliar os investimen-
tos no atendimento ao cidadão,
no desenvolvimento do nosso mu-
nicípio, e, claro, nas situações de
emergência", disse o prefeito, ci-
tando como exemplo o rompi-
mento, durante o período de
chuvas, da tubulação da ponte
do Macuco, prontamente atendi-
da pela administração pública.

Ele ainda relembrou que, ao
longo dos três mandatos como
vereador, requisitou inúmeras
vezes novas obras de melhoria
para o município, recebendo fre-
quentemente um "não" como
resposta e quase sempre por fal-
ta de dinheiro.

"Quando passei a vice-prefei-
to e secretário do Governo, pude
constatar que dá para fazer, sim.
Basta ter vontade e honestidade,
não gastar errado e focar no inves-
timento. Se hoje a Prefeitura tem
capacidade financeira de investi-
mento. é porque tem uma gestão
séria, pautada na honestidade e na
responsabilidade do dinheiro pú-
blico", disse Thiago Silva, que con-
vidou os ouvintes a uma reflexão.

"Há dez anos São Pedro vive
um novo projeto de crescimento e
desenvolvimento planejado com
qualidade de vida para o cidadão.
A reflexão que deve ser feita é a
seguinte: por que dá certo hoje e
não dava (certo) antes"?

Neste ano, São Pedro foi con-
siderado o terceiro município mais
bem administrado de São Paulo -
entre os 645 do estado. A chancela
é da Associação Paulista de Muni-
cípios (APM), que conferiu à cida-
de o "Prêmio Governador Franco
Montoro" na categoria "Gestão".

Tal segurança administrativa
e financeira, segundo o prefeito
Thiago Silva, atrai a iniciativa pri-
vada. Nos próximos meses, São
Pedro receberá um investimento de
R$ 242 milhões de médias e gran-
des empresas. Somente em infra-

estrutura, a concessionária de ener-
gia elétrica CPFL anunciou um
aporte de R$ 17 milhões na ampli-
ação da subestação e construção
de novas redes de energia, benefí-
cio que atenderá 22.847 clientes da
empresa; a habitação receberá um
investimento de R$ 200 milhões na
construção de 1.760 unidades ha-
bitacionais - 982 casas e 778 terre-
nos; e, no Distrito Industrial, R$
25 milhões serão aplicados por
empresas na construção de suas
plantas fabris, o que vai gerar
350 empregos diretos.

SEGURANÇA - "Quando al-
guém se muda para uma cidade
está em busca de melhores servi-
ços, educação, saúde, conforto e
qualidade de vida. É por isso que
nossa cidade cresce tanto e o mer-
cado imobiliário está tão aquecido".

No último ano, São Pedro foi
o município que registrou o maior
crescimento populacional entre to-
dos os 24 da Região Metropolitana
de Piracicaba. De acordo com o
Censo Demográfico 2022, o nú-
mero de habitantes da cidade
cresceu 7,42% e chegou, segun-
do dados do IBGE (Instituto Bra-
sileiro de Geografia e Estatística)
aos 38.991 habitantes.

No entanto, fez questão de
destacar, São Pedro cresce com pla-
nejamento e segurança. Exemplo
disso, citou, é o projeto Agenda
2035, que define ações prioritárias
a serem executadas ao longo dos
próximos dez anos pela admi-
nistração municipal em áreas
chave do município.

Segundo o chefe do Executi-
vo, o aumento populacional tam-
bém exige maior investimento em
segurança pública. Ele aproveitou
a ocasião para agradecer a parce-
ria com a Câmara Municipal na
aprovação do novo estatuto da
Guarda Civil Municipal.

"Com a atualização do estatu-
to, enfim abriremos um concurso
público neste ano para a ampliação
da Guarda Civil", disse Thiago Sil-
va, que nesta semana foi à Secreta-
ria de Segurança Pública do Esta-
do, onde protocolou ofício solici-

tando reforma da Delegacia de
Polícia Civil, novas viaturas e
servidores e a ampliação do pro-
jeto Detecta, plataforma do go-
verno de São Paulo que permite
a troca de informações, o com-
partilhamento de imagens e a
cooperação dos órgãos públicos
e integra câmeras ao maior banco
de dados da América Latina.

INFRAESTRUTURA - O
prefeito também estabeleceu um
comparativo entre a atual ad-
ministração e as gestões an-
teriores na política de infra-
estrutura e moradia.

"Em 2013, no primeiro ano
da nossa gestão, 37 dos 68 bair-
ros de São Pedro não possuíam
saneamento básico, rede de
água, esgoto, iluminação públi-
ca, asfalto. Praticamente ne-
nhuma infraestrutura, somen-
te arruamento e energia elétri-
ca. Alguns bairros, inclusive,
próximos ao centro da cidade,
como o Colinas de São Pedro e o
Nova São Pedro. Não só leva-
mos todas as benfeitorias para
os bairros como fomos além.
Modificamos a lei e hoje todo
o loteamento novo, obrigato-
riamente, tem de contar com
100% de infraestrutura".

"Estamos aqui falando de
bairros de mais de 50 anos.
Nossa gestão tem 10 anos, ou
seja, os demais (prefeitos) tive-
ram 40 anos para fazer. Se não
o fizeram, oportunidade não
faltou. Quando assumimos, São
Pedro tinha 4 mil braços de
luz. Instalamos mais de 10
mil. Eram três ou quatro uni-
dades de saúde. Hoje, cada
bairro,  geograficamente,  é
atendido por uma unidade de
atendimento e mais de 30% do
nosso orçamento na Saúde".

Além disso, São Pedro pas-
sa a ter dois hospitais a partir
de julho deste ano. Isso porque
a nova unidade do Hospital
São Lucas,  atualmente em
reforma no bairro São Bene-
dito, abrigará a Central de
Pediatria do município, com
atendimento sob demanda. "O

prédio tem 1.000 metros qua-
drados de área construída, 66
cômodos e já se encontra em
fase final de acabamento".

TURISMO - O tema "tu-
rismo" também esteve em pauta
na entrevista do podcast. A cidade
de São Pedro está entre as 50 que
disputam o "Prêmio Top Destinos
Turísticos" 2023, que seleciona os
melhores municípios turísticos do
Estado. O município concorre nas
categorias "Turismo Rural"; "Tu-
rismo de Parque Aquático"; e
"Turismo Gastronômico".

A l é m  d i s s o ,  o  p a r q u e
a q u á t i c o  S ã o  P e d r o  T h e r -
mas Resort  está  disponibi-
lizando mais 2.700 leitos em
sua estrutura de lazer, tendo
inaugurado os primeiros 217
apartamentos, de um total de
465. "Por meio do Thermas, te-
remos um público de mais de
6.700 visitantes, tendo São Pe-
dro como destino. E isso fo-
mentará o comércio local, ho-
té is ,  pousadas ,  agenda de
festas e eventos da cidade e
da Serra do Itaqueri".
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Museu GT realiza atividade
com frequentadores da Apae

Parceria entre o Museu Gus-
tavo Teixeira, Secretaria de Turis-
mo de Águas de São Pedro e a Apae
garantiu a participação dos fre-
quentadores da instituição em
uma atividade da 21ª Semana
Nacional dos Museus, que acon-
teceu de 15 a 21 de maio. A se-
mana é organizada pelo IBRAM
(Instituto Brasileiro de Museus),
que promove o fortalecimento
das relações entre a instituição
museológica e a comunidade.

Assim como ocorre todos os
anos, as ações realizadas durante
essa semana são guiadas a par-

tir de um tema, que em 2023 foi
"Museus, sustentabilidade e
bem estar". O evento educativo
"Águas que transformam" teve
o objetivo de valorizar as pro-
priedades medicinais da água,
mais especificamente as encon-
tradas em Águas de São Pedro.

No dia 17 de maio, os frequen-
tadores da APAE compareceram a
uma palestra da termalista Rosa-
na Borborema, no Centro de Con-
venções de Águas de São Pedro,
além de uma visitação e degusta-
ção no fontanário da cidade. No
evento foram abordados temas

como as qualidades de cada uma
das águas encontradas no municí-
pio: fonte Almeida Sales, Giocondo
e a fonte de Juventude.

No dia seguinte,  18 de
maio, na APAE, os frequentado-
res participaram de uma atividade
artística mista com os professores
de artes Alice Quadrado, Bruno
Pereira e a neuropedagoga Fernan-
da de Barros Sousa, com o uso da
água da juventude para pintura
de quadros com técnicas que en-
volvem o uso do líquido, como
a aquarela e a pintura japonesa
Sumenagashi.

Frequentadores da Apae de São Pedro participaram de atividade realizada em parceria com Museu Gustavo Teixeira

Divulgação
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São Pedro é opção de roteiro
romântico para os namorados
Estância oferece atrações variadas, experiências gastronômicas diversas e
hospedagens reservadas e temáticas aos casais que emendarão o 8 de junho

Diego Soares

Em São Pedro, apaixonados podem almoçar ou jantar curtindo a vista do alto da serra

Curtir um feriadão prolonga-
do a dois com um friozinho no alto
da Serra do Itaqueri, apreciando
um pôr do sol inesquecível de ou-
tono seguido por um belo jantar
regado a vinho e à luz de velas. Esta
é apenas uma das várias opções de
descanso com tom romântico que
a Estância Turística de São Pedro
oferece aos casais que pretendem
antecipar as comemorações do Dia
dos Namorados, emendando o
único feriado do mês, o de Corpus
Christi, em 8 junho, ao dia 12.

Famosa por suas belezas na-
turais, a estância está localizada
aos pés da Serra do Itaqueri, re-
gião turística que figura entre
as mais belas do estado, e fica a
apenas 171 quilômetros da Ca-
pital. Com a calmaria que só o
Interior oferece, o município é opor-
tunidade de fuga da rotina e de
conexão com a natureza.

No outono, a contemplação do
nascer ou pôr do sol se torna um
convite imperdível aos apaixona-
dos, em especial, aos que desejam
registros instagramáveis. O Cruzei-
ro do Facão, na estrada entre São
Pedro e Itirapina, tem uma das vis-
tas mais famosas do destino.

Outra opção são as paradas
nos mirantes estrategicamente po-
sicionados ao longo das estradi-
nhas que serpenteiam o alto da ser-
ra de São Pedro. Em um dos pon-
tos mais charmosos do município
fica a capela de Santo Antônio.
Aberta para visitas, a igrejinha
guarda uma relíquia do santo casa-
menteiro doada pelo Vaticano e que é
muito requisitada para intenções e
promessas nesta época do ano.

Em frente à capela fica o Jar-
dim do Amor, espaço que convida
os casais apaixonados a fazerem
juras de amor eterno, deixando
por lá seus cadeados - itens encon-
trados para venda nos estabeleci-
mentos do entorno.

Ainda no alto da serra, o Par-
que Marcelo Golinelli possui diver-
sos decks com paisagens dignas
de selfies, além de quiosques e
trilhas para caminhada. Há
ainda o Parque do Cristo, o
Rancho da Tirolesa e o Parque
Municipal de Voo Livre Celso Gon-
çalves da Fonseca, que abriga ram-
pas para asa-delta e parapente.

Outra modalidade turística
muito procurada é o balonismo.
Para definir o melhor passeio no
dia, a dica é buscar apoio nas
agências de turismo receptivo
da cidade. São Pedro oferece
ainda a opção de imersão no
turismo rural, com almoço cai-
pira em propriedades abertas à
visitação, como o Sítio Coloni-
nha I, que promove passeios a

cavalo. Charmoso, o centro his-
tórico também conta com atra-
tivos aos apaixonados, como a
Feira de Artes e Artesanatos e lojas
especializadas em enxovais.

GASTRONOMIA  - Re-
centemente, São Pedro entrou
para a rota gastronômica do
estado de São Paulo e o que não
faltam na estância são opções
no cardápio. Neste feriadão,
muitos estabelecimentos ofere-
cerão jantares românticos em
ambientes decorados. Um deles
é o Recanto das Seriemas, que
possui uma vista deslumbrante
por estar localizado no alto da
serra. Especializado em parrilla,
o local cozinha com lenha de
reflorestamento próprio e re-
cebe reservas de quinta-feira
(8) a domingo (11) para al-
moços ou jantares à luz de
velas com o cardápio rechea-
do de opções grelhadas e vinhos.

Digno de um cenário de filme,
o restaurante e antiquário Vila Del
Capo é outra opção famosa na ser-
ra em São Pedro para quem deseja
uma noite com ainda mais requin-
te. No local, as mesas são postas
com talheres de prata e copos de
cristal. Por lá, o jantar temático dos
namorados será servido no domin-
go (11) e na segunda-feira (12), con-
forme reserva. São ao menos cinco
diferentes refeições, com massas,
gratinados e grelhados. Logo na en-
trada, os clientes são recepcionados
com vinho tinto e canapés para
apreciarem a decoração do espaço
que conta até com lareira acesa. Os
amantes da cozinha japonesa tam-

bém têm parada certa em São Pe-
dro. O Mizu Sushi Bar, pioneiro da
japan food naquela região, ofere-
cerá combos especiais para os ca-
sais de quinta (8) a domingo (11)
no jantar, além do tradicional ro-
dízio com peixes frescos.

Já para os que preferem agito,
chopp, cerveja, lanches e porções, o San-
to Clube Bar é opção. No dia 12, o local
terá música ao vivo e decoração para
embalar o clima de romance.

De sexta-feira (9) a domingo
(11), a estância recebe ainda a 117ª
Festa de Santo Antônio, com quer-
messe, shows e praça de alimenta-
ção nas imediações da capela que
leva o nome do santo.

Outra opção também des-
contraída no alto da serra é a
Venda do Brilio, que abre para
o café da manhã e almoço. Ou
então, a Estação da Cachaça ou
o Quintal da Serra, que servem
cafés coloniais e especiais em
charmosas mesinhas ao ar livre.

HOSPEDAGEM - Hospeda-
gens mais reservadas não faltam
aos apaixonados que visitam São
Pedro. A Pousada Sonho do Cam-
po, por exemplo, é composta por
uma vila com apenas três casinhas,
coreto, firepit (fogueira rústica de
chão) e uma bela igrejinha. Um
deck à beira do córrego na cla-
reira em meio à mata é como um
oásis de descanso aos amantes.
Pet friendly, a hospedagem ofe-
rece aos casais drink de boas-
vindas, flores no quarto e até café
à francesa (servido na cama).

Outra dica romântica e
mais reservada é a Pousada da
Lua, a 5 km da cidade. Com vis-

ta para uma área de preserva-
ção da natureza, a propriedade
conta com vários ambientes inti-
mistas, com espreguiçadeiras e pol-
tronas. Os pacotes oferecidos
incluem decoração temática com
flores, espumantes, docinhos e
até sessão relaxante de hidro-
spa a dois em meio à natureza.

Já para os casais mais aven-
tureiros, a sugestão é o Santana's
Ranch que, além de um complexo
aquático com piscinas aquecidas,
oferece pacotes incluindo decora-
ção temática, vinho, doces, passei-
os a cavalo e com quadriciclos.

Pontos turísticos: Parque Eco-
turístico Marcelo Golinelli, Parque
Municipal de Voo Livre Celso Gon-
çalves da Fonseca, Parque do Cris-
to, Rancho da Tirolesa, Sítio Co-
loninha 1, Jardim do Amor,
Capela Santo Antônio. Mais in-
formações -@setursaopedro ou
pelo app Destinos Inteligentes.
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Evento será domingo,
no alto da serra

A Corrida do Sol, que tem
apoio da Prefeitura de São Pe-
dro e realização da Start Even-
tos Esportivos, será realizada
domingo (28). A concentração
começa às 6h, e as largadas es-
tão marcadas para as 7h, no
caso da corrida e 7h05 para a
caminhada, na rampa Leste do
Voo Livre, localizada na rua
Luar da Serra, sem número.

São 150 participantes que es-
colheram o percurso de 5 km de
corrida ou caminhada de 3 km pelo
alto da serra com vista privilegia-
da das cuestas de São Pedro. To-
dos os atletas que cruzarem a li-
nha de chegada receberão meda-
lha de participação.

Os organizadores fizeram par-
ceria com o Parque Alto da Serra,
que vai oferecer um café da manhã
especial para os atletas após a cor-
rida e caminhada. No cardápio,
queijo branco da serra fresquinho,
frutas, diversos tipos de bolos, café,
entre outras delícias.

"A ideia da Corrida do Sol sur-
giu de um convite do empresário
Rodrigo Crepaldi, do Parque Alto
da Serra, para organizar uma cor-
rida com o objetivo de promover-
mos o turismo na nossa serra. O

percurso escolhido não poderia ser
outro: um dos nossos cartões pos-
tais mais bonitos:o nascer do sol
visto da serra. Para mim, particu-
larmente, é a vista mais bonita da
nossa bela cidade. A Corrida do Sol
será uma prova desafiadora e com
uma bela recompensa no final para
os amantes de corrida. Agradeço ao
nosso prefeito Thiago Silva e ao nosso
secretário de Governo e coordenador
de Esportes, Claudinei Arruda por
mais essa parceria e por apoiarem
nosso evento", disse Ivan Tavares,
da Start Eventos Esportivos.

Para Claudinei Arruda,
este evento é importante por
estimular a prática de ativi-
dades físicas, além de fomen-
tar o turismo. "Muitas pes-
soas de São Pedro e de fora
da cidade têm o hábito da
prática de corrida e caminha-
da e o visual da serra é um es-
tímulo a mais para estas ativi-
dades que movimentam a cida-
de de diversas formas, inclusi-
ve pelo lado econômico. Agra-
deço o apoio do prefeito Thiago
Silva para este e outros eventos
que promovem benefícios de di-
ferentes maneiras para nos-
sa cidade", disse.

AVISO DE LICITAÇÃO

Comunicamos que está aberta a Licitação relacionada abaixo:

Pregão Presencial  nº 39/2023 -  Processo nº:  652/2023 -  Objeto:  CONTRATAÇÃO
DE EMPRESA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE FORNECIMENTO DE VALES
ALIMENTAÇÃO EM FORMA DE CARTÃO MAGNÉTICO/ELETRÔNICO - Início da Ses-
são Públ ica:  12/  06/  2023,   às 09:00 horas,   na Sala de L ic i tações,  s i to  à Rua
Valent im Amaral ,  nº 748,  Centro,  São Pedro/SP. O edi ta l  completo encontra-se à
disposição no Departamento de Compras e Lic i tações, s i to a Rua Valent im Amaral
748,  no horár io  das 08h30 às 17h00.  Fone:  (19)  3481-9223 ou at ravés do s i te :
h t tps : / /www.saopedro .sp .gov.b r / l i c i tacoes-pub l i cas .  São  Pedro ,  26  de  ma io  de
2023. Thiago Si lvér io da Si lva -  Prefei to Municipal

Esta publicação custou R$ 132,00 aos cofres públicos
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Atleta de São Pedro é destaque
no Circuito Paulista: 5º no geral
São Pedro mais uma vez man-
dou bem sobre as quatro rodas
e foi destaque no Circuito Pau-
lista de Street Skate. Na quarta
etapa da competição, Yuri Ka-
mikaze fez bonito, avançando
para a final e ficando em 5º lu-
gar no ranking geral! Ele é alu-
no do projeto Manobra Perfei-
ta, da Prefeitura de São Pedro,
assim como o Vitor Gabriel VTN,
que terminou a etapa em 15º
lugar na categoria iniciante.
Mais um bom resultado colhido
a partir do estímulo e do in-
vestimento constante da Pre-
feitura e da Coordenadoria
Municipal de Esportes e La-
zer de São Pedro ao skate. Yuri Kamikase no Circuito Paulista de Street Skate

Circuito Paulista de Street Skate realizou quarta etapa

DIRETRIZES EM PAUTA – O prefeito Thiago Silva reu-
niu secretários e coordenadores para uma reunião de
planejamento e definição de diretrizes para a adminis-
tração municipal. Projetos realizados, em andamento e
os planejados para os próximos 2 anos ou para perío-
dos mais longos, como os previstos na Agenda 2035,
que em breve será lançada, foram abordados.
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Senac Piracicaba comemora 30 anos
A unidade oferece programação gratuita e aberta à comunidade no mês de junho, comemorações começaram com encontro com a imprensa

Recepção à imprensa foi uma aula sobre como
plantar mudas: a prática do verde

Fotos: Divulgação

Entre 1º e 30 de junho, o Se-
nac Piracicaba comemora três dé-
cadas de atuação e compromisso
em oferecer o melhor em educação
profissional à cidade. Para celebrar
essa data, foi criada uma progra-
mação especial de ações gratuitas
abertas ao público. “As atividades
que teremos nas comemorações
dos nossos 30 anos na cidade são
reflexo da diversidade de áreas do
conhecimento que entregamos aos
munícipes. Circuito de saúde, ex-
posições, visitações, oficinas,
workshops, palestra, passeio turís-
tico são alguns dos formatos de
atividades que a população poderá
participar”, explica João Carlos
Goia, gerente do Senac Piracicaba.

UM PRÉDIO CHEIO DE
HISTÓRIAS E DIVERSIDA-
DE - Em junho de 1993, o Senac
inaugurou sua unidade em Pira-
cicaba, localizada no prédio onde
anteriormente funcionava a
Guarda Municipal. Foi necessá-
ria uma ampla reforma, totali-
zando 1.500 metros de área cons-
truída. O prédio ganhou auditó-
rio, salas ambientes, laboratóri-

os, biblioteca e espaço para expo-
sições e tinha capacidade de aten-
der até 4.000 pessoas por ano.
Naquela década, além dos espa-
ços já existentes, o Senac Piracica-
ba disponibilizou uma variedade de
cursos de informática, tornando-
se referência no mercado local. 

Outro marco para a unida-
de aconteceu em 2003, quando
o Senac inseriu em sua progra-
mação atividades externas que
beneficiavam o empreendedoris-
mo e a participação dos alunos
em setores ligados à sua área de
conhecimento, além de realizar
ações de orientação social. Nos
anos subsequentes muitas ino-
vações aconteceram e novos cur-
sos começaram a ser ofertados. 

Com as demandas de cursos
aumentando, assim como o nú-
mero de alunos, foi necessário
buscar um novo local e, em 2008,
segundo Resolução 22/2008, foi
aprovada a aquisição de dois
imóveis contíguos localizados na
Rua Santa Cruz e na Rua Dr.
Otávio Teixeira Mendes, no bair-
ro Alto de Piracicaba. O prédio

adquirido, antigo casarão da fa-
mília Guerrini, é um patrimônio
histórico tombado, mas precisa-
va ser restaurado para receber a
sede administrativa da unidade. 

As reformas no casarão foram
iniciadas em 2010, junto com a
construção de um novo prédio in-
terligado à casa. O projeto de res-
tauração do casarão da família
Guerrini, manteve as característi-
cas do estilo neoclássico nas facha-
das, além das pinturas murais no
interior da edificação. Já o projeto
do novo prédio traz uma arquite-
tura moderna, assim contrastan-
do os estilos de construção. 

O casarão foi palco de muita
história. Por aqui passaram artis-
tas e intelectuais de várias gera-
ções, como o modernista Oswald
de Andrade e o físico Mário Schem-
berg (ambos casados com Julieta,
filha de Pasqual Guerrini), o jor-
nalista Cásper Líbero, o pintor Cân-
dido Portinari, o escritor Jorge
Amado, a intérprete lírica Bidu
Sayão, o escritor e pintor Menotti
Del Picchia, Rudá, filho de Oswald
de Andrade com Pagu e muitas

O gerente João Carlos Goia
e sua equipe recepcionaram
a imprensa, quarta (24)

outras personalidades do mundo
artístico e literário, justificando
assim, a importância da família e
de sua casa para a formação his-
tórica da cidade de Piracicaba.

O SENAC PIRACICABA
EM 2023 - Atualmente, quem pas-
sa em frente ao Senac se depara
com um prédio imponente e com
uma arquitetura singular e tecno-

logia de última geração, além de
cursos em diversas áreas. Com
5.210 metros quadrados de área
construída, o novo empreendi-
mento foi inaugurado em 2013 e
sua capacidade aumentou para 15
mil pessoas atendidas por ano. 

Com relação ao Programa Se-
nac de Gratuidade, somente em
2023 foram oferecidas 3.142 bolsas

de estudo, tanto para cursos técni-
cos, quanto cursos livres. Só para o
segundo semestre a previsão é de
mais 1.800 vagas para bolsistas. 

Vale ressaltar que, além de Pi-
racicaba, outras cidades da região
também são atendidas, como: Ca-
pivari, Charqueada, Elias Fausto,
Mombuca, Rafard, Rio das Pedras,
Saltinho, Santa Maria da Serra e

Programação do Aniversário dos 30 anos do Senac
Local: todas as atividades gratuitas

EXPOSIÇÃO “ESPAÇOS INSTAGRAMÁVEIS”
Projeto e montagem de 3 espaços realizado pelas tur-
mas dos cursos Técnicos em Design de Interiores e
Paisagismo, aplicando os conhecimentos de biofilia,
sustentabilidade e acessibilidade. No dia 2 de junho,
das 19h30 às 21h30 as turmas de estudantes farão
uma visitação guiada pelos 3 ambientes.  A participa-
ção é por ordem de chegada.
Nos demais dias a visitação pode ser feita dentro do
expediente da unidade: das 8 às 20 – de segunda a
sexta-feira e das 8 às 13 horas, no sábado.

DATA: 1º A 5 DE JUNHO
Local: Hall de entrada e Jardim pedagógico
Oficina: Customização de roupas para o arraiá junino
Vamos bolar um look para os arraiás juninos?
Docentes e estudantes da área de moda te auxiliam
na customização de roupas e acessórios para as co-
memorações juninas.
**Participantes devem trazer as peças de roupas e
acessórios que desejam customizar.
Inscrições antecipadas.
Indicação: pessoas acima de 16 anos

DATA: 7/6
Horário: Das 14 horas às 17 horas
Local: Laboratório 503

OFICINA: SUSTENTABILIDADE NA PRÁTICA
Conheça os objetivos do desenvolvimento sustentá-
vel jogando!
Os ODS trazem propostas importantes para a humani-
dade conseguir evoluir e viver de maneira sustentá-
vel. De forma lúdica, através do jogo, nos aproxima-
mos mais desses objetivos.
Indicação: pessoas acima de 16 anos

DATA: 16 /6
Horário: Das 14 horas às 16 horas
Local: Gazebo
OFICINA MAKER - MONTANDO UM ROBÔ INSETO
Venha participar da nossa Oficina Maker “Mão na mas-
sa”, com conceitos de aprendizagem criativa e produ-
ção de pequenos projetos de robótica.

15 vagas disponíveis por horário. A participação nos
dois horários é por ordem de chegada.
Indicado para crianças e jovens de 6 a 12 anos.

DATA: 16/6
Local: Laboratório 301
Horário: Das 9 horas às 10h30
Das 10h30 às 12 horas

WORKSHOP: MESA POSTA
Venha conhecer as possibilidades e propostas para a
montagem de mesa posta, tanto para um café da ma-
nhã, um almoço informal, um jantar formal, até mesmo
um batizado ou casamento.
Participantes terão dicas de como compor uma mesa
posta de acordo com a característica do evento e do
uso adequado de cada item apresentado na composi-
ção da mesa.
Inscrições antecipadas.
Indicação: pessoas acima de 16 anos

DATA: 19/6
Local: sala 407
Horário: Das 19 horas às 20h30
Oficina: Conhecendo o Arduíno
Participe da nossa oficina de robótica para iniciantes e
fique por dentro das noções introdutórias de robótica
utilizando plataforma de prototipagem Arduíno.
Inscrições antecipadas. Indicação: pessoas acima de
14 anos

Data: 20/6
Local: sala 502
Horário: Das 14 horas às 15h30
Das 15h30 às 17 horas
Palestra: Entendendo as tendências da Inteligência Ar-
tificial
Na atividade falar em que os avanços na Inteli-
gência Artificial realmente podem impactar em nos-
sas vidas, além de fornecer, de forma geral, a
compreensão de como essas tecnologias funcio-
nam. Para iniciantes.
Inscrições antecipadas.
Indicação: a partir de 14 anos.

DATA: 20/6
Local: auditório
Horário: Das 10 horas às 11 horas
Atendimento: SPA das mãos
Docentes e estudantes do curso Técnico em Estética
realizam tratamento de hidratação, relaxamento e ju-
ventude para as mãos.
Os atendimentos serão por ordem de chegada.

DATA: 21/6
Local: Laboratório de bem-estar
Horários:
8:30 horas - 6 atendimentos
9:10 horas - 6 atendimentos
10:15 horas - 6 atendimentos
11:00 horas - 6 atendimentos
19:30 horas - 10 atendimentos
20:10 horas - 10 atendimentos
21:20 horas - 10 atendimentos
Circuito da Saúde
Venha calcular seu IMC, aferir sua pressão, realizar o
teste glicêmico, e receber orientações sobre manobras
de Heimlich e RCP.
A participação é por ordem de chegada. Indicação: a
partir de 14 anos.

DATA: 16 E 21/6
Local: Sala 205 e Hall do 2ºandar
Horário: 16/6 – Das 13 horas às 16 horas
21/6 – Das 8 às 11 horas
Caminhada: Walktour pelo bairro Alto
Venha participar da nossa caminhada histórico turís-
tica com guiamento de docentes e estudantes do Téc-
nico em Guia de Turismo por alguns pontos históricos
do bairro Alto - bairro onde se encontra o Senac Pira-
cicaba.
Inscrições antecipadas.
Indicação: a partir de 16 anos.

DATA: 21/6
Local: Espaço cênico
Horário: Das 15 horas às 17 horas

DATA: 23/6
Local: sala 403
Horário: Das 14h30 às 15h30
Workshop: Como organizar as finanças pessoais?
Com a utilização de uma planilha é possível entender
como organizar e controlar os gastos e os ganhos
mensais para uma melhor gestão dos recursos finan-
ceiros.
Inscrições antecipadas.
Indicação: pessoas acima de 16 anos

DATA: 24/6
Local: Ponto de encontro: auditório do Senac Piracicaba
Horário: Das 9 horas às 11h30
Atendimento: Make Express
Quer dicas para uma make rápida do dia a dia?
Na atividade nossa docente e estudantes do curso
Maquiador dão essas dicas práticas e realizam makes
rápidas nas participantes.
Inscrições antecipadas.
Indicação: a partir de 14 anos.

DATA: 24/6
Local: Laboratório 203
Horário: às 8h30 e às 10h30
10 vagas em cada horário
Oficina: Expressão Corporal - o corpo poético através
das brincadeiras e danças populares.
Através de estímulos sonoros e musicais, venha ex-
perimentar livremente os movimentos pelo espaço, ex-
plorando as diversas possibilidades expressivas do
corpo cênico e poético.
Inscrições antecipadas.
Indicação: a partir de 16 anos.

SERVIÇO
30 anos Senac Piracicaba – rua Santa Cruz, 1148 –
Bairro Alto – Piracicaba/SP – Gratuito – Mais informa-
ções: https://www.sp.senac.br/senac-piracicaba

FALECIMENTOS
SRA.MARIA APARECIDA
RACHONE faleceu no dia 18/
05 na cidade de São Pedro,
contava 66 anos de idade e era
filha dos finados Sr.Adelino
Rachone e da Sra.Maria do
Rosário Scanholato Rachone.
Deixa irmãs, sobrinhos e de-
mais parentes e amigos. O seu
sepultamento deu se dia 19/
05 saindo o féretro ás 14:00 h
do Velório Memorial Bom Je-
sus –Sala 2 seguindo para o
Cemitério Municipal de São
Pedro onde foi inumada em
jazigo da família. À família e
amigos enlutados os sentimen-
tos de pesar do GRUPO BOM
JESUS FUNERAIS

SRA BENEDICTA THEREZI-
NHA GIOCONDO faleceu no
dia 20/05 na cidade de São
Pedro, contava 93 anos de ida-
de e era filha dos finados
Sr.Ernesto Giocondo e da
Sra.Luiza Teixeira.Deixa o fi-
lho: Luiz Fernando Giocondo
Teixeira.Deixa demais paren-
tes e amigos.O seu sepulta-
mento deu se dia 20/05 sain-
do o féretro ás 16:30 h do Ve-
lório Memorial Bom Jesus –
Sala 1 seguindo para o Cemi-
tério Municipal de São Pedro
onde foi inumada em jazigo da
família .Esta sala possui ser-
viço de Velório On-Line consul-
te os familiares. À família e
amigos enlutados os sentimen-
tos de pesar do GRUPO BOM
JESUS FUNERAIS

SR.ANTONIO BARBOSA fale-
ceu no dia 21/05 na cidade de
Águas de São Pedro, contava
97 anos de idade.  Era casado
com a Sra.Aurora Franco

98166-578398166-578398166-578398166-578398166-5783

SRA. EDETE BUENO faleceu
dia 20/05/2023, na cidade de
Botucatu/SP, contava 64 anos,
filha dos finados Sr. Amancio
Bueno e da Sra. Aparecida
Guardia Bueno; deixa os filhos:
Antonio Marcos da Silva, ca-
sado com Kaue Vinicius Ca-
listro da Silva; Marisa Cristina da
Silva, casada com o Sr. Clodo-
aldo Ferraz Ferreira de
Cam_pos e Gabriel Ortega.
Deixa netos, demais familiares
e amigos. Sepultamento dia
21/05/2023 às 16h30 do Velório
do Cemitério Municipal da Sau-
dade da cidade de São Pedro/
SP, para a referida necrópole.À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

Barbosa.Era filho dos finados
Sr.Sebastião Barbosa e da
Sra.Vitalina Bueno.Deixa os
filhos: Valeria de Cassia Bar-
bosa de Oliveira, Jose Sebas-
tião Barboza e Antonio Apare-
cido Barboza (já falecido). Dei-
xa netos demais parentes e
amigos. O seu corpo foi trans-
ladado para a cidade de São
Pedro e o seu sepultamento
deu se dia 21/05 saindo o fé-
retro ás 16:00 h do Velório
Memorial Bom Jesus – Sala 1
seguindo para o Cemitério
Municipal de São Pedro onde
foi inumado em jazigo da famí-
lia. Esta sala possui serviço de
Velório On-Line consulte os
familiares. À família e amigos
enlutados os sentimentos de
pesar do GRUPO BOM JESUS
FUNERAIS

SRA. MARIA APARECIA DA
COSTA BALTIERI  faleceu no
dia 21/05 na cidade de Piraci-
caba, aos 78 anos de idade.
Era filha do Sr. Mario Martins
da Costa e da Sra. Carolina
Assis Martins, falecidos. Dei-
xa filhos, Carolina Etelvina Ti-
moteo Camargo Franco casa-
da com Fernando Camargo
Franco, Marco Antonio Timo-
teo casado com Sandra Jan-
dre Timoteo e Patricia Helena
Timoteo. Deixa netas, bisne-
tos, demais parentes e ami-
gos. O seu corpo foi transla-
dado para a cidade de São
Pedro e o seu sepultamento
deu se dia 22/05 saindo o fé-
retro ás 10:00 h do Velório
Memorial Bom Jesus – Sala 2
seguindo para o Cemitério Par-
que São Pedro onde foi inuma-
da em jazigo da família. À fa-

mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do GRU-
PO BOM JESUS FUNERAIS

SRA.NADIA DA HORA fale-
ceu no dia 22/05 na cidade de
São Pedro, contava 89 anos de
idade e era viúva do Sr.Maurilio
da Hora. Era filha dos finados
Sr.Julio Aguiar Pupo e da
Sra.Emylce Baptista Pupo.
Deixa sobrinhos e demais pa-
rentes. O seu sepultamento
deu se dia 23/05 saindo o fé-
retro ás 10:30 h do Velório
Memorial Bom Jesus – Sala 1
seguindo para o Cemitério
Municipal de São Pedro onde
foi inumada em jazigo da famí-
lia. Esta sala possui serviço de
Velório On-Line consulte os
familiares. À família e amigos
enlutados os sentimentos de

pesar do GRUPO BOM JESUS
FUNERAIS

SR.LIBARINO MONTANARI
NETO faleceu no dia 25/05 na
cidade de São Pedro contava
73 anos de idade e era filho
dos finados Sr.Benedito Mon-
tanari e da Sra.Lazara Maria
da Conceição Montanari. Dei-
xa os filhos: Marcio, Marcelo,
Mauricio e MarcosDeixa ne-
tos, bisnetos, demais paren-
tes. O seu sepultamento deu
se dia 25/05 saindo o féretro
ás 16:30 h do Velório Munici-
pal de São Pedro – Sala 1 se-
guindo para o Cemitério daque-
la localidade onde foi inumado
em jazigo da família. À família
e amigos enlutados os senti-
mentos de pesar do GRUPO
BOM JESUS FUNERAIS

FALECIMENTOS

SR. EMILIO DANDÃO fale-
ceu dia 24/05/2023, na cida-
de de São Pedro/SP, conta-
va 76 anos, filho dos finados
Sr. Alcides Dandão e da Sra.
Antonia Dias Dandão, deixa
os filhos: Samuel Dandão,
casado com a Sra. Marga-
rete Ferreira Dandão; Daili
Jaqueline Dandão e Jean
Ariel Dandão. Deixa netos,
bisnetos, demais familiares
e amigos. Sepultamento
dia 24/05/2023 às 13h00
do Velór io Municipal de
São Pedro-SP, para o Cemi-
tério Municipal de Charqueada-
SP. À família e amigos enluta-
dos o.s .sentimento_sde
pesar da Ab.iJ Grupo Uni-
das Funerais.
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Quando as crianças pedem socorro
Prevenção ao abuso e à exploração sexual de crianças e adolescentes: tema que merece atenção constante; 18 de maio foi dia de combate

Divulgação/LBV

Todo cuidado especial para as crianças

Você sabia que a cada hora 3
crianças são abusadas no Brasil?
Segundo dados do Comitê Nacio-
nal de Enfrentamento à Violência
Sexual contra Crianças e Adoles-
centes e a Rede ECPAT Brasil, cer-
ca de 51% delas têm idade entre 1 e
5 anos. Todos os anos, 500 mil cri-
anças e adolescentes são explora-
dos sexualmente no país e há da-
dos que indicam que apenas 7,5%
dos casos chegam a ser denuncia-
dos às autoridades, isto é, esses
números são muito maiores. São
estatísticas oficiais que desafiam e
muito a dignidade humana.

Por isso, o 18 de maio foi esta-
belecido como o Dia Nacional de
Combate ao Abuso e à Exploração
Sexual de Crianças e Adolescentes
pelo projeto de Lei nº 9.970/2000,
com o objetivo de mobilizar a soci-
edade brasileira e convocá-la para
o engajamento contra a violação
dos direitos sexuais de crianças e
adolescentes. Para dar visibilidade
ao tema que merece atenção cons-
tante, as iniciativas de prevenção
foram intituladas como #maio-
laranja. O principal meio para o
combate desta violação é a cons-
cientização sobre o assunto, jus-
tamente para ajudar na identi-

ficação do abuso e da explora-
ção sexual infantil, além de in-
dicar a quem recorrer diante de
uma situação de violência.

ABUSO NÃO É BRINCA-
DEIRA - Independentemente da
classe social, gênero, etnia ou reli-
gião, muitas crianças estão expos-
tas a diferentes tipos de violência.
A violência sexual põe em risco o
bem-estar físico de crianças e
adolescentes, pois afeta todas as
áreas da vida (psicológica, físi-
co, cognitivo e social), comprome-
tendo o desenvolvimento saudável
destes sujeitos. Daí a importância
de quebrar o pacto do silêncio e
defender a infância.

POR QUE DEFENDER
ESSA CAUSA? - Uma luta que é
de todos, visto que as crianças são
o futuro. Por isso, o grau de res-
ponsabilidade de cada pessoa deve
estar à altura dos que dependem
diretamente de atitudes de ampa-
ro e de proteção. Em razão disso, a
Legião da Boa Vontade (LBV) une
esforços aos de inúmeras organi-
zações do Terceiro Setor e aos de
órgãos oficiais no combate a essa
terrível violência. "É bom refletir
sobre essas questões, pois não há
qualquer garantia de futuro me-

lhor para as nações, se não houver
o respeito aos direitos fundamen-
tais das crianças e dos jovens. E
não se cresce, material e espiritual-
mente saudável, sem Afeto, sem
Amor, Amor Fraterno", enfatiza o
educador e presidente da LBV, José
de Paiva Netto, em seu artigo "Se-
gurança infantojuvenil" ao tratar
sobre o assunto.

Em toda rede de ensino e
nos serviços e programas socio-
educacionais da LBV pelo Bra-
sil, a Entidade desenvolve ações
que contribuem na prevenção de
situações de violação de direi-
tos. De uma forma lúdica e adap-
tada à faixa etária e ao nível de
compreensão dos participantes,
os atendidos pela Instituição
terão diversas atividades, como
rodas de conversa, pesquisa,
criação da trilha da proteção,
quebra-cabeça dos direitos,
dentre outras ações. O intuito é
ajudar na identificação de si-
nais, orientar a quem recorrer
(Disque 100 e/ou adulto de
confiança) e incentivar a multi-
plicação do conhecimento com
ações educativas e sensitivas ao
tema. Saiba mais sobre o trabalho
da LBV acessando www.lbv.org.
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Ancestralidade e futuro são temas do Meio Ambiente
"A Ancestralidade guiando o

futuro" é o tema da Semana do
Meio Ambiente promovida pela
Prefeitura de São Pedro, por meio
da Coordenadoria de Meio Ambi-
ente. A programação, recheada de
eventos imperdíveis, acontece de 27
de maio a 9 de junho e inclui ativi-
dades como feira de escambo, con-
versa sobre o Meio Ambiente sob o
olhar dos povos originários, cami-
nhada, palestra com foco em ca-
racterísticas geológicas de São Pe-
dro e uma noite das estrelas, com
observação dos astros. Todos os
eventos são gratuitos, mas é preci-
so fazer inscrição prévia.

A 1ª Feira de Escambo de São
Pedro será realizada neste sábado,
dia 27, das 8h30 às 12h, no Parque
Ecológico Ernesto Baltieri. O escam-
bo é uma troca de mercadorias e
entre os objetivos da iniciativa
estão atribuir novos valores a
bens semi-novos e usados, des-
pertando a consciência do con-
sumo sustentável e alertando so-
bre os impactos da indústria da
moda e consumo desenfreado no
âmbito social e ambiental.

Os participantes devem chegar
ao local às 8h30 e após as trocas
haverá um piquenique coletivo e
para isso a organização pede que
cada participante leve um prato
doce ou salgado. A palestra "Meio
Ambiente sob o olhar dos povos

Evento sobre observação dos astros será realizada no Parque Marcelo Golinelli

originários", voltada a alunos
do ensino médio, acontece das
9h às 11h do dia 2 de junho e
será conduzida pelo Centro de
Culturas Indígenas da UFSCar.

Para o dia 4 de junho, das 7h30
às10h, está programada a 2ª Ca-
minhada Ecológica ao Alto da Ser-
ra, com café da manhã. A saída

será da antiga balança do "pé da
serra". No dia 6 de junho, o professor
doutor Giancarlo Scardia, da Unesp,
fará a palestra "Desvendando o passa-
do geológico de São Pedro", das 18h30
às 19h30 na Secretaria de Turismo.

E para encerrar a programa-
ção, acontece no dia 9 de junho,
das 19h às 21h30, no Parque Mar-

celo Golinelli, a "Noite das Estre-
las: observação guiada dos astros".

O link para inscrição está
disponível no Instagram da Co-
ordenadoria de Meio Ambiente
(@meioambientesaopedro) .
D e  s e g u n d a  a  s e x t a - f e i r a
também é possível fazer a ins-
crição pelo telefone 3481 9260.
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Rede de supermercados tem Arraiá com inúmeras ofertas

Ana Maria Braga é a estrela da publicidade do Pague Menos

Desde 26 de maio até 29 de
junho, a Rede de Supermercados
Pague Menos, em 20 cidades do
interior de São Paulo, com 33 lo-
jas físicas e e-commerce, realiza
mais uma ação arrasadora.
Pensando sempre nos Cliente,
vem aí Arraiá Pague Menos, com
ofertas em produtos típicos das tra-
dicionais festas juninas.

Festa junina é uma celebração
cultural muito popular no Brasil,
que ocorre durante o mês de ju-
nho. É regada com comidas e bebi-
das típicas, além de trajes e deco-
ração com bandeirinhas e foguei-
ra. "As festas juninas significam
mesa farta. Pratos doces e sal-
gados fazem parte da comemo-
ração, e também algumas bebi-
das tradicionais", enfatiza o ge-
rente de Marketing e Comuni-
cação da Rede de Supermerca-
dos Pague Menos, Fabio Cecon.

Não são só familiares e ami-
gos que se reúnem para come-
morar a festança, muitos comér-
cios também trazem o tema nes-
sa época do ano. Restaurantes
oferecem cardápios específicos
com caldos, cuscuz, cachorro-
quente, arroz doce, canjica, doce
de abóbora entre outras delíci-
as típicas. "Nossas ofertas em
produtos juninos são para que
nossos Clientes comprem com
preços arrasadores e possam
aproveitar as festas. Nessa ação,
nossos parceiros são: Química
Amparo, Unilever, Nestlé, Pepsico,
Procter, BRF, Red Bull, Ambev, 3
Corações, JDE, Softys, Gran
Mestri, Heineken, General Mi-
lls, Arcor, Nissin, Dori e Kraft
Heinz", complementa Cecon.

O Arraiá Pague Menos da
Rede de Supermercados Pague
Menos acontece de 26 de maio a
29 de junho, nas 33 lojas e no e-
commerce. Serão vários produtos
com descontos especiais durante o
período da ação.  O endereço e ho-
rário de funcionamento de cada
uma das lojas físicas podem ser
consultados no site https://
www.superpaguemenos.com.br/
unidades/s

SOBRE OS SUPERMER-
CADOS PAGUE MENOS –
Inaugurada em 1989, a Rede de
Supermercados Pague Menos está
entre as 30 maiores empresas su-
permercadistas do Brasil, confor-
me o ranking da Associação Brasi-
leira de Supermercados (ABRAS).
Atualmente, possui 33 lojas em fun-
cionamento nas cidades de Ameri-
cana, Araras, Artur Nogueira,
Boituva, Campinas, Hortolân-
dia, Indaiatuba, Itu, Limeira,
Mogi Guaçu, Nova Odessa, Pau-
línia, Piracicaba, Santa Bárba-
ra d'Oeste, Salto, São João da
Boa Vista, São Pedro, Sumaré,
Tietê e Valinhos. A empresa pos-
sui um Complexo Administrati-
vo, Logístico e Entreposto de
Carnes em Santa Bárbara
d'Oeste, com 200 mil m². Com
mais de 6.800 colaboradores,
segue em constante expansão. A
fórmula do bom atendimento,
somada aos produtos de quali-
dade e aos preços imbatíveis, faz
da varejista sinônimo de quali-
dade, economia, comodidade,
competência e variedade.  Su-
permercados Pague Menos
"Faz Sua Vida Melhor"!

Divu lgação
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Alex Madureira
pede melhorias na
Rodovia Geraldo
de Barros

Alex Madureira recebeu em
seu gabinete, na tarde de terça (23),
o assessor de relações institucionais
da Agência de Transporte do Esta-
do de São Paulo (Artesp), Luís Cláu-
dio Marchesi. "Solicitamos a reu-
nião, em caráter de urgência, e fo-
mos prontamente atendidos para
expor a necessidade de melhorias
na Rodovia Geraldo de Barros (SP-
304), no trecho que compreende as
cidades de Piracicaba e São Pedro.
Demanda esta que venho receben-
do com frequência de muitas pes-
soas com quem tenho conversado",
afirmou o parlamentar.

"Essas demandas são frutos
da necessidade da população que
moram nessas regiões da cidade e
visam aprimorar a mobilidade e
segurança na via. E, além desses
dois pedidos, também abordamos
a instalação de uma passarela no
bairro Algodoal, em frente ao Ata-
cado Arena", informou Alex Ma-

dureira. A solicitação do deputado
se refere especificamente sobre al-
guns pontos da estrada que liga Pi-
racicaba a São Pedro, como a ins-
talação de dois dispositivos em ní-
veis, rebaixando a rodovia na altu-
ra das rotatórias localizadas nas
entradas dos bairros Santa Terezi-
nha e Parque Piracicaba.

Ainda segundo Alex Madurei-
ra, estas obras estão previstas no
projeto de concessão da Eixo SP
Concessionária, que administra a
Rodovia Geraldo de Barros.

"Pela urgente necessidade de
se concluir esses dispositivos em ní-
vel, estou solicitando a antecipação
dessas obras que deverão ser cons-
truídas pela Concessionária Eixo e
que incluem o rebaixamento da ro-
dovia, que passará por debaixo des-
sas duas futuras rotatórias. Dei-
xando a autoestrada mais moder-
na e segura para os usuários", com-
pletou Alex Madureira.

Deputado Alex Madureira e o assessor de relações institucionais
da Artesp, Luís Cláudio Marchesi
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Prefeito Thiago Silva protocola,
SSP-SP, pedido para reforma
O prefeito de São Pedro, Thiago Sil-
va, esteve na quarta-feira na Secre-
taria de Estado de Segurança Pú-
blica (SSP-SP), em São Paulo, quan-
do foi recebido por Clodoaldo Cor-
desco. No encontro, foi protocola-
do ofício com solicitação da refor-
ma da Delegacia de Polícia Civil em
São Pedro e a ampliação do projeto
Detecta, plataforma do governo de
São Paulo que permite a troca de
informações, o compartilhamento
de imagens e a cooperação dos ór-
gãos públicos e integra câmeras ao
maior banco de dados da América

Latina. A reunião complementa o
encontro de terça-feira, em Piraci-
caba, com membros do Conselho
de Segurança (Conseg) de São Pe-
dro e com o diretor do Deinter de
Piracicaba, Kleber Altale. Nesta
reunião, que teve a participação do
presidente do Conseg, Aguinaldo
Dalmaso; do vice-presidente Fer-
nando Alves;  da primeira secretá-
ria Rita Ricardo e do diretor social
Marcos Prado, foram abordados
temas como a vinda de mais vi-
aturas e servidores da Policia
Civil para São Pedro.

Prefeito Thiago Silva, integrantes do Conseg e o diretor do Deinter, Kleber Altale

Divulgação
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ALUGO APTO.
Ubatuba na Praia Grande. F. (19)
3481-6112/ 9 9759-9092.
-------------------------------------------
VENDO OU TROCO.
Salão comercial (antigo choppão),
em frente à lava rápida Tio Zé, a
150 mts da matriz com 670 mts de
área coberta. Tel. (19) 3483-2136
ou 9.9736-2029.
-------------------------------------------
VENDO
Terreno 10x30 em Piracicaba,
R$ 155.000,00, Rua João Gime-
nes, Jardim das Flores, ao lado
do 373. Fone (19) 99827-1101.
-------------------------------------------
VENDO
sítio 2 alqueires (51.000 m2) no
pé da serra, a 3 km da cidade,
com água de nascente, córrego e
energia na porta. Registrado com ge-
orreferenciamento. R$ 625 mil.
Contato Luiz (011) 9999-88 701.
-------------------------------------------
VENDO OU TROCO CASA EM
PIRACICABA POR SÃO PE-
DRO  – Com sala ampla dois
quartos uma cozinha banheiro ga-
ragem para dois carros quintal no
fundo um quarto e um banheiro
tratar no telefone (19)99862-4594

APARELHAGENS E CAIXAS.
Som, profissionais e residenci-
ais, usados, compra, vende, tro-
ca e loca. Ficha Som Usados. F.
(19) 3483-2136.
-------------------------------------------
VENDO
par de disco de freio original
Honda Fit na embalagem tra-
tar 199 9981-6410
-------------------------------------------
VENDO TVs.
Usadas. F. (19) 3483-2136.
-------------------------------------------
COMPRO.
Teclado e Violão usado - Ficha Som
(19) 3483-2136 ou (19) 9.9736-2029.
-------------------------------------------
VENDO
Bazar Completo. Tratar fone:
(19) 9.9997-5959.
-------------------------------------------
PROCURO
Alguém para doação de palets ou
venda preço desapego tratar 19 -
983908427
-------------------------------------------
VENDO
Tapetes de malha diversos
modelos e tamanhos t ra-
tar (19)9742-6325.
-------------------------------------------

Prestamos serviços em São Pedro e
região portarias seguranças e eventos

Informações Teófilo telefone (19)99927-9969

VENDO CASA
2 dorm, sala, coz,
banh, lavanderia,
varanda, fundo

1dorm e coz, bairro
Palu, terreno 590 m2
área construída 153

m2 tratar:
(19)  9.9862.4594

A Coluna "Ecoar - a voz do meio ambiente" é
uma iniciativa da Coordenadoria de Meio

Ambiente da Prefeitura de São Pedro. Conte o
que está achando ou dê sugestões através do

Instagram @meioambientesaopedro ou e-mail:
meioambiente@saopedro.sp.gov.br

Somos todos "monos"?
São inúmeros osSão inúmeros osSão inúmeros osSão inúmeros osSão inúmeros os
casos decasos decasos decasos decasos de
racismoracismoracismoracismoracismo
envolvendoenvolvendoenvolvendoenvolvendoenvolvendo
jogadoresjogadoresjogadoresjogadoresjogadores
brasileiros, sejabrasileiros, sejabrasileiros, sejabrasileiros, sejabrasileiros, seja
no Brasil, masno Brasil, masno Brasil, masno Brasil, masno Brasil, mas
principalmenteprincipalmenteprincipalmenteprincipalmenteprincipalmente
fora delefora delefora delefora delefora dele

Stefani Dias Vilas Boas

Com os recentes ataques ra-
cistas sofrido pelo jogador Vinícius
Júnior, comecei a puxar na memó-
ria quantas vezes já vi isso aconte-
cer nesse meio e vejam só, foram
muitas!

Na Copa do Brasil em 2010,
diante do Juventus, do Acre, o jo-
gador Obina, que defendia o Atlé-
tico Mineiro, sofreu ofensas profe-
ridas pelos torcedores que compa-
receram ao treino, chamando-o de
macaco. O zagueiro Paulão, en-
quanto jogador do Grêmio em 2010,
sofreu no reencontro com a torcida tri-
color, que imitou sons de macaco en-
quanto o jogador passava. Em 2014,
em uma imagem flagrada pela câmera
da ESPN Brasil, é possível ver uma
torcedora da equipe tricolor cha-
mando Aranha de "macaco".  Além
disso, outros torcedores - inclusi-
ve, um negro - imitaram sons de
macaco em direção ao atleta. Neste
mesmo ano, o volante Tinga, foi
vítima de racismo durante uma
partida pela Copa Libertadores da
América. A torcida peruana hosti-
lizou o jogador ao imitar sons de
macaco quando ele tocava na bola.

Um caso que ganhou bas-
tante repercussão na mídia foi
do jogador Daniel Alves, que
comeu uma banana que joga-
ram a ele no campo durante
uma partida pelo Barcelona em
um campeonato espanhol. Após
o jogador Neymar compartilhar
uma foto com uma banana com
a frase "somos todos macacos",
vários famosos também se ma-
nifestaram e subiram essa
hashtag. Atitudes como essa ge-
ram comoção, mas, infelizmen-
te, não resolvem o problema que
precisam de atitudes que par-
tam de dentro dos clubes e das
maiores entidades do futebol.

São inúmeros os casos de ra-
cismo envolvendo jogadores brasi-
leiros, seja no Brasil, mas princi-
palmente fora dele. E nem precisa
ser fã de futebol para saber que isso
é um fato e são pouquíssimas as
vezes que os responsáveis são pu-
nidos. O presidente da Confedera-
ção Brasileira de Futebol (CBF) se pro-
nunciou contra os atos racistas sofri-
dos pelo atacante Vinícius Jr. E espera
um posicionamento das entidades
internacionais ligadas ao futebol.

 É absurdo pensar o descaso que
muitos fazem sobre esse tema e mais
absurdo ainda saber que até mesmo
um senador da República está mais
preocupado com os direitos do ma-
caco do que com o direito de um
jogador, que não consegue jogar
uma partida sem ser hostilizado e ata-
cado apenas pela sua cor da pele.

Os anos passam, mas a sensa-
ção que dá às vezes é que estamos
andando pra trás, regredindo em
vez  de evoluirmos. E aí fica a per-
gunta: será que somos todos ma-
cacos mesmo?! Onde está a evolu-
ção quando se trata de respeito ao
próximo, consciência de classe e
respeito à diversidade?!

Stefani Dias Vilas Boas
é colaboradora técnica
da Coordenadoria de
Meio Ambiente.
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São Pedro se prepara para a era
da internet de ultravelocidade
A administração municipal trabalha com o governo para trazer a tecnologia
5G, capaz de oferecer uma navegação até 100 vezes mais rápida
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Município de São Pedro realiza
Audiência Pública, terça-feira

Velocidade da navegação até 100 vezes mais rápida

Divulgação/Prefeitura

O município de São Pedro está
cada vez mais perto de ingressar
na era 5G, a mais avançada tecno-
logia de internet móvel do mundo,
capaz de oferecer uma navegação
até 100 vezes mais rápida.

Para acelerar o processo, a
administração municipal trabalha
em diversas frentes em parceria
com os governos estadual e fede-
ral. A primeira etapa é a liberação
da frequência necessária para a
conexão, ação promovida pela
Agência Nacional de Telecomuni-
cações (Anatel). O suporte técnico
ocorrerá junto à TecnoCidades,
programa da InvestSP e da Secre-
taria de Desenvolvimento Econô-
mico de São Paulo. O apoio finan-
ceiro em parceria com a Desenvol-
ve SP, agência de fomento do Esta-
do. "A administração municipal vai

atualizar a Lei Geral das Antenas
(Anatel) no município para que
sejam regulamentadas os locais
onde as novas antenas poderão ser
instaladas", explicou o prefeito de
São Pedro, Thiago Silva.

INTELIGENTE - Prontuári-
os eletrônicos nas unidades de saú-
de, telemedicina, sistemas de vigi-
lância interconectados para refor-
çar a segurança pública, soluções
de controle do fluxo de pedestres e
veículos, uso de plataformas digi-
tais e recursos de realidade virtual
nas escolas, ampliação da oferta de
energia renovável e melhorias na
própria gestão pública, com a inte-
gração de sistemas e um maior
controle dos processos. "Com São
Pedro mais conectado, haverá tam-
bém maior desenvolvimento e im-
plantação de novas soluções tec-

nológicas capazes de melhorar
os serviços prestados à popula-
ção e aos turistas da cidade. O

5G é essencial para o crescimen-
to de todos os setores da econo-
mia", complementou o prefeito.

A Prefeitura Municipal de São
Pedro, por meio da Coordenadoria
de Cultura e com o apoio do Conselho
Municipal de Política Cultural realiza
no dia 30 de maio de 2023, terça-
feira, a partir das 19h, no Espaço Ar-
tístico Clarice Zezza Matarazzo, Audi-
ência Pública para debater a aplicação
dos recursos provenientes da Lei
Paulo Gustavo (Lei Complementar
195) e concluir a proposta do Plano
de Ação que determinará os inves-
timentos no município.

A audiência terá foco princi-
palmente nos representantes dos
diversos segmentos culturais do
município. Este será o primeiro en-
contro de forma presencial para
discutir, tirar dúvidas e pensar a
divisão dos recursos na ordem de
R$ 331.400,29, sendo aproximada-
mente 70% desse valor investido

em apoio a produções de audiovi-
sual e os 30% restantes voltados
para outras modalidades, como
economia criativa e solidária, ati-
vidades artísticas em geral e apoio
aos espaços artísticos e culturais.

As propostas apresentadas no
Plano de Ação devem ser aprova-
das pela maioria dos participantes
e depois o documento será anexa-
do na Plataforma TransfereGOV.
O procedimento é necessário para
garantir a liberação dos recursos
federais, após a aprovação do pla-
no pelo Ministério da Cultura.

A Lei Paulo Gustavo prevê o
repasse de R$ 3,86 bilhões a Esta-
dos, municípios e ao Distrito Fede-
ral para aplicação em ações emer-
genciais que visem combater e
minimizar os efeitos da pande-
mia sobre o setor cultural.

PPPPPAAAAATTTTT

Empresa coreana Doowon
faz entrevistas para produção

Candidatos que procuraram o
PAT (Posto de Atendimento ao
Trabalhador) interessados nas va-
gas oferecidas pela empresa multi-
nacional Doowon fizeram entrevis-
tas nesta quarta (245). As vagas
são para a linha de produção da
empresa. Nesta etapa inicial, são
oferecidas 20 vagas para contrata-
ção e a expectativa é que o número
aumente nos próximos dias.

A iniciativa demonstra o com-
promisso e o empenho da adminis-
tração do prefeito Thiago Silva em
promover o desenvolvimento eco-
nômico e a geração de empregos
em São Pedro. Uma das principais
metas do governo é atrair novas
empresas para a região,  criando
um ambiente favorável aos negóci-
os e ao crescimento do município.

"A presença de empresas como

a Doowon em São Pedro é bastante
positiva não apenas por gerar em-
pregos diretos, mas também por im-
pulsionar a cadeia produtiva local
e fomentar o comércio e os serviços
do município", disse o coordena-
dor de Emprego e Renda, Danilo
Dihel.  Para o coordenador, o de-
senvolvimento da força de traba-
lho qualificada contribui para o
crescimento sustentável e a pros-
peridade de São Pedro.

Os interessados em se candi-
datar às vagas de produção devem
levar seus currículos ao PAT, o ca-
nal oficial para candidaturas e di-
vulgação de vagas. O PAT está lo-
calizado no prédio do Poupatem-
po, na avenida dos Imigrantes, 688
- Vale do Sol e funciona de segun-
da a sexta das 9hàs 17h  e aos sá-
bados das 9h às 13h.

TTTTTURISMOURISMOURISMOURISMOURISMO

Alex de Madureira leva as demandas da
RMP a secretário do Governo do Estado

Alex de Madureira se reu-
niu na manhã de hoje (terça-
feira-22) com o Secretário de
Turismo e Viagens do Estado de
São Paulo, Roberto de Lucena.
A pauta do encontro versou so-
bre o apoio ao turismo local e
regional. "Sabemos o quanto o
investimento em turismo pode
gerar novas oportunidades de
emprego e renda. Portanto, se o
Estado fortalecer o turismo,
proporcionando mais investi-
mentos nas cidades que tenham
potencial turístico, com certeza
estaremos criando uma impor-
tante alavanca econômica para
os municípios", afirmou Alex
Madureira. Este é o segundo

encontro do parlamentar com o
secretário neste ano. Em janei-
ro, Alex Madureira esteve na
Secretaria de Turismo e Via-
gens para uma primeira au-
d i ê n c i a ,  q u a n d o  s o l i c i t o u
apoio para a turismo rural, a
revitalização do distrito de
Artemis e a implementação
de Rampas Náuticas na orla
do Rio Piracicaba, bem como
projetos para sua preservação
e inclusão no eixo de turismo
náutico. "Desta vez a pauta
foi mais abrangente e solici-
tamos apoio para municípios
que compõem a Região Me-
tropolitana de Piracicaba",
completou Alex Madureira. Encontro de Alex com Lucena foi ontem (22), em São Paulo

Aldo Guimarães

Esta publicação custou
R$ 540,00 aos cofres públicos
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Pesquisa mostra que estudantes, professores
e familiares defendem mais investimento
Todos asseguram a necessidade de mais dinheiro para Educação; pesquisa
foi feita pela Apeoesp e Instituto Locomotiva e divulgada ontem

De acordo com dados de pes-
quisa inédita, denominada de "Ou-
vindo a comunidade escolar: De-
safios e demandas da educação
Pública de São Paulo", que abor-
dou dados estruturais e sobre a
qualidade do ensino, na percepção
de professores, estudantes e seus
familiares, realizada pelo Sindica-
to dos Professores do Ensino Ofici-
al do Estado de São Paulo (Apeo-
esp) e Instituto Locomotiva mos-
tra que é unanimidade a opinião
de que há necessidade de maior
investimento em educação. Segun-
do a própria pesquisa, nove em cada
10 estudantes, professores e fami-
liares concordam que o governo
estadual deveria investir mais em
educação. A pesquisa foi divulga-
da nesta terça-feira, 23 de maio,
pela presidenta da Apeoesp, depu-
tada estadual Professora Bebel (PT),
e revela turmas com excesso de alu-
nos, falta de motivação e de segu-
rança e aprovação automática
como algumas das principais difi-
culdades apontadas pela comuni-
dade escolar, sendo que as perife-
rias possuem um cenário ainda
mais delicado.

O estudo revela que 66% dos
estudantes e 79% dos professores
consideram que suas turmas estão
mais lotadas que o máximo ideal,
sendo que 99% dos estudante, 98%
dos seus familiares e 95% dos  pro-
fessores afirmam que uma escola
bem cuidada e bem equipada é fun-
damental para uma educação de
qualidade.  Quando questionados
sobre a valorização dos professo-
res, a comunidade escolar também
reconhece a falta de valorização dos
docentes e apoia a mudança dessa

realidade. Estudantes (73%), pro-
fessores (89%) e familiares (75%)
concordam que professores do es-
tado de São Paulo são menos valo-
rizados pelo governo do que deve-
riam. E estudantes (74%), profes-
sores (92%) e familiares (76%) afir-
mam que docentes do estado de
São Paulo ganham menos do que
deveriam.

Para a presidenta da entida-
de, deputada estadual Professora
Bebel, está claro que a educação
básica pública não vai melhorar
sem mais investimento. "Nossa re-
alidade não é comparável com a de
países que estão em grau mais ele-
vado de desenvolvimento educaci-
onal, que têm condições adequa-
das de ensino-aprendizagem, pro-
jeto político-pedagógico que corres-

ponde às necessidades dos estu-
dantes e da sociedade e valoriza-
ção dos profissionais da educação",
afirma Bebel. "Os resultados da
pesquisa demonstram que no esta-
do de São Paulo existem tais gar-
galos, que precisam ser equaciona-
dos para que a nossa educação pro-
grida", completa a presidenta.

PÓS-PANDEMIA - O ce-
nário pós-pandemia também é
abordado na pesquisa, já que a
comunidade escolar reconhece
que os desafios deixados pela
pandemia para a educação per-
manecem. 9 em cada 10 alunos,
professores e familiares concor-
dam que o ensino à distância
durante a pandemia do corona-
vírus provocou grandes perdas
de aprendizado. O mesmo nú-

mero de estudantes, professores e
familiares concorda que os alunos
retornaram para as aulas presen-
ciais com mais dificuldade de con-
centração e menor participação nas
aulas. Em todos os perfis da comu-
nidade escolar a maioria enxerga
um aumento de importância do pa-
pel da escola no pós-pandemia -
estudantes (62%), professores
(76%) e familiares (70%).

A pesquisa foi com 1.100 pro-
fessores da rede estadual, 1.250
estudantes com idade a partir de
14 anos, 1.250 familiares dos estu-
dantes em todas as regiões do Es-
tado. A pesquisa foi entre 30 de ja-
neiro a 21 de fevereiro de 2023, sen-
do que a parte relacionada à vio-
lência nas escolas foi divulgada no
último dia 29 de março.

Para a Professora Bebel é fundamental mais investimentos para superar gargalos e melhorar
a educação no Estado de São Paulo

Divu lgação
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Bebel vota pelo aumento aos
policiais e barra volta do confisco
O Projeto de Lei Complementar (PLC) 75/2023 prevê que o reajuste passe a valer a partir de 1º de julho

A Assembleia Legislativa do
Estado de São Paulo (Alesp) apro-
vou, por unanimidade, em sessão
extraordinária, na noite de terça
(23), o Projeto de Lei Complemen-
tar 75/2023, do governador do
Estado, Tarcísio de Freitas, que
aumenta salários dos policiais. A
deputada estadual Professora Be-
bel (PT), além de votar favorável
ao projeto, também apresentou
emenda à propositura, levando o
governador Tarcísio de Freitas a
encaminhar mensagem modifica-
tiva à Assembleia Legislativa, reti-
rando do texto "um jabuti", que
seria a volta do confisco de servi-
dores, aposentados e pensionistas
do Estado de São Paulo.

O Projeto de Lei Complemen-
tar 75/2023 prevê que o reajuste
passe a valer a partir de 1º de julho
e traz, em anexo, a tabela com os
futuros valores dos salários-base
dos agentes. Para chegar à remu-
neração bruta, os profissionais con-
tam ainda com gratificação de re-
gime especial de trabalho policial,
adicionais de insalubridade e de-
mais benefícios. O projeto aprova-
do apresenta um aumento aplica-
do no salário-base dos policiais de
forma não-linear. Assim, cada pa-
tente da PM (praças e oficiais) e
cada cargo da Polícia Civil terão um
percentual distinto de acréscimo.
A média, de acordo com o apresen-
tado, será de 20,2%.

Desde o início da tramitação
deste projeto, a Professora Bebel
declarou que votaria a favor do
reajuste e assim procedeu, junta-
mente com todos os deputados que
compõem a federação partidária
que reúne PT, PCdoB e PV. A de-

Desde o início da tramitação do projeto, a Professora Bebel declarou que votaria a favor do reajuste e assim procedeu

putada piracicabana participou de
todas as comissões e de todos os
debates que trataram deste proje-
to, e dos dois dias de votação.

Nos debates também a depu-
tada Professora Bebel ressaltou,
sempre reafirmando seu voto fa-
vorável ao projeto, que não era jus-
to que o governador deixasse de
fora do reajuste os policiais penais,
os trabalhadores da Fundação
Casa e diferenciasse o percentual
para tenentes e sargentos, este úl-
timo ponto objeto de emenda do
deputado Major Mecca, da base do
próprio governo, que a retirou.

Da mesma forma, sem se
manifestar em nenhum momen-
to contra o justo reajuste das
polícias, cobrou e cobrará do
governador Tarcísio de Freitas

reajuste para os profissionais da
educação, que são fundamen-
tais para a sociedade, o que se
evidenciou mais uma vez nos
resultados da pesquisa que a
APEOESP realizou com o Instituto
Locomotiva e que foi divulgada
justamente na manhã desta úl-
tima terça-feira, 23 de maio,
quando a população entrevista-
da ressaltou o papel central da
escola e dos professores. "Cum-
pri meu compromisso, mas jamais
iria interferir em negociações sa-
lariais de categorias", conta.

CONTRA O CONFISCO
- A deputada Professora Bebel,
no entanto, nesse processo pri-
orizou uma emenda em parti-
cular: aquela que tratava de re-
tirar o confisco nos salários dos

policiais aposentados, por en-
tender que não apenas era in-
justo, como abriria caminho
para a volta do confisco salari-
al de todos os servidores apo-
sentados e os pensionistas. Pres-
sionado, o governador Tarcísio
de Freitas encaminhou mensa-
gem modificativa, que, aprova-
da, estabeleceu a retirada da
alíquota de 10,5% que seria des-
contada da remuneração dos
militares ativos, inativos e pen-
sionistas para financiar o paga-
mento das pensões e da remu-
neração dos militares da reserva.
"Com a nossa emenda e a pressão
feita pelas diversas categorias poli-
ciais, conseguimos que fosse reti-
rado esse jabuti desse projeto",
conta a deputada Bebel.
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São Pedro vai participar do
concurso regional de quadrilhas

São Pedro vai participar do
concurso regional de quadrilhas que
este ano será realizado na cidade de
Igaraçu do Tietê, nos dias 1 e 2 de ju-
lho.  Serão duas modalidades: sênior
com a participação do grupo de idosos
da cidade e outra na categoria li-
vre, com participação dos alunos
da Etec Gustavo Teixeira.

Os interessados em participar
devem procurar a Coordenadoria
de Cultura para os ensaios que co-

meçaram nesta segunda-feira, dia
22, às 19h, no Nape São Dimas. Os
ensaios serão  realizados às segun-
das, terças e quintas. O tema da
quadrilha será "Nossos aplausos
vão para cultura e turismo de São
Pedro" e a responsável pela coreogra-
fia do grupo de idosos será a cantora e
compositora Fabiola Feltrim. Os alu-
nos da Etec decidiram homenagear o
patrono da escola, portanto, o tema
será o poeta Gustavo Teixeira.

Concurso regional de quadrilhas será em Igaraçu do Tietê
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No topo do prédio de seis an-
dares da nova sede da Sicredi De-
xis uma estação meteorológica terá
um papel importante e menos usu-
al: vai medir a incidência de sol e
chuva e, assim, controlar automa-
ticamente a abertura e fechamento
das persianas. O edifício também
conta com sistema de automação
responsável por medir o consumo
de energia elétrica e água, concen-
tração de CO2 nos ambientes, além
de controlar iluminação, ar-condi-
cionado e diversos equipamentos.

Estes são apenas alguns dife-
renciais da nova sede da coopera-
tiva que será apresentada para a
imprensa e influenciadores em 31
de maio, e no dia seguinte será inau-
gurada com a presença de autori-
dades e lideranças, prometendo ser
o novo cartão-postal de Maringá
(PR). A obra, que levou quatro anos
para ser finalizada, sintetiza os va-
lores da Sicredi Dexis: cooperati-
vismo, relacionamento próximo e
valorização dos colaboradores são
alguns deles. E também antecipa o
futuro de uma instituição finan-
ceira. Isso porque na agência que
funcionará no prédio não haverá
circulação de dinheiro físico, mas
privilegiará o relacionamento.

DOCUMENTÁRIO —
Neste ano em que comemora 38
anos, a Sicredi Dexis ganha, além
da sede, outro grande presente:
o documentário Conexões, de
uma hora, com depoimentos e
imagens que contam sua história
e do surgimento e fortalecimento
do cooperativismo no Brasil.

Com apenas 38 anos e um cres-
cimento vertiginoso e consistente,
a cooperativa tem o privilégio de
ter sua história relatada por pesso-
as que ajudaram a construi-la. “O
documentário nasceu do sonho de
termos nossa história e memória
contada pela boca das pessoas que
participaram do nosso nascimen-
to, crescimento e tudo mais, além

A Sicredi Asset Management
conquistou posições de destaque
no ranking Top Asset, divulgado
pela revista Investidor Institucio-
nal neste mês de abril. A gestora
de recursos da instituição finan-
ceira cooperativa é a 7ª maior na
classe de Fundos de Renda Fixa,
com mais de R$ 46 bilhões. No
ranking geral de 2022, conquis-
tou a 11ª posição, totalizando mais
de R$ 76 bilhões sob gestão.

A Sicredi Asset também ficou
entre as 10 maiores do País em
outras classes e segmentos, sendo
a 9ª maior no ranking das Assets
Privadas, 9ª maior na classe de
Fundos Multimercados e 10ª mai-
or no segmento de RPPS. Neste úl-
timo, cresceu mais de 70% em 2022.

“Trabalhamos constantemen-
te com estratégias de investimento
baseadas em rigorosa análise do
cenário macroeconômico, buscan-
do oferecer os melhores e mais aces-
síveis produtos aos nossos investi-
dores. Estar entre as maiores ges-
toras do País é um grande indica-
tivo do nosso crescimento e atua-
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Nova sede sintetiza valores
e o futuro da cooperativa
Obra será apresentada para a imprensa e influenciadores no próximo dia 31 e
inaugurada no dia seguinte; prédio deverá ser novo cartão-postal da cidade
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Sicredi, destaque no
ranking Top Asset

disso era uma preocupação do pre-
sidente, Wellington Ferreira, ter-
mos esse registro de pessoas tão
importantes”, contou a coordena-
dora de Comunicação da Sicredi
Dexis, Any Kethleen Garghetti. No
documentário, também é resgata-
da a história do nascimento do co-
operativismo; e há entrevistas de
nomes importantes do setor eco-
nômico nacional, como Roberto
Rodrigues, ex-ministro da Agricul-
tura e especialista em cooperati-
vismo; e Roberto Campos Neto,
presidente do Banco Central.

Conexões será lançado no pró-
ximo dia 30, dentro da agenda de
eventos de inauguração da nova
sede, numa exibição para convida-
dos, às 20 horas, no auditório do
novo prédio, em Maringá. Após a
primeira exibição, será apresenta-
do num tour pelas 109 cidades do
Norte e Noroeste do Paraná, Leste e
Centro-Leste Paulista, áreas de atu-
ação da Sicredi Dexis, hoje a maior
cooperativa do sistema Sicredi.

SOBRE A SICREDI DE-
XIS — A Sicredi Dexis (novo
nome da Sicredi União PR/SP) é
uma cooperativa com 37 anos de
história. Atualmente, a instituição
financeira possui 111 agências es-
palhadas por mais de 80 municí-
pios na sua área de atuação: o
norte e noroeste do Paraná, e as
regiões centro e centro leste paulis-
ta, no interior de São Paulo. Atual-
mente, a Sicredi Dexis, maior coo-
perativa dentro do sistema Sicredi,
conta com 1.300 colaboradores e
400 mil associados, entre titula-
res, cotitulares e poupadores,
que, como são sócios, têm parti-
cipação nas decisões e resultados.

SOBRE O SICREDI — O Si-
credi é uma instituição financeira
cooperativa comprometida com o
crescimento de seus associados e
com o desenvolvimento das regi-
ões onde atua. Possui um modelo

Ricardo Sommer, diretor da Sicredi Asset Management

Divulgação

ção consistente”, comenta Ricardo
Sommer, diretor da Sicredi Asset.

Nos últimos 5 anos, a Sicredi
Asset apontou um crescimento su-
perior a 100% nos ativos adminis-
trados. Em dezembro de 2017, era
responsável pela gestão de R$ 31
bilhões e, em novembro de 2022, já
contava com mais de R$ 70 bilhões.
Sob sua gestão atualmente há mais
de 50 fundos e carteiras distribuí-
dos entre diversos mercados.

A Sicredi Asset também é clas-
sificada como “Forte” pela Fitch em
relação à qualidade de gestão, se-
gundo maior ranking com escala
mundial. O rating positivo reflete a
boa definição e o aprimoramento
dos sistemas operacionais da ges-
tora, os quais seguem rígidas polí-
ticas de segurança, além da vasta e
qualificada equipe de profissionais
que atuam nas operações, a es-
trutura organizacional bem segre-
gada do Sicredi, o forte gerencia-
mento de risco e o compliance da
instituição, entre outras caracte-
rísticas. Mais informações em
www.sicredi.com.br/site/asset.

Energia solar: ainda vale a pena investir?

A Sicredi tem umA Sicredi tem umA Sicredi tem umA Sicredi tem umA Sicredi tem um
compromisso paracompromisso paracompromisso paracompromisso paracompromisso para
colaborar com iniciativascolaborar com iniciativascolaborar com iniciativascolaborar com iniciativascolaborar com iniciativas
que fomentem aque fomentem aque fomentem aque fomentem aque fomentem a
sustentabilidade ambientalsustentabilidade ambientalsustentabilidade ambientalsustentabilidade ambientalsustentabilidade ambiental

Thiago Rossoni

Em janeiro deste ano, entrou em vigor o
Marco Legal da Geração Distribuída,
que passou a cobrar os custos de dis-

tribuição de quem utiliza fontes renováveis
como a energia solar. A Lei nº 14.300/2022 trou-
xe mudanças relacionadas ao pagamento de
uma taxa que altera a composição total da con-
ta de luz - também chamada de "taxação do
Sol". Esse tributo só passou a ser incluído em
projetos homologados a partir de 7 de janeiro
de 2023.
Com a regulação, muitos interessados no sis-
tema questionam se sua instalação continua
valendo a pena. A resposta é sim. Tendo em
vista que o produto dura mais de 20 anos e
que o tempo de retorno do investimento deve
subir pouco, variando nas diferentes regiões
do país. Na prática, o período aumenta em
média de quatro anos e meio para cinco anos,
segundo estimativas de entidades do setor.
Entre as vantagens, estão a baixa manuten-
ção dos equipamentos; a conta de energia
protegida da inflação energética; a valoriza-
ção do imóvel, uma vez que imóveis susten-
táveis valorizam até 30%; e a independência
energética, em que o consumidor reduz sua
dependência e custos com as redes de ener-
gia elétrica de concessionárias.
No cenário nacional, esse tipo de fonte ener-
gética é a segunda maior, de acordo com
dados da Associação Brasileira de Energia
Solar Fotovoltaica (Absolar). Ainda, segundo
a entidade, em 2022 houve um crescimento

de 64% na categoria em relação a 2021.
Consumo por fonte de energia,

segundo a Absolar

As projeções da IEA (Agência Internacio-
nal de Energia, na sigla em inglês) mos-
tram que o Brasil terá mais de 66 gigawat-
ts de capacidade solar instalada em 2027,
ou seja, triplicará a sua atual capacidade
operacional em energia solar (22,9 GW).
Uma notícia que só reforça a relevância des-
se investimento de longo prazo e o impacto
crescente que trará ao longo dos anos.

De olho nesse contexto, e considerando
papel essencial do setor financeiro na tran-
sição para uma economia de baixo carbo-
no, o Sicredi, instituição financeira coope-
rativa com mais de 6,5 milhões de associa-
dos e atuação em todas as regiões do Bra-
sil, possui uma equipe atenta às oportuni-
dades para apoiar seus associados. Dessa
forma, tem um compromisso firmado para
colaborar com iniciativas que fomentem a
sustentabilidade ambiental e econômica nas

milhares de comunidades onde se insere.
Entendemos que energia solar é para todos
e temos cooperado para isso. Hoje, mais da
metade dos novos sistemas são investimen-
tos de associados Sicredi de famílias de clas-
se B e C. Até mesmo a presença das peque-
nas e médias empresas como grandes con-
sumidoras de energia solar aponta que os
painéis já não são para poucos.
Como possível reflexo dessa tendência, o fi-
nanciamento para energia solar atingiu o to-
tal de concessão de 50.355 novos créditos,
totalizando o valor financiado de mais de R$
2,7 bi em 2022. Os estabelecimentos que
mais procuram o produto são os mais diver-
sos, como de cultivo de soja, criação de bo-
vinos, restaurantes e similares, condomínios
prediais, minimercados e armazéns.
No geral, além de ser sustentável, o uso da
energia solar é atraente por conta da economia
que gera. Com um negócio ou produção sendo
movido por um sistema fotovoltaico, as despesas
podem reduzir drasticamente e, com isso, é pos-
sível realocar essa economia para novos investi-
mentos e aumentar sua competitividade em
seu mercado de atuação. No dia a dia, ve-
mos com entusiasmo a ampliação de inicia-
tivas para o desenvolvimento sustentável, aque-
le que gera impacto positivo não apenas eco-
nômico, mas social, ambiental e climático.
———

Thiago Rossoni é superintendente
de Crédito e Negócios do Sicredi

de gestão que valoriza a participa-
ção dos mais de 6 milhões de asso-
ciados, que exercem o papel de do-
nos do negócio. Com mais de 2.200
agências, o Sicredi está presente fi-
sicamente em todos os estados
brasileiros e no Distrito Federal,
disponibilizando mais de 300
produtos e serviços financeiros.

FINANÇAS

Sicredi está entre as melhores
marcas empregadoras do setor
O Sicredi, instituição finan-
ceira cooperativa com mais
de 6,5 milhões de associa-
dos e presença em todas as
regiões do Brasil, está entre
os destaques no ranking
Best WorkPlaces 2023, rea-
lizado pelo Infojobs e divulga-
do neste mês de abril. Na
categoria “Instituições Finan-
ceiras, Seguradoras e Con-
sultorias”, a instituição está
posicionada no Top 5. 
“São mais de 40 mil pesso-
as colaboradoras que, todos
os dias, trabalham para for-
talecer o cooperativismo de
crédito e levar desenvolvimen-

to para todas as regiões do Bra-
sil. Estamos muito felizes com a
premiação, um reconhecimento
do nosso trabalho diário de man-
ter um ambiente interno positivo
e construtivo”, afirma Daniele Gar-
cia Schmidt, superintendente
executiva de Gestão de Pesso-
as e Cultura. “Rankings como o
do Infojobs são essenciais para
o nosso processo de atração de
talentos, especialmente por-
que levam em conta as opini-
ões espontâneas de pessoas
que trabalharam ou trabalham
em nossa instituição”, comple-
menta.  O Best WorkPlaces
acontece desde 2018 e tem o

objetivo de reconhecer empre-
sas que investem na satisfa-
ção dos colaboradores. O
ranking deste ano foi construí-
do a partir de mais de 13 mi-
lhões de avaliações espontâ-
neas, vindas de funcionários e
ex-funcionários das empresas,
que consideram âmbitos como
ambiente de trabalho, diretoria,
salários e benefícios. De acor-
do com o Infojobs, mais de
62% dos profissionais
acompanham premiações
de marca empregadora e, en-
tre eles, 98,3% afirmam que o
reconhecimento gera desejo de
trabalhar nas empresas.
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Apoesp conquista  direito do professor
realizar APD em local de livre escolha
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Deputada Professora Bebel também recebeu a garantia de que será criada
mesa de negociação e que salas de aula terão número máximo de alunos

A Secretaria Estadual da Edu-
cação passará a garantir ao pro-
fessor da rede estadual de ensino a
realização da Atividades Pedagó-
gicas Diversificadas (APD), em lo-
cal de livre escolha. A garantia foi
dada à presidenta da Apeoesp (Sin-
dicato dos Professores do Ensino
Oficial de Ensino no Estado de São
Paulo), deputada estadual Profes-
sora Bebel, em encontro quinta (25),
com o secretário executivo da pas-
ta, Vinícius Mendonça, na própria
Secretaria Estadual de Educação. Ele
explicou que o pedido da Apeoesp será
atendido e que a Secretaria Esta-
dual da Educação está analisando
a forma jurídica de efetivá-la, as-
sim como garantiu à Professora
Bebel a criação de uma mesa per-
manente de negociação com a Apeo-
esp, inclusive para debater aumen-
to salarial dos professores.

No encontro, ainda, a presi-
denta da Apeoesp cobrou o fim do
fechamento de classes e a necessi-
dade de fixação do número máxi-
mo de 25 estudantes em cada clas-
se. Com relação à esta solicitação, o
secretário executivo respondeu que
a Secretaria Estadual da Educação
fixará os números máximos de es-
tudantes por classe em 25 no ciclo I
do ensino fundamental e de 30 no
ciclo II e no ensino médio. Questio-
nado pela Professora Bebel sobre a
aplicação imediata desta decisão,
por meio do desmembramento de
classes, Vinícius Mendonça disse que
entrará em vigor no segundo semes-
tre, mediante análise diagnóstica que a
Secretaria Estadual  demandará às
direções das unidades escolares.

A deputada Professora Bebel
cobrou da Secretaria Estadual a
realização da busca ativa, para tra-
zer de volta às escolas crianças e
jovens que abandonam os estudos,
até porque essa é uma exigência do
Ministério Público, em resposta à
representação impetrada pela
Apeoesp. O secretário executivo
garantiu  que esse procedimento
está sendo realizado.

MESA DE NEGOCIAÇÃO
PERMANENTE -- No encontro,
ainda, o  secretário executivo in-

formou que nos próximos dias será
publicada resolução que institui a
Mesa de Negociação Permanente com
o Sindicato, mediante reiterada reivin-
dicação da APEOESP, para discutir as
reivindicações da categoria. Já sobre o
regime de faltas também afirmou que
buscará, em diálogo com o Sindicato,
resolver a questão da falta-aula, refor-
çando que a atual gestão não está
de acordo com a situação existen-
te, em que qualquer atraso implica
no desconto integral do dia de tra-
balho. "O secretário também me
garantiu que o governo está dis-
posto a dialogar sobre a questão
da falta abonada, nas negociações
que teremos na mesa permanen-
te", conta Bebel.

No encontro, a Professora Be-
bel reforçou a necessidade de mais
vagas, assim como tratou da exi-
gência, que considera descabida, da
apresentação de uma vídeo-aula.
O secretário executivo esclareceu
que a apresentação da vídeo-aula
não é obrigatória, embora conte
pontos. Disse ainda que o vídeo

pode consistir em um recorte de
uma aula, inclusive uma aula pre-
sencial na escola, e que não será
avaliado conteúdo e sim a didática
do candidato. A Apeoesp, no en-
tanto, aguarda decisão judicial a
respeito da vídeo-aula como crité-
rio neste concurso.

A presidenta da Apeoesp tam-
bém tratou no encontro da revo-
gação do artigo 80 da Lei Comple-
mentar 1374/2022, que coloca a
jornada de trabalho como fator
preponderante na classificação
para atribuição de aulas. "O secretá-
rio executivo reiterou a informação que
havíamos divulgado anteriormente, de
que a Secretaria Estadual está disposta
a construir junto com a Apeoesp crité-
rios para a atribuição de aulas que man-
tenham os atuais (tempo de serviço,
cursos e concursos), combinados
com a formação continuada (a ser
oferecida em larga escala pela Se-
cretaria) e mecanismos para fixar
o professor em uma única unidade
escolar", conta. A Professora Bebel
cobrou ainda a recuperação do pla-

no de carreira do magistério, com
a ampliação das possibilidades de
evolução e respeito aos direitos a
quinquênios e sexta-parte e questi-
onou também o fato de que na cha-
mada "nova carreira" a evolução
se dá pela via das provinhas. Em
resposta, o secretário executivo afir-
mou que a gestão não aplicará es-
sas provas como critério e que dis-
cutirá com a Apeoesp outras possi-
bilidades de evolução que dizem
respeito ao item desenvolvimento,
sobretudo em relação à formação
continuada dos professores.

No encontro, ainda, a Professora
Bebel cobrou um posicionamento da
Secretaria Estadual da Educação em
relação ao reajuste salarial para os
professores. O secretário executivo
se comprometeu a enviar ao Sindi-
cato um texto que tratará da in-
tenção da pasta de incorporar o
valor do piso salarial profissional na-
cional ao salário base da categoria, para
que possa ser analisado e debatido no
âmbito da Mesa Permanente de
Negociação, que será criada.

Na reunião, na Secretaria Estadual da Educação, foram discutidas reivindicações da Apeoesp e
assegurado limite de alunos por sala de aula
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Caminhada Faça Bonito percorre
as ruas de Santa Maria da Serra

Dezenas de pessoas percorre-
ram as ruas de Santa Maria da
Serra nessa terça-feira (23) duran-
te a Caminhada Faça Bonito, que é
o tema da Campanha Nacional de
Sensibilização contra o Abuso Se-
xual à Crianças e Adolescentes.

O grupo saiu de frente o CRAS
pela manhã e andou pelas princi-
pais vias da cidade, com faixas,
cartazes e músicas abordando o
tema. Diversas outras ações da
campanha, comemorada oficial-
mente dia 18, foram realizadas nas
últimas semanas.

A mobilização reuniu alunos
do PEC (Programa Espaço da Cri-
ança), da EMEB Dona Zina Savio-

lo Cury, da EE Frei Fernando,
equipe do departamento Social,
Fundo Social de Solidariedade,
Conselho Tutelar, o apoio da
Polícia Militar, além do prefeito
Josias Zani Neto, a presença da
primeira dama e presidente da
Câmara, Alessandra Bozeli Zani e
diversos colaboradores.

A violência sexual praticada
contra crianças e adolescentes
envolve vários fatores de risco
e vulnerabilidade quando se
considera as relações de gêne-
ro, de raça/etnia, de orientação
sexual, de classe social, de local de
moradia (rural ou urbana), de ge-
ração e de condições econômicas.
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Crianças de Santa Maria participam
da Formatura do Proerd

Os alunos das 5º séries da
EMEB Zina  Saviolo Cury partici-
param no último dia 19, no ginásio
Juliana Voltarelli Vicente, da for-
matura do Proerd (Programa
Educacional de Resistência às
Drogas e à Violência). O progra-
ma promovido pela Polícia Mi-
litar em parceria com o departa-
mento de Educação da Prefeitura
de Santa Maria da Serra trabalha
com a conscientização das crian-
ças sobre os perigos do envolvimen-
to com drogas e a violência através
de noções e habilidades desenvol-
vida durante o curso.

O prefeito Josias Zani Neto
prestigiou a solenidade juntamen-
te a primeira dama e presidente da
Câmara, Alessandra Bozeli Zani, a
diretora de Educação, Rejane Pe-
roto Abiati Cury, o 2º Sgto. Mário
Júlio Scotton, o Major PM Bessa, o
Capitão PM Gravena, além de co-

ordenadores e professores. Além
deles, Cabo PM Ribeiro (instrutor
do Proerd), a Cabo PM Priscila e o
Cabo PM Laiser e todos do efetivo
da 3ªCia da Polícia Militar e da 10?
BPM/I também participaram.

O Proerd possibilita à Escola
complementar seu projeto pedagó-
gico inspirado nos princípios de li-
berdade e nos ideais de solidarie-
dade humana, tendo por finalida-
de o desenvolvimento do educan-
do e o seu preparo para o exercício
da cidadania e sua qualificação
para o trabalho.  O Programa pre-
vê o direcionamento de ações a toda
comunidade escolar e, de forma
especial, aos pais e responsáveis
promovendo uma reflexão sobre a
importância da família como am-
biente primeiro da prevenção sen-
do instrumento fundamental para
a integração das famílias no pro-
cesso educacional.
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